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Анна Видянова

Н
а днях указом президента Казахста-
на Нурсултана Назарбаева министр 
труда и социальной защиты населе-

ния РК Серик Абденов был освобожден от 
должности. Как считают политологи, дан-
ная инициатива президента была вполне 
ожидаема. Мало того, что молодого мини-
стра некоторые граждане вообще не вос-
принимали всерьез, на его долю выпало 
проведение непопулярной пенсионной ре-
формы. Между тем, как считают полито-
логи, покинуть кресло должен был скорее 
глава Национального банка РК Григорий 
Марченко, который являлся одним из за-
чинателей реформы.

Напомним, что Серик Абденов в сентя-
бре 2012 года сменил на посту министра 
труда и социальной защиты населения РК 
Гульшару Абдыкаликову, которая заняла 
пост советника главы государства.

Новый министр достаточно активно 
информировал  казахстанцев о необходи-
мости повышения пенсионного возраста 
для женщин с 58 до 63 лет. 

Покинуть пост должен был 
не Абденов, а Марченко

[Продолжение на стр. 5]
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АЗАМАТ АХМЕРОВ

досрочно прекратил полномочия пред-

седателя правления АО «Казахстан-

ский институт развития индустрии»

АЙДАР РЫСКУЛОВ, 

КАЙ ЦВИНГЕНБЕРГЕР

досрочно прекратили полномочия 

членов совета директоров АО «Банк 

Развития Казахстана»

АЛИНА АЛДАМБЕРГЕН, 

АСКАР ДОСТИЯРОВ, 

ЖАНАТ АЛИМАНОВ

избраны в состав совета директоров 

АО «Банк Развития Казахстана»

АНТОН ЛИ

введен в состав правления АО «АТ-

ФБанк»

АНУАР БУРАНБАЕВ

избран председателем правления 

АО «Казахстанский институт разви-

тия индустрии»

БАУРЖАН 

МУХАМЕДЖАНОВ

прекратил полномочия в должности 

заместителя председателя правления, 

члена правления АО «Накопительный 

пенсионный фонд «Атамекен»

ГРИФ ХАЙРУЛЛИН

избран президентом Ассоциации та-

тар и башкир Казахстана 

ЕЛТИНЖАЛ 

ТУРГАНАЛИЕВ

избран председателем совета дирек-

торов АО «Открытый накопитель-

ный пенсионный фонд «Отан»

НУРАЛИ АЛИЕВ

досрочно прекратил полномочия за-

местителя председателя правления 

АО «Банк Развития Казахстана»

САБИ ОМИРСЕРИКОВ

избран членом правления АО 

«KazTransCom»

СЕРИК АБДЕНОВ

освобожден от должности министра 

труда и социальной защиты населе-

ния РК

ТАМАРА ДУЙСЕНОВА

назначена временно исполняющей 

обязанности министра труда и соци-

альной защиты населения РК

В КАЗАХСТАНЕ 
РАЗРАБОТАН ПЛАН 
РАЗВИТИЯ ГМК

План развития горно-металлургического 

комплекса предусматривает создание и выпуск 

более 40 новых видов продукции. Об этом сооб-

щил председатель правления АО «Казахстанский 

институт развития индустрии» Ануар Буранбаев 

на форуме «Перспективы технологического ро-

ста ГМК в условиях нестабильной мировой эко-

номики». «Что мы хотим добиться по окончании 

– выпуска более 40 новых продуктов, создания 

новых рабочих мест, и к 2030 году объем произ-

водимой продукции превысит 7,5 трлн тенге», – 

сказал Буранбаев. При этом он отметил, что план 

предполагает 3 этапа, которые включают модер-

низацию действующих производств, создание 

новых проектов и необходимой инфраструктуры 

для горно-металлургического комплекса. Так, по 

словам главы  института, необходима адаптация 

транспортно-логистической инфраструктуры к 

потребностям ГМК, то есть строительство объ-

ектов должно быть привязано к региональной 

минерально-сырьевой базе. Также по вопросу 

научно-технического потенциала на сегодняш-

ний день уже реализуется целевая технологи-

ческая программа, однако до сих пор стоит про-

блемный вопрос о создании собственной базы 

технологий ГМК. Касательно инвестиционной 

политики, Ануар Буранбаев подчеркнул, что не-

обходимо дальнейшее стимулирование инвест-

потоков посредством налоговых преференций 

и сокращения административных барьеров. 

(kapital.kz)

Олег Циммерман

С
итуацию, сложившуюся на рынке 
моментальных платежей в связи с 
решением «Beeline Казахстан» сни-

зить комиссионное вознаграждение для 
платежных систем, «Капитал.kz» уже 
освещал в предыдущем номере. В минув-
ший вторник участники рынка момен-
тальных платежей пригласили СМИ на 
пресс-конференцию, чтобы пояснить свою 
позицию по этому вопросу.

Комментируя ситуацию в целом по 
рынку, коммерческий директор компании 
ТОО «Уникум Казахстан» Денис Саттаров 
рассказал, что первый терминал появился 
в Казахстане в 2007 году. На сегодня в Ка-
захстане установлено 18 000 терминалов 
по всей стране, и если раньше основные 
отгрузки поставщик производил в круп-
ные города, то сегодня 70% терминалов 
отправляется в маленькие города и посел-
ки. По данным ТОО «Уникум Казахстан», в 
Алматы и Алматинской области установ-
лено 3645 терминалов, в Астане и Акмо-
линской области – 1830, в городах менее 
100 тыс. жителей – 2335, в городах менее 
50 тыс. жителей – 1450, в других област-
ных центрах с населением более 100 тыс. 
жителей – 8740. В этой сфере работает 230 
предприятий с общей численностью со-
трудников около 3200 человек. Общий го-
довой объем рынка моментальных плате-
жей превышает $1 млн 233 тыс. При этом 
свыше 69% объема приходится на долю 
платежей по пополнению баланса мобиль-
ных операторов.

Оценивая динамику развития рынка 
моментальных платежей, эксперты ожи-
дают, что в 2013 году средний платеж в 
Алматы составит 622,69 тенге (в 2010 году 
он составлял 519,6 тенге), в Астане – 493,33 
тенге (418,37 тенге в 2010 году). «Стои-
мость платежного терминала составляет 
от 280 тыс. тенге, соответственно это не-
дорогой входной билет в наш бизнес, вот 
почему малому и среднему предприни-
мателю это интересно», – отмечает Денис 
Саттаров.

По представленным данным, 36% рын-
ка по оперированию платежных терми-
налов принадлежит крупным сетям (от 
300 до 1200 платежных терминалов), 37% 
– средним сетям (от 100 до 300 ПТ), 27% – 
мелким сетям (до 100 ПТ). По мнению спе-

циалистов, преимущественно в этот биз-
нес пришли молодые люди, которые более 
склонны к реализации инновационных 
проектов, и многие из представителей ма-
лого и среднего бизнеса начали свою пред-
принимательскую деятельность, выкупив 

терминалы в кредит. Комментируя пла-
ны «Кар-Тел» о снижении комиссионного 
вознаграждения для платежных систем, 
Денис Саттаров отмечает: «Мы считаем, 
что это будет способствовать снижению 
темпов развития, особенно это касается 
регионов… Если такие меры будут при-
няты, бизнес будет укрупняться, малый 
и средний предприниматель будет вытес-
нен с рынка».

По словам Ларисы Тарасовой. предста-
вителя учредителя компании ТОО «Смит 
Инвест», владельцы части терминалов 
создали инициативную группу и решили 
информировать клиентов при помощи на-
клеивания листовок. «Мы встречались с 
г-ном Пархоменко (генеральный директор 
«Beeline Казахстан» Тарас Пархоменко) 
и предупредили, что будем наклеивать 
листовки. Мы пытались получить реко-
мендации о подготовке какого-то совмест-
ного текста. Но ответа нет. И 1-го числа 
мы расклеили наклейки на терминалах, 
предупредив, что кнопка Beeline не будет 
работать. Потому что клиент может поду-
мать, что не работает весь терминал», – по-
ясняет Лариса Тарасова. 

При этом в «Beeline Казахстан» поясни-
ли, что в мае 2013 года компания в очеред-
ной раз уведомила партнеров о снижении 
комиссии и предложила новые возмож-
ности для сотрудничества. «Однако эта 
инициатива была агрессивно встречена 
некоторыми бизнесменами – владельцами 
платежных терминалов. Они начали кам-
панию по дискредитации мобильного опе-
ратора и инициировали производство и 
распространение наклеек, призывающих 
абонентов Beeline переходить к другим 
операторам связи», – отмечается в пресс-
релизе «Beeline Казахстан». По данным со-
тового оператора, наклейки носят противо-
законный характер. «Платежные системы, 
работающие с владельцами этих терми-
налов, уже уведомлены нашей компанией 
о том, что они должны прекратить прием 
платежей в пользу «Beeline Казахстан» от 
этих владельцев на срок не менее 90 дней», 
– отмечают в «Beeline Казахстан».

Василиса Тулеуова

С
егодня энергосбережение по праву 
является общемировым вектором 
развития. Наибольшей экономии 

при этом, очевидно, можно достичь, вне-
дряя энергосберегающие технологии в 
наиболее энергоемких отраслях и модер-
низируя наиболее энергоемкое оборудо-
вание.

По оценкам специалистов, в Казахста-
не объемы потребления электроэнергии 
к 2015 году составят 100,9 млрд кВт/ч, а в 
2030 году – 144,7 млрд кВт/ч.

Согласно «Мастер-плану развития элек-
троэнергетической отрасли Республики 
Казахстан до 2030 года», для обеспечения 
дальнейшего развития экономики страны 
необходимо довести объемы выработки 
электроэнергии к 2030 году до 150,2 млрд 
кВт/ч.

Потенциал экспорта к 2030 году соста-
вит порядка 6 млрд кВт/ч, при полном обе-
спечении внутренних потребностей.

Реализация подобной масштабной про-
граммы невозможна без применения са-
мых современных технологий, решения 
вопросов энергоэффективности и энергос-
бережения.

Анализ показателей экономики Казах-
стана указывает на многократное пре-
вышение удельной энергоемкости ВВП 
страны над аналогичным показателем 
развитых стран. Так, по оценкам экспер-
тов, энергоемкость ВВП Казахстана выше 
аналогичного показателя Японии в 19 раз.

В связи с этим в январе текущего года 
в нашей республике приняты Закон «Об 
энергосбережении и повышении энерго-
эффективности» и сопутствующие ему 
поправки, создана правовая база по во-
просам энергосбережения и повышения 
энергоэффективности.

В рамках закона предполагается вне-
дрение международных стандартов по 
энергосбережению и по аналогии со стра-
нами ЕС вводится добровольное соглаше-
ние в области энергосбережения, которое 
будет заключаться с предприятиями, вхо-
дящими в государственный энергетиче-
ский реестр.

Субъекты государственного энергети-
ческого реестра должны будут проходить 
обязательный энергоаудит не реже одного 
раза каждые пять лет. Кроме того, в Нало-
говый кодекс внесена норма, позволяющая 
маслихатам снижать налоговые ставки за 
эмиссии в окружающую среду на сумму 
затрат, которые предприятие направит на 
реализацию плана по повышению энер-
гоэффективности. «Главой государства 
поручено, начиная с текущего года, до-
биваться ежегодного снижения энерго-
потребления до 2015 года. Прежде всего, 
это касается промышленности, жилищно-
коммунального сектора и бюджетных 
организаций. По каждому направлению 
необходимо иметь систематизированные 
четкие планы, в том числе и на уровне 
регионов. В целом, хочу отметить, что во-
просы энергосбережения являются обще-
государственной задачей и должны реали-

зовываться во всех секторах экономики и 
сферах жизнедеятельности», – сказал Се-
рик Ахметов, премьер-министр РК.

Также он поручил министерству инду-
стрии и новых технологий разработать и 
внести в правительство проект програм-
мы «Энергосбережение-2020». Согласно 
этому документу, до 2015 года планирует-
ся снижать энергопотребление в стране на 
10% ежегодно. Прежде всего, это касается 
промышленности, ЖКХ и бюджетных ор-
ганизаций. Также министерствам куль-
туры и образования поручено разъяснять 
среди населения необходимость и выгоду 
бережного энергопотребления.

По современным оценкам, 10% миро-
вого потребления электроэнергии при-
ходится на насосные системы. Этот факт 
создает предпосылки для энергосбереже-
ния – эксперты считают, что экономия 
может составить до 60% потребляемой на-
сосами энергии. Так как расходы на элек-
тричество составляют около 85% стоимо-
сти в цене работы насосной системы, то 
включение в схему энергосберегающего 
оборудования создает огромную реаль-
ную экономию.

К примеру, замена энергоэффективно-
го оборудования на АО «Акбулак». В связи 
с проведенной модернизацией насосно-
го парка годовое энергопотребление АО 
«Акбулак» снизилось на 18% или 10,2 млн 
кВт/ч, несмотря на то, что за этот пери-
од на баланс предприятия было принято 
дополнительно 38 объектов. Если до мо-
дернизации оборудования потребление 

электроэнергии было на уровне 56166102 
кВт/ч, то в настоящее время объем потре-
бления составляет 45943877 кВт/ч в год, то 
есть разница составляет 10222225 кВт/ч. 

«Удельный вес затрат только на элек-
троэнергию в АО «Акбулак» доходил до 
40%. За счет того что мы перешли на на-
сосы марки Grundfos, у нас пошла большая 
экономия как энергозатрат, так и матери-
альных затрат», – уточнил президент АО 
«Акбулак» Асан Ибраев.

В связи с вводом в эксплуатацию ново-
го оборудования удалось добиться уни-
фикации насосного парка, что позволило 
снизить эксплуатационные затраты пред-
приятия и повысить надежность и ремон-
топригодность оборудования на объектах 
жизнеобеспечения в городе Актобе.

Генеральный директор ТОО «Грундфос 
Казахстан» Йозеф Ленгл отметил особое 
значение подобных практических при-
меров в Казахстане, демонстрирующих 
блестящие результаты энергосбережения, 
в аспекте основной темы грядущей между-
народной выставки «ЭКСПО-2017», кото-
рая пройдет в Астане.

Кроме этого, эксперт отметил, что энер-
гоэффективная замена оборудования на 
крупных стратегических объектах даст 
весомый результат в экономии электроэ-
нергии, сопутствуя пропорциональному 
развитию государственной экономики. 
Также, по заверению г-на Ленгла, компа-
ния Grundfos представит самые яркие и 
технологичные решения специально для 
ЭКСПО-2017.

К
ак подчеркнул генеральный управля-
ющий директор группы «Казахмыс» 
Олег Новачук, вся экономика разви-

вается циклично, и, естественно, каждая 
из отраслей индустрии тоже развивается 
циклично. «На сегодняшний день в гор-
норудной индустрии идет большой спад в 
связи с тем, что цикл идет вниз, не знаю, 
дно это или нет, но, по крайней мере, паде-
ние горной индустрии по всему миру оче-
видно. Особенно это сказывается на же-
лезорудных компаниях, на алюминиевых 
компаниях», – полагает топ-менеджер.

В то же время г-н Новачук не считает, 
что в горнодобывающем рынке происхо-
дит передел. «Мне кажется, в отечествен-
ном горно-металлургическом комплексе 

наоборот появилась конкуренция. Да, есть 
предприятия, которые исторически зани-
мают большую нишу на рынке», – заметил 
он. 

По словам генерального управляющего 
директора группы «Казахмыс», компанию 
в ближайшем будущем ждет полная транс-
формация. «Казахмыс» должен стать очень 
прибыльной, мобильной, эффективной и 
современной компанией, которая должна 
занять достойное место в первой пятерке 
производителей в мире», – уточняет руко-
водитель компании.

Более подробно свою точку зрения Олег 
Новачук высказал в эксклюзивном интер-
вью «Капитал.kz», которое будет опубли-
ковано в следующем номере от 20 июня.

«Beeline Казахстан» vs 
терминальщики. Часть 2

В тренде энергосбережения. 
Чем порадует ЭКСПО-2017?

Олег Новачук: 
«Для горнорудной 
индустрии сейчас 
не самые лучшие 
времена»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ
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НЕМЕЦКИЕ 
ИНВЕСТОРЫ ПРИДУТ 
НА МЕСТОРОЖДЕНИЯ 
КАЗАХСТАНА

Инвесторы из Германии рассматривают 

возможность прихода на месторождения Ка-

захстана осенью текущего года. Об этом сооб-

щил первый заместитель министра индустрии 

и новых технологий РК Альберт Рау на пресс-

конференции в рамках IV Международного 

горно-металлургического конгресса «Astana 

Mining & Metallurg». «Нами был представлен 

список из 50 месторождений, доступных и име-

ющихся в комитете геологии и информации. 

Специалисты изучают, находясь в Германии, 

и объезжают эти месторождения, поэтому мы 

все-таки надеемся, что к осени они дадут заклю-

чение: какие месторождения могут быть привле-

кательны для немецкого бизнеса», – сказал Рау. 

Первый вице-министр отметил, что речь идет 

о металлах медной группы и редких металлах. 

«Из этого ряда они наиболее востребованы для 

Германии. Это моя оценка», – уточнил Альберт 

Рау. Что касается непосредственно интереса 

германских компаний к отечественному горно-

металлургическому комплексу, то здесь, по его 

словам, есть определенная проблема. «Она со-

стоит в том, что они относительно давно ушли 

от сырьевой системы. У них есть потребность и 

технологии, но непосредственно в ГМК как тако-

вые не задействованы», – добавил к сказанному 

Альберт Рау. Как пояснил вице-министр, в Гер-

мании создаются «некие альянсы из компаний 

– основных потребителей автомобилестроения, 

электроники, которые пользуются сырьевыми 

ресурсами». «Думаю, что эти альянсы будут 

представлять интересы Германии в части вхож-

дения в наши месторождения», – заключил он. 

(kapital.kz)

В АСТАНЕ 
165 ТЫС. ЧЕЛОВЕК 
ЗАДЕЙСТВОВАНЫ 
В МСБ

Об этом в ходе «круглого стола» в городском 

маслихате «Эффективное взаимодействие биз-

неса и власти в современных условиях» сообщила 

руководитель управления предпринимательства 

и промышленности столицы Малика Бектурова. 

«Малый и средний бизнес  столицы при активной 

государственной поддержке получил развитие 

практически во всех отраслях экономики. Доля 

малого и среднего бизнеса в структуре валового 

регионального продукта составляет свыше 50%, 

и ежегодно создается более 60% новых рабочих 

мест»,– сказала Бектурова в ходе своего высту-

пления. Численность занятых в малом и среднем 

бизнесе от экономически активного населения 

составляет порядка 40%, которыми произведе-

но продукции и оказано услуг на 1 трлн 52 млрд 

тенге. При этом Бектурова отметила, что в целях 

обеспечения устойчивого и сбалансированного 

роста регионального предпринимательства в не-

сырьевых секторах экономики, а также сохране-

ния действующих и создания новых постоянных 

рабочих мест, успешно реализуется программа 

«Дорожная карта бизнеса-2020», которая направ-

лена на поддержку начинающих предпринима-

телей. В работе заседания принимали участие 

секретарь маслихата Астаны Сансызбай Есилов, 

первый заместитель председателя АГФ НДП «Нур 

Отан» Сапар Ахметов и предприниматели столи-

цы. (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

И
нвестиционный климат в Казах-
стане, по оценкам экспертов, ухуд-
шился. Снижение привлекательно-

сти нашей экономики для инвесторов, по 
мнению Марата Шибутова, представителя 
Ассоциации приграничного сотрудниче-
ства в Казахстане, очевидно. И это в пер-
вую очередь, по его словам, выражается в 
отсутствии новых крупных проектов. Не-
гативное воздействие на климат, по пред-
положению г-на Шибутова, оказывает, 
длительный мораторий на конкурсы по 
месторождениям полезных ископаемых, а 
также новая схема по привлечению инве-
стиций через партнерство с национальны-
ми компаниями.

Однако представители АО «Националь-
ное агентство по экспорту и инвестициям 
KAZNEX INVEST» считают, что такой про-
блемы не существует. Так, по данным на-
ционального агентства, пряток прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ) в 2012 
году достиг рекордного показателя в $22,5 
млрд, что на 14% больше докризисного 
уровня и на 7% или $1,4 млрд больше по-
казателя 2011 года.

Петр Своик, экономист, председа-
тель Алматинской общественной анти-
монопольной комиссии, оценивает ин-
вестиционный климат Казахстана как 
чрезвычайно благоприятный, но лишь для 
инвестирования в сырьевую сферу. Инве-
стиционные условия для других отраслей 
он называет негативными. К тому же, по 
мнению г-на Своика, внешних инвесторов 
интересует лишь добыча сырья, в осталь-
ных направлениях интереса нет ни эконо-
мического, ни политического.

Сложившуюся ситуацию эксперт объ-
ясняет тем, что все инвестирование в 
Казахстане построено на внешнем инве-
сторе, так как именно в этой сфере пра-
вительством поддерживается наиболее 
благоприятный инвестиционный кли-
мат. А поскольку в стране нет ни базового 
национального кредитования, ни нацио-
нального инвестора, считает эксперт, то 
нет и инвестирования в несырьевые сфе-
ры.

В KAZNEX INVEST соглашаются с тем, 
что основной приток ПИИ идет в добываю-
щие отрасли. Но при этом в агентстве на-
поминают, что форсированная индустри-
ализация, предпринятая Правительством 
РК, призвана сделать обрабатывающий 
сектор более привлекательным для инве-
сторов, чем добывающий. 

Сегодня, по словам представителей 
KAZNEX INVEST, уже можно отметить 
результаты активной работы по привле-
чению инвестиций. Действительно, если 
сравнить последние 4 года с 16 годами до 
принятия программы форсированного 
индустриально-инновационного разви-
тия (ПФИИР), то мы увидим, что умень-
шилась доля ПИИ в добычу сырой нефти 
и природного газа на 18%, а в финансо-
вую и страховую деятельность – на 2%. Но 
при этом увеличилась доля инвестиций в 
геологоразведку на 6% – с $28 млрд до $31 
млрд, и на 1% увеличилась доля ПИИ в об-

рабатывающую промышленность – с 10% 
до 11%. Представители национального 
агентства также подчеркнули, что за годы 
ФИИР привлечено столько же иностран-
ных инвестиций в обрабатывающий сек-
тор, сколько и за все 16 лет до этого. 

В целом за последние 4 года получе-
но почти 50% всех привлеченных за годы 

независимости инвестиций в экономику 
страны. С 1993 по 2012 год суммарный 
объем поступивших ПИИ составил $171,2 
млрд, из которых $81,6 млрд привлечено с 
2009 по 2012 год.

За последние 5 лет приток иностран-
ных инвестиций в Казахстан составил 
$101,4 млрд. Средний темп роста – 3,4% в 

год. При этом среднегодовой прирост ПИИ 
в обрабатывающей отрасли составил 7,3%, 
в добывающей – 3,3%.

Если же говорить о показателях за ис-
текший год, то от общей суммы ПИИИ 
приток инвестирования в профессиональ-
ную, научную и техническую деятель-
ность (геологоразведка) составил $7,6 
млрд, а это 34% от общего притока ПИИ, 
в горнодобывающую промышленность и 
разработку карьеров – $4,4 млрд (20%), в 
финансовую и страховую деятельность – 
$2,4 млрд (11%), в оптовую и розничную 
торговлю – $2,2 млрд (10%), в отрасль ин-
формации и связи – $2,1 млрд (9%), в об-
рабатывающую промышленность – $1,9 
млрд (8%), в строительство – $1,1 млрд 
(5%), в прочие отрасли – $0,8 млрд (3%).

Г-н Своик уверен в том, что в Казахста-
не все возможное для привлечения инве-
сторов в сырьевой сектор было сделано. 
«Но для того чтобы инвестировать в дру-
гие секторы экономики, необходимо на-
циональное инвестирование. В то время 
как власти Казахстана представляют ин-
тересы внешних инвесторов и сами пред-
почитают инвестировать за рубеж», – под-
черкнул он.

Казахстанские инвесторы, по словам 
Петра Своика, предпочитают вывозить 
капиталы и вкладывать средства в не-
движимость и банковские счета. Но такие 
инвестиции, уточняет экономист, не при-
носят доходов в государственную казну, 
они лишь способствуют откачке средств 
из страны.

Отсутствие активности отечествен-
ных инвесторов на внутреннем рынке г-н 
Шибутов объясняет проблемами, которые 
существуют сегодня в банковском секторе 
страны. В то же время представитель Ас-
социации приграничного сотрудничества 
в Казахстане акцентировал внимание на 
том, что в 2012 году отток инвестиций 
уменьшился почти в 3 раза по сравнению с 
2011 годом – с $7,797 млрд до $2,627 млрд.

Без национального 
инвестора экономику 
РК не развить

1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012

добыча 95% 87% 67% 52% 72% 74% 88% 88% 82% 71% 67% 91% 81% 79% 83% 63% 76% 70% 57% 67%

обработка 5% 13% 33% 38% 20% 14% 11% 11% 17% 28% 31% 9% 14% 20% 16% 35% 31% 29% 41% 29%

энерго и водоснабжение 0% 0% 0% 10% 7% 12% 1% 2% 1% 1% 3% 0% 5% 1% 1% 2% 0% 1% 2% 4%
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ПОДУШЕВОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ 
В 50 ШКОЛАХ ВВЕДУТ 
С СЕНТЯБРЯ

В пилотном режиме в 50 школах Казахста-

на будет введено подушевое финансирование, 

передает КазТАГ. Это означает, что выделять 

будут средства на каждого ученика, сообщи-

ла ответсекретарь министерства образова-

ния и науки Алия Галимова. Апробация по-

душевого финансирования школ начнется в 

четырех областях Казахстана: Акмолинской, 

Актюбинской, Восточно-Казахстанской и 

Южно-Казахстанской. По  словам Галимовой, 

в школах, где предстоит апробация подуше-

вого финансирования, учатся около 40 тыс. 

детей. Среди выбранных школ есть городские, 

сельские, гимназии и лицеи. «Сейчас мини-

стерством утверждена методика подушевого 

нормативного финансирования. Размеры 

нормативных расходов на одного ученика 

будут различаться в зависимости от уровня 

образования, вида образовательной програм-

мы, месторасположения организации», – по-

яснила ответсекретарь ведомства. По мнению 

Галимовой, внедрение такой системы финан-

сирования обеспечит развитие конкуренции 

между учебными заведениями и даст школам 

«большую самостоятельность в принятии ре-

шений». (kapital.kz)

ЗОЛОТО ПОДЕШЕВЕЛО 
ДО $1 ТЫС. 374 
ЗА УНЦИЮ

Цена золота за последний торговый день 

понизилась на 9 долларов – до $1 тыс. 374,2 за 

тройскую унцию. Серебро упало в цене менее 

ощутимо – до 21 доллара 58 центов, сообщи-

ли аналитики корпорации «Казахмыс». За-

рубежные эксперты констатируют, что цены 

на драгметаллы снизились и продолжат свое 

падение ввиду замедления роста мировой 

экономики. Международные рынки, включая 

товарно-сырьевые, проходят фазу коррекции. 

По мнению аналитиков, цены на золото, воз-

можно, продолжат снижаться. Менее пози-

тивные, чем ожидалось, данные по экономике 

Китая ухудшают и без того слабые перспекти-

вы рынка золота, говорят специалисты. Хотя 

золото используется в качестве одного из ин-

струментов хеджирования от инфляции, оно 

в то же время зависит от экономических ци-

клов. Стоимость золота уменьшается на фоне 

опасений участников рынка относительно 

уменьшения объемов поддержки экономики 

регуляторами Японии и США, свидетельству-

ют данные бирж. «На рынке все чаще обсуж-

дается возможность уменьшения программы 

количественного смягчения», – сказал анали-

тик банка Societe Generale Робин Бхар, слова 

которого привело агентство Reuters. Эксперт 

также прокомментировал решение Банка Япо-

нии оставить в силе действующие параметры 

монетарной политики по итогам заседания 

во вторник. «Нежелание Банка Японии увели-

чивать стимулирование является еще одним 

поводом быть осторожным при вложениях в 

золото», – сказал Робин Бхар. Цены на золото и 

серебро во вторник упали, так как инвесторы 

были обеспокоены тем, что меры стимулиро-

вания центральных банков, оказывавшие под-

держку драгоценным металлам, могут быть 

свернуты, а также потому, что покупатели из 

Китая не участвовали в торгах в связи с празд-

ником. Цены на золото и серебро понесли по-

тери также потому, что покупатели из Китая, 

который является крупным потребителем 

обоих металлов, не участвовали в торгах в свя-

зи с праздником. (kapital.kz)

ПЕРЕДАЧА БРК 
ХОЛДИНГУ 
«БАЙТЕРЕК» 
НЕ ОТРАЗИТСЯ 
НА РЕЙТИНГАХ

Рейтинги АО «Банк Развития Казахстана» 

и АО «Фонд национального благосостояния 

«Самрук-Казына» остаются без изменений по-

сле передачи акций новой холдинговой компа-

нии. Об этом сообщили в рейтинговом агент-

стве. Рейтинг АО «Банк Развития Казахстана» 

зафиксирован на уровне BBB+/Стабильный/A-. 

Что касается рейтингов АО «Фонд националь-

ного благосостояния «Самрук-Казына», они на 

уровне ВВВ+/Стабильный/А-2. По новому на-

циональному управляющему холдингу «Бай-

терек» нет рейтингов S&P. Служба кредитных 

рейтингов Standard & Poor's сообщила, что 

передача акций не повлияет на рейтинги БРК 

и фонда «Самрук-Казына», приравненные к 

рейтингам их единственного собственника – 

Республики Казахстан. Как ранее сообщалось, 

создание «Байтерека» должно способствовать 

реализации государственной политики по 

диверсификации экономики и привлечению 

инвестиций, а также поддержать программу 

индустриализации в плане финансирования. 

Правительство передаст принадлежащие фон-

ду «Самрук-Казына» акции БРК холдингу «Бай-

терек» до конца этого года, однако сохранит 

полный контроль над БРК. «Самрук-Казына» 

получит от правительства другие активы в об-

мен на акции институтов развития. В Standard 

& Poor's ожидают, что передача акций не ока-

жет влияния на наше мнение о «практически 

безусловной» вероятности получения фондом 

«Самрук-Казына» и БРК своевременной и до-

статочной господдержки. Аналитики рейтин-

гового агентства считают, что БРК останется 

инструментом реализации государственной 

политики, предоставляя долгосрочные кредит-

ные средства компаниям, работающим в не-

фтедобывающих отраслях казахстанской эко-

номики, и продолжает играть ключевую роль в 

реализации среднесрочного государственного 

стратегического плана развития. Передавае-

мые акции составляют лишь небольшую долю 

совокупных активов фонда «Самрук-Казына». 

Как следствие, принятое решение не окажет 

влияния на стратегическую значимость фонда 

для государства. В то же время в S&P понимают, 

что передача активов и планируемая продажа 

остальных долей фонда «Самрук-Казына» в фи-

нансовых институтах обусловят его переори-

ентацию на работу с предприятиями промыш-

ленного сектора. (kapital.kz)
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Евгений Кочетов

Наконец-то произошло то, 
чего так долго ждали не 
только борцы за чистые 

технологии, но и наблюдатели, 
которым интересно, что 
собственно происходит с 
системой стратегического 
развития нашей страны. 
Президент Казахстана утвердил 
концепцию по переходу к 
«зеленой экономике»

Шумиха, развернувшаяся вокруг данной 
концепции любопытна. Неужели в Казах-
стане столько людей, желающих познать 
все блага «зеленых технологий»? Это вряд 
ли. В нашей стране тех, кто концептуально 
понимает что такое «зеленая экономика», 
наберется очень немного. В чем же тогда 
причина?

Трудно поверить, но, несмотря на 10-
тилетнюю историю темы «зеленой эконо-
мики» в Казахстане, у нас все это время не 
было документа, который бы очерчивал 
какие-либо контуры национальной эко-
номической модели, основанной на «зеле-
ных принципах».

Разумеется, за этот период времени 
были законодательно урегулированы мно-
гие вопросы. В 2012 году были приняты 
законодательные инициативы по вопросу 
энергосбережения и повышения энерго-
эффективности. Несколько недель назад 
парламент принял Закон «О внесении из-
менений и дополнений в некоторые зако-
нодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам поддержки использования 
возобновляемых источников энергии». Но 
вот фундаментальная стратегия перехо-
да к «зеленой экономике» с конкретными 
этапами перехода, целевыми индикато-
рами, институциональными преобразо-
ваниями в нашей стране пока как-то не 
прижилась.

В 2006 году у нас был некий опыт в этой 
сфере. Тогда была принята Концепция 
перехода Казахстана к устойчивому раз-
витию на 2007-2024 годы, которая была 
отменена в 2011 году указом главы госу-

дарства. Между тем в настоящее время в 
Казахстане внимание к «зеленой экономи-
ке» еще больше возросло. Разумеется, это 
вызвано предстоящей выставкой «EXPO 
2017».

Любопытно еще и то, что наряду с ми-
нистерством охраны окружающей среды 
(МООС), которое было основным разра-
ботчиком концепции, целый ряд институ-
тов достаточно активно продвигает сегод-
ня «зеленые технологии» в массы.

Местами все это походит даже на некое 
негласное противостояние заинтересо-
ванных сторон.

Начнем с того, что те презентации, ко-
торые делали представители МООС в рам-
ках разработки концепции, в принципе 
должны быть как-то отражены в плане ме-
роприятий по ее реализации. А здесь как 
раз и кроются любопытные детали. В по-
зиции МООС прослеживается неприятие 
текущей модели электроэнергетической 
отрасли Казахстана. В период 2013-2019 гг. 
МООС предлагает провести полную опти-

мизацию угольных электростанций путем 
последовательного внедрения ветровой, 
солнечной энергии, а также газовых элек-
тростанций.

Между тем, по экспертной оценке Каз-
НИИ энергетики имени академика Ш.Ч. 
Чокина, себестоимость ветровой энергии 
в целом будет равнозначна с традицион-
ными источниками энергии. Это связано 
с непостоянством и непредсказуемостью 
ветроустановок в наших условиях.

Стоит отметить, что взгляды у тех, кто 
собственно работает в электроэнергетиче-
ской отрасли Казахстана, расходятся с раз-
работчиками концепции. Из различных 
заявлений членов и партнеров ассоциа-
ции «KAZENERGY» можно сделать вывод, 
что энергетики выступают за сосущество-
вание традиционной и альтернативной 
энергетики. При этом основу генерирую-
щего сектора должны составить угольные 
станции.

Дело в том, что угольные станции наи-
более конкурентоспособны. Так, напри-

мер, цена экибастузского энергетического 
угля, добываемого открытым способом, 
составляет 10 долл./тонна. При этом, в 
отличие от нефти, цены на уголь не так 
волотильны, они растут соизмеримо с ин-
фляцией, а запасов ископаемого хватит 
еще нашим потомкам. Но даже при при-
менении чистых технологий при получе-
нии угольной энергии будет наблюдаться 
явный перекос в сторону «коричневой эко-
номики».

Совершенно неожиданным в числе 
заинтересованных лиц в построении на-
циональной экономической модели на 
принципах «зеленых технологий» было 
появление Гражданского альянса Казах-
стана (ГАК). Относительно недавно ГАК 
совместно с Национальной палатой ЖКХ и 
строительства Казахстана и ассоциацией 
«Евразийский экономический клуб уче-
ных» создали движение «Общественная 
коалиция в поддержку «зеленой экономи-
ки». Впрочем, рассмотрев инициативы, 
предлагаемые коалицией, можно отме-
тить, что они сводятся к участию в уже су-
ществующих проектах и ограничиваются 
вопросами энергосбережения и энергоэф-
фективности.

Еще одним участником строительства 
«зеленой экономики» стало министерство 
индустрии и новых технологий, вполне 
ожидаемо, надо сказать. Министерство в 
данный момент разрабатывает государ-
ственную программу «Энергосбережение-
2020». Отметим, что корреляция между 
концепцией, которую разрабатывало 
МООС, и программой, разрабатываемой 
МИиНТ, присутствует. Программой будет 
предусмотрено следующее: создание энер-
гетического реестра, компенсация части 
затрат предприятиям на проведение энер-
гоаудита, термомодернизации зданий, 
внедрение когенерационных установок, 
а также торговля квотами на выбросы. 
Но документ еще в разработке, и что-то 
утверждать пока было бы неправильным.

Одним словом, тема «зеленых техноло-
гий» в Казахстане популярна как никогда. 
Утвержденная концепция и разрабаты-
ваемый план мероприятий однозначно 
определят ниши всех заинтересованных 
сторон, а время покажет, пропорциональ-
на ли связь между размером интереса и 
конечным результатом.

Аманжол Сагындыков

Есть прямая взаимосвязь 
между международными 
санкциями в отношении 

Ирана и снижением экспорта 
казахстанской металлургической 
продукции. Чтобы не зависеть 
от политических факторов, 
Казахстан должен изыскать 
альтернативные рынки. 
Но где их найти?

Как сообщил недавно первый вице-
министр индустрии и новых технологий 
РК Альберт Рау, международные санкции 
в отношении Ирана повлияли на показа-
тели экспорта Казахстана по черной ме-

таллургии. «Международные санкции, 
которые были приняты по отношению 
к Ирану, к сожалению, серьезно нам по-
дорвали экспорт, и, надо понимать, что 
здесь не только нам экспорт закрыт, но и 
нашим ближайшим соседям, которые тра-
диционно экспортировали в эту страну. 
Соответственно, на рынках Таможенного 
союза и СНГ стало теснее по продукции 
черной металлургии», – отметил Альберт 
Рау в ходе пресс-конференции в Астане. 
По его данным, объем производства чер-
ной металлургии Казахстана с начала 
2013 года снизился на 20% в сравнении 
с аналогичным периодом 2012 года. «В 
целом отрасль развивается неплохо – это 
данные статистики, хотя вынужден при-
знать, что есть у нас снижение показате-
лей в черной металлургии», – подытожил 
чиновник.

Напомним, в начале ноября 2012 года 
Евросоюз наложил международные санк-
ции на Иран. А в начале июня текущего 
года, как сообщил Белый дом, США ввели 
дополнительные санкции в отношении 
Ирана, чтобы предотвратить разработку 
ядерного оружия в стране.

Согласно принятым мерам, санкци-
ям будут подвергаться финансовые ин-
ституты, покупающие или продающие 
иранские риалы и имеющие счета в этой 
валюте. «Хотя риал потерял с начала 2012 
года половину стоимости из-за наших все-
объемлющих санкций, впервые их целью 
стала сама торговля в этой валюте», – гово-
рится в сообщении Белого дома.

Также целью новых санкций стали по-
ставки в Иран товаров и услуг, связанных 
с иранской автомобильной промышленно-
стью, – производством легковых автомоби-

лей, грузовиков, автобусов, мотоциклов. А 
это уже прямые убытки производителей 
стали, в том числе – Казахстана.

Согласно докладу Международного бюро 
статистики сталелитейной промышленно-
сти, Иран импортирует более 10 млн тонн 
стали и стальной продукции ежегодно.

Резкое снижение импорта происходит 
на фоне данных официальной статистики 
Ирана, согласно которым отечественное 
производство стали и стальной продукции 
в стране выросло, но не настолько, чтобы 
компенсировать падение импорта.

Цены на стальную продукцию внутри 
Ирана выросли, и под ударом оказались 
строительный сектор и автомобильная 
промышленность. Как раз в последние 
годы автомобильная промышленность 
растет быстрыми темпами. В стране есть 
собственные заводы, включая Iran Khodro 
Industrial, Pars Khodro, Saipa, Kerman 
Khodro, Bahman Autos и Kish Khodro, на ко-
торых производят автомобили.

Казахстану нужны новые 
рынки сбыта
Когда Альберт Рау говорит о том, что вну-
три Таможенного союза появился избыток 
стали, он имеет в виду в основном россий-
ские металлургические компании. Но, как 
и россиянам, Казахстану нужно искать 
другие рынки для сбыта продукции.

К примеру, соседний китайский рынок 
в течение нескольких последних лет целе-
направленно снижает импорт стали, одно-
временно наращивая ее экспорт.

В Европе бушует кризис. Евросоюз сокра-
щает не только импорт стали, но и ее экспорт.

По данным Европейской ассоциации ста-
ли Eurofer, в июле 2012 года по сравнению 
с июлем 2011 года Евросоюз сократил им-
порт стали на 34,4%, до 1,186 млн тонн. Так, 
в марте 2013 года по сравнению с мартом 
2012 года Евросоюз сократил экспорт сталь-
ной продукции на 4%, до 2,28 млн тонн.

Американский рынок тоже в минусе. 
По данным American Iron and Steel Institute, 
США в феврале 2013 года по сравнению с 
январем сократили импорт стали на 7%.

По большому счету, сегодня не видно 
ни одного крупного рынка, куда Казахстан 
мог бы перенаправить экспортные объе-
мы стали. Кроме того, Евросоюз, опасаясь 
демпинга, использует нетарифные мето-
ды борьбы с поставками стали из России, 
Украины и Казахстана, что ограничивает 
возможности казахстанской металлургии 
на европейском рынке.

Эра солнца, ветра и воды

Кому-то политические 
дивиденды, а кому-то 
экономические потери
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ПРЕМЬЕРА РК 
БЕСПОКОИТ 
СНИЖЕНИЕ 
НЕФТЕДОБЫЧИ

Премьер РК посоветовал главе Миннефти 

«обратить внимание» на снижение добычи 

нефти в Казахстане. Об этом передает КазТАГ. 

«Я хотел бы, Сауат Мухаметбаевич, обратить 

внимание министерства нефти и газа совмест-

но с «КазМунайГазом» на некоторое снижение 

темпов роста добычи нефти. Мы прекрасно зна-

ем по ряду крупных компаний, в первую оче-

редь это Karachaganak Petroleum Operating B.V., 

бассейн Кызылординской области, это связано 

с «ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз», поэтому 

на эти вопросы необходимо министерству неф-

ти и газа обратить внимание. Многое в итогах 

этого года зависит от добычи нефти и газа в этом 

году, в связи с чем прошу обратить внимание», 

– сказал он в ходе заседания правительства во 

вторник. Ранее министр экономики и бюджет-

ного планирования Ерболат Досаев сообщил, 

что в январе-мае 2013 года рост индекса физи-

ческого объема (ИФО) по отраслям по сравне-

нию с аналогичным показателем 2012 года со-

ставил: в промышленности – 101,8%, сельском 

хозяйстве – 101,1%, торговле – 112,8%, транс-

порте – 107% и в связи – 115%, в строительстве 

– 99%, то есть ниже, чем в прошлом году. «Про-

должают расти инвестиции в основной капи-

тал и по итогам 5 месяцев рост составил 108,3% 

и по сравнению с январем-апрелем 2013 года 

увеличение на 0,4%», – сказал Досаев. «С уче-

том складывающейся мировой конъюнктуры 

цен в целом рост ИФО промышленности за 5 

мес. составил 101,8% по сравнению со 101,9% за 

предыдущие 4 месяца 2013 года. Это в первую 

очередь связано с недостижением запланиро-

ванных объемов по добыче сырой нефти. Если 

темпы роста ИФО в отрасли за январь-апрель 

2013 года по отношению к аналогичному пе-

риоду прошлого года составили 102,4%, то по 

итогам уже 5 месяцев наблюдается сниже-

ние – 101,8%. Если сравнивать с апрелем 2013 

года, то объем производства в мае этого года по 

сравнению с предыдущим месяцем снизился 

и составил 97,9%», – сказал он. Ахметов также 

поручил министерству индустрии и новых тех-

нологий разработать и представить в прави-

тельство меры государственной поддержки АО 

«АрселорМиттал Темиртау». «Мы сейчас в пра-

вительстве рассматриваем вопросы, связанные 

с антикризисными программами крупнейших 

наших компаний. Что показывают предвари-

тельные итоги по «АрселорМиттал Темиртау»: 

возможности у компании есть, ниши они свои 

находят. Если снизился экспорт по ряду направ-

лений – по отгрузке металла в сторону Ирана и 

Китая – то открываются новые возможности в 

сторону России и Европы. И, самое главное, на 

что я хотел обратить внимание – это исполь-

зование потребностей внутреннего рынка», – 

сказал он. (kapital.kz)

НУРСУЛТАН 
НАЗАРБАЕВ 
ВСТРЕТИЛСЯ 
С ГЛАВОЙ ВТБ

Во встрече также приняли участие замести-

тель руководителя администрации президента 

Б. Султанов, акционер ТОО «ENRC Kazakhstan» 

П. Шодиев и первый заместитель президента 

– председателя правления ОАО «Банк ВТБ» Со-

ловьев. Об этом сообщили в пресс-службе Акор-

ды. В ходе встречи были обсуждены основные 

направления деятельности дочернего банка 

в Казахстане, а также участие ВТБ в процессе 

развития и диверсификации экономики стра-

ны. Нурсултан Назарбаев отметил, что «Банк 

ВТБ», являясь одним из крупнейших банков 

не только в России, но и в Европе, принимает 

активное участие в кредитовании частного и 

корпоративного сектора Казахстана. «В рамках 

индустриально-инновационной программы 

созданы исключительно благоприятные усло-

вия для тех, кто реализует проекты у нас в стра-

не. Казахстан активно стимулирует развитие 

малого и среднего бизнеса, в частности, растут 

темпы его кредитования. В целом на сегодняш-

ний день банковская система последовательно 

развивается, отмечается рост собственного 

капитала банков», – подчеркнул президент 

Казахстана. Глава государства также обратил 

внимание на необходимость активизации со-

вместной работы по развитию предпринима-

тельства в Казахстане с учетом функциониро-

вания Единого экономического пространства. 

В свою очередь, председатель правления ОАО 

«Банк ВТБ» выразил благодарность за встречу 

и отметил, что группа ВТБ активно ведет свою 

деятельность в Казахстане. (kapital.kz)

ЧИСЛО ВСПЫШЕК 
ЯЩУРА В РК 
СОКРАТИЛОСЬ В 3 РАЗА

В Казахстане зарегистрировано 3 очага 

ящура в двух районах Восточно-Казахстанской 

области (села Акшокы, Ахметбулак и Маны-

рак). За тот же период прошлого года таких 

очагов в различных областях было 10. Об 

этом сообщили в пресс-службе министерства 

сельского хозяйства. Снижение этого показа-

теля обуславливается профилактикой ящура, 

усилением системы ветеринарии, созданием 

ветеринарных пунктов в каждом населенном 

пункте и их материально-техническом осна-

щении. Кроме того, Урджарский и Тарбага-

тайский районы Восточно-Казахстанской об-

ласти, где зарегистрированы вспышки ящура, 

являются приграничными с Китаем. Населен-

ные пункты Акшокы и Ахметбулак находятся 

на расстоянии 50-100 метров от государствен-

ной границы. Исследования показали принад-

лежность вируса ящура к генетической линии 

идентичной вирусу, зарегистрированному в 

Китае, что косвенно подтверждает занос ин-

фекции с сопредельной территории. В трех 

очагах Восточно-Казахстанской области всего 

уничтожено 2 тыс. 274 головы крупного рога-

того скота. В настоящее время выплачена ком-

пенсация 154 семьям в полном объеме в селе 

Акшокы.  Общая сумма возмещений состави-

ла  174 млн 305 тыс. тенге. В селах Ахметбулак 

и Манырак министерством сельского хозяй-

ства будет выплачена компенсация, как толь-

ко владельцами животных будут оформлены 

необходимые документы. (kapital.kz)
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Анна Видянова

П
осле мирового финансового кризи-
са банковская система стала боль-
ше ориентироваться на внутренние 

источники фондирования. Основным ин-
струментом привлечения денег при этом 
стали розничные депозиты. В частности, 
как считают в международном рейтин-
говом агентстве Fitch, корпоративные 
вклады более волатильны. Между тем кон-
центрация депозитов крупных клиентов в 
некоторых банках может составлять 42%. 
Это, по мнению агентства, может негатив-
но сказаться на рейтинге банков.

По сравнению с декабрем 2011 года 
объем вкладов первой десятки банков уве-
личился на 8%, то есть более чем на 524,4 
млрд тенге. Таковы данные аудированной 
отчетности. Так, если на конец 2011 года 
депозитная база топ-10 банков составля-
ла 6,6 трлн тенге, то на ту же дату 2012 
года она достигла 7,1 трлн тенге. Самы-
ми быстрорастущими банками стали АО 
«Цеснабанк», АО «Kaspi bank» и АО «Евра-
зийский банк». При этом объем вкладов в 
«Цеснабанке» увеличился на 51,3%, в Kaspi 
bank – на 29,5%, в «Евразийском банке» – 
на 28,1%.

Отметим, что именно в этих банках 
годовая номинальная ставка вознаграж-
дения по депозитам доходит до 9%, эффек-
тивная – до 9,4%. При этом первоначаль-
ный взнос при открытии вклада с высоким 
уровнем дохода у банков разнится. На-
пример, в «Цеснабанке» высокая ставка 
вознаграждения предлагается по вкладу 
для VIP-клиентов. Так, минимальный 
первоначальный взнос по такому депозиту 
должен составлять не менее 5 млн тенге. 
При этом, в данном случае, необходимо от-
крыть вклад на 37 месяцев. В «Евразийском 
банке» номинальная ставка вознагражде-
ния в размере 9% предлагается клиентам 
с первоначальным взносом 15 тыс. тенге. 
При этом, чтобы получить такую доход-
ность по вкладу, необходимо заключить 
договор минимум на 1 год.

По словам Дмитрия Абрамова, дирек-
тора по финансовым организациям Fitch 
Ratings, именно розничные депозиты де-
монстрировали стабильный прирост год 
от года и представляют более стабильную 
часть фондирования, чем корпоративные 
вклады. Эта тенденция подтверждается и 
данными Национального банка РК. Объем 
вкладов физических лиц в тенге за год уве-
личился в 2,2 раза, в то время как объем 
тенговых корпоративных депозитов – на 
27%. Если в январе-апреле 2012 года бан-
ки привлекли розничных вкладов в тенге 
на сумму 1 трлн тенге, за тот же период 
2013 года – 2,3 трлн тенге.

Как считает г-н Абрамов, корпоратив-
ные депозиты подвержены значительной 
волатильности. По его словам, волатиль-
ность связана со значительными движе-
ниями средств АО «ФНБ «Самрук-Казына». 
Между тем, согласно данным аудирован-
ной отчетности АО «Народный банк» на 
31 декабря 2012 года, доля средств прави-
тельства в общей структуре депозитной 
базы банка составила 5% (78 316 млн тен-
ге). В АО «Казкоммерцбанк» доля средств 
АО «ФНБ «Самрук-Казына», ФРП «Даму» 
и «Фонда стрессовых активов» в совокуп-
ности не превышает 6,8% (105 883 млн 
тенге). Доля средств государственных ор-
ганизаций, размещенных на депозитах АО 
«БТА Банк», достигла 23,5%.

Зависимость «Народного банка» от 
средств «Самрук-Казыны» могла быть бо-
лее ощутимой, если бы в 2010 году финин-
ститут досрочно бы не вернул средства, 
размещенные госхолдингом. Тогда «На-

родный банк» досрочно приступил к воз-
врату государству финансовых средств, 
полученных в 2009 году в рамках стаби-
лизационной программы правительства. 
Отметим, что в период финансового кри-
зиса фонд на 3 года разместил на депозите 
в банке 60 млрд тенге.

В АО ДБ «Сбербанк России» доля средств 
государственных и общественных органи-
заций в общей структуре депозитной базы 
превысила 11%.

Банки могут восполнить отток де-
позитов за счет Единого пенсионного 
фонда

По данным аудированной отчетно-
сти за 2012 год, в топ-3 банков по объему 
вкладов вошли «Народный банк», «Каз-
коммерцбанк» и «Банк ЦентрКредит». При 
этом доля указанных фининститутов пре-
высила 57% депозитного портфеля первой 
десятки банков. Так, в «Народном банке» 
объем вкладов превысил 1 699 млрд тен-
ге, в Казкоме – 1 553 млрд тенге, в «Банке 
ЦентрКредит» – 777 млрд тенге. За год 
прирост депозитов в этих банках не пре-
высил 9,1%.

Между тем вскоре депозитная база неко-
торых банков может заметно просесть. Так, 
в конце января 2013 года Елена Бахмутова, 
заместитель председателя ФНБ «Самрук-
Казына», проинформировала, что к 2015 
году фонд планирует сократить долю депо-
зитов группы в иностранных банках и их 
казахстанских «дочках» с 24 до 10% от об-
щего объема требований к банкам (вклю-
чая требования к Национальному банку 
РК). В то же время фонд планирует снизить 
общий размер требований, так как часть 
средств будет направлена в инвестицион-
ные проекты малого и среднего бизнеса, 
который, в свою очередь, будет держать 
часть фондов на депозитах банков.

Однако отток средств с депозитов ино-
странные банки и банки с иностранным 
участием могут частично восполнить за 
счет создания Единого пенсионного фон-
да. В конце января 2012 года междуна-
родное рейтинговое агентство Moody's 
прокомментировало предложение по объ-
единению пенсионных фондов и его влия-
ние на банки. По мнению Moody's, часть 
пенсионных активов будет использована 
для финансирования казахстанских бан-
ков через долгосрочные депозиты. Moody's 
считает, что банки могут получить 5-6 
млрд длинных денег, что позволит повы-
сить кредитование до 10%, увеличить  до-
ходы сектора на 7% и поможет очистить 
портфель от плохих активов.

Концентрация вкладов крупных кли-
ентов в банках доходит до 42%

Как отметили в Fitch, как негативный 
фактор для рейтингов банков агентство 
рассматривает высокую концентрацию в 
структуре фондирования крупнейших 20 
клиентов.

Отметим, что за год в значительной сте-
пени концентрация депозитов крупных 
вкладчиков снизилась в «БТА Банке». Если 
на 31 декабря 2012 года на 10 крупнейших 
клиентов банка приходилось приблизи-
тельно 27,8% всех средств клиентов, на 
конец 2011 года – 46,1%.

В Kaspi bank зависимость депозитной 
базы от крупных клиентов также умень-
шилась. Например, на конец 2012 года 
доля средств 20 крупных вкладчиков 
в Kaspi bank превысила 30%, а именно 
127 124 млн тенге. На конец 2011 года доля 
средств таких клиентов составляла 42% 
(135 398  млн тенге).

На 31 декабря 2012 года 10 самых 
крупных групп связанных клиентов 

группы «Народного банка» составили 
около 42% общей суммы средств клиен-
тов. В 2011 году доля таких депозитов со-
ставила 51%. Как отмечается в отчетно-
сти банков, в случае снятия средств банк 
получит заблаговременное уведомление 
от клиентов.

По сравнению с 2011 годом концентра-
ция вкладов крупнейших клиентов в «Каз-
коммерцбанке» хоть и незначительно, но 
выросла. На конец 2012 года доля круп-
нейших 10 клиентов в общей структуре де-
позитной базы составляла 42,1% (654 158 
млн тенге), на конец 2011 года – 41,7%.

Отметим, что на конец 2012 года 
«Альянс банк» имел одного клиента, в 
лице «Самрук-Казына», на долю которого 
приходилось более 10% (71 825 млн тенге) 
от совокупного объема остатков по теку-
щим счетам и депозитам клиентов.

Доля тенге в структуре депозитов по-
прежнему значительна

За год концентрация тенговых вкладов 
увеличилась. Если в январе-апреле 2012 
года доля депозитов в тенге составляла 
55,6%, за тот же период 2013 года она до-
стигла 70,9%.

Доверие населения к национальной ва-
люте вполне понятно. Курс тенге по отно-
шению к доллару в 2012 году по сравнению 
с 2011 годом был вполне стабилен.

Значительная доля депозитов в тенге 
в общей структуре вкладов объясняет-
ся также более выгодной ставкой возна-
граждения в тенге, нежели в иностранной 
валюте. Так, доходность по депозитам в 
иностранной валюте порой в 2 раза ниже 
ставки вознаграждения по тенговым де-
позитам. Согласно данным Национально-
го банка РК, в апреле 2013 года средняя 
ставка по тенговым срочным вкладам для 
физических лиц составляла 6,9%, по та-
ким же депозитам в иностранной валюте 
– 5,1%.

На рынке пока не наблюдается резких 
скачков ставок по депозитам как в сторо-
ну снижения, так и в сторону увеличения. 

Согласно данным Нацбанка РК, в январе-
апреле 2013 года ставки по срочным тен-
говым депозитам для розничных клиен-
тов изменялись в пределах 6,8-7,9%. По 
срочным вкладам для физических лиц в 
иностранной валюте – в коридоре от 4,9 
до 5,5%.

Между тем те банки, которые активно 
занимаются привлечением вкладчиков не 
только посредством ставки вознагражде-
ния, но и за счет рекламных акций, могут 
либо пересмотреть свои маркетинговые 
стратегии либо им придется делать боль-
ше отчислений в АО «Казахстанский фонд 
гарантирования депозитов» (КФГД).

В середине апреля 2013 года КФГД в 
соответствии с изменениями и дополне-
ниями новых правил при расчете банками 
номинальной ставки по депозиту обязал 
банки закладывать в ставку бонусное воз-
награждение, а также денежные призы 
и другие подарки, предусмотренные для 
вкладчиков.

Например, если номинальная ставка по 
депозиту составляет 8%, а бонусное воз-
награждение по условиям акции банка 
составляет 3%, то ставка вознаграждения 
составит 11%.

Напомним, согласно ограничениям 
КФГД, рекомендуемые максимальные но-
минальные ставки, гарантируемые фон-
дом, в тенге составляют 9% годовых и 5,5% 
годовых в иностранной валюте. При этом 
если ставка по депозиту в банке превыша-
ет этот уровень, фининститут должен про-
изводить в фонд определенные отчисле-
ния. Отметим, что внесенные изменения 
вступили в силу с 1 мая 2013 года. 

Есть и еще несколько причин, по кото-
рым банкам выгодно держать большую 
долю своих активов и пассивов в тенге. 
«На самом деле в настоящее время де-
шевле привлекать средства на внутрен-
нем рынке. При этом на Западе занимать 
средства можно только в долларах. В этом 
случае появляется риск, связанный с кон-
вертацией валюты. Поэтому более 80% 
ссудного портфеля банка именно в тенге», 
– уточнил Даурен Жаксыбек, председатель 
правления «Цеснабанка».

Также в «Цеснабанке» обратили внима-
ние, что для банков существует естествен-
ный ограничитель для прироста пассивов 
в иностранной валюте. «Если размещаться 
не в национальной валюте, то в Казахста-
не жесткие требования к провизованию 
таких займов. И количество заемщиков, 
которые могут брать эти займы без по-
следствий для банка, в виде формирова-
ния провизий, в Казахстане крайне не-
большое», – подчеркнули в фининституте.

Значительная доля тенговой части в 
структуре пассивов просто необходима. 
Ведь банки преимущественно кредитуют 
именно в тенге. Например, на конец апре-
ля 2013 года доля займов в национальной 
валюте, выданная субъектам малого пред-
принимательства, составила более 78,5%. 
При этом доля тенговых депозитов в струк-
туре ипотечных кредитов на конец апреля 
2013 года также значительна – 74,8%.

Для того чтобы нивелировать риски 
вкладчиков, банки в настоящее время 
предлагают воспользоваться так называе-
мыми мультивалютными депозитами. В 
этом случае казахстанцы могут открыть 
депозит в нескольких валютах, предвари-
тельно оговорив с банком их соотноше-
ние. Например, имея 100 тыс. тенге, 20 
тыс. тенге можно разместить на долларо-
вом счете, 50 тыс. тенге на счете в евро и 
30 тыс. тенге на тенговом счете. При этом 
в некоторых банках вкладчик при жела-
нии может пересмотреть долю каждого из 
валютных счетов.

Рейтинги некоторых банков 
находятся под угрозой

Покинуть пост должен был 
не Абденов, а Марченко

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

Но однажды либо волнение, либо нехват-
ка аргументов в пользу предстоящей ре-
формы окончательно и бесповоротно под-
портили имидж г-на Абденова.

Однако Расул Жумалы, известный ка-
захстанский политолог, считает, что Серик 
Абденов сделал гораздо больше, чем любой 
другой министр. «Как министр, тем более 
молодой министр, мне кажется, он сделал, 
во всяком случае, то, что было в его силах 
и возможностях. Он сделал гораздо боль-
ше, чем другие министры. Хотя бы взять 
тот факт, что на самом деле это очень не-
популярная реформа, очень непопулярное 
решение. Тем не менее, в отличие от мно-
гих коллег, он имел смелость пойти в на-
род с протестным настроением», – считает 
политолог.

Также г-н Жумалы придерживается 
мнения, что министр попытался доста-
точно смело аргументировать свою по-
зицию «Мне кажется, что Абденов в силу 
своего молодого возраста не набрал веса, 
его больше всего использовали как громо-
отвод, которому поручили проводить эту 
непопулярную реформу», – подчеркнул по-
литолог.

Интересно, что в сентябре 2012 года г-н 
Абденов, заняв пост министра труда и со-

циальной защиты населения РК, выступал 
против повышения пенсионного возраста. 
Тогда новый министра обратил внимание, 
что существующий пенсионный возраст 
(58 лет для женщин и 63 года для мужчин) 
проработан на уровне международных ор-
ганизаций. Отметим, что, в свою очередь, 
г-жа Абдыкаликова высказывалась за про-
ведение такой реформы.

Г-н Жумалы считает, что Серик Абденов 
пересмотрел свою точку зрения, основы-
ваясь не на собственном умозаключении. 
«Несмотря на то, что он занимает высокую 
должность, он все равно является под-
невольным человеком. В данном случае 
он выполнял не свою волю, а поручение 
сверху. Он был обычным исполнителем, 
пусть и министром, который, видимо, не 
справился со своими обязанностями. Это 
не вина Абденова. В данном случае, если 
кого-то и надо было увольнять, не столько 
Абденова, сколько зачинателя этой рефор-
мы г-на Марченко», – пояснил спикер.

Тем временем Григорий Марченко на-
ходится в отпуске. Отметим, что контракт 
у председателя Нацбанка РК заканчивает-
ся в 2015 году.

Напомним, что глава Казахстана оце-
нил работу правительства и Националь-
ного банка РК по разъяснению населению 
нового пенсионного законодательства 

неудовлетворительно. «Вопрос об унифи-
кации возраста выхода на пенсию мужчин 
и женщин стал самым острым в текущих 
дискуссиях. Причину этого я вижу, в том 
числе, и в неуклюжих действиях прави-
тельства и Национального банка РК», – 
подчеркнул Нурсултан Назарбаев.

По мнению президента, важный со-
циальный законопроект продвигался как 
«рядовой» законодательный акт, а не как 
необходимая, жизненно важная мера, га-
рантирующая благополучие народа и эф-
фективность национальной пенсионной 
системы в долгосрочной перспективе. Г-н 
Назарбаев отметил, что работу по отстаи-
ванию законопроекта в общественной 
дискуссии правительство и, в частности, 
министерство труда и социальной защи-
ты населения провалили. «Как результат, 
значительная часть казахстанцев насто-
роженно относится к пенсионной рефор-
ме, не понимает ее сути», – отметил глава 
Казахстана.

Но, как уточняет Досым Сатпаев, дирек-
тор «Группы оценки рисков», президент 
не отменил пенсионные инициативы. Он 
лишь растянул срок их реализации, сделав 
больший акцент на проведение более гра-
мотной PR-кампании среди населения по 
данным законопроектам. «Таким образом, 
пытаясь уменьшить политический накал 

вокруг законопроектов, глава государства 
не отказался от тех сомнительных эконо-
мических расчетов, которые ему в свое 
время предоставляли чиновники в каче-
стве аргументов в пользу проведения пен-
сионной реформы. Это значит, что даже 
если произойдут кадровые перестановки 
в Национальном банке или в правитель-
стве, сам «пенсионный паровоз» уже на-
брал скорость и будет двигаться дальше, 
но только более медленно. То есть замена 
«кочегаров» в этом паровозе вряд ли что-то 
серьезно изменит», – полагает политолог.

Как считает экономист Сергей Смир-
нов, снятие с должности министра труда и 
социальной защиты населения РК Серика 
Абденова можно было предугадать. «Это 
было ожидаемо в свете последних собы-
тий, после критики реформ Нурсултаном 
Назарбаевым. Кто-то должен за это отве-
тить, нашли крайнего: господина «потому 
что»», – отметил г-н Смирнов.

Эксперт привел в пример Ерболата 
Досаева, действующего министра эконо-
мики и бюджетного планирования, кото-
рый в период с 2004 по 2006 год работал 
министром здравоохранения. «Тоже был 
скандал, г-на Досаева уволили. Потом он 
где-то «отсиделся» и его назначили новым 
министром. Возможно, что и Абденова по-
ставят «в резерв». Ситуация с министром 
экономики Досаевым может поменяться, 
поскольку, возможно, произойдет смена 
власти. Тогда ситуация кардинально изме-
нится», – предположил экономист.

По мнению г-на Смирнова, нужно учи-
тывать хронику министерских перестано-
вок. «Все о том и говорит: министры ухо-
дят в отставку, где-то «отсиживаются», а 
потом возвращаются. Я думаю, это может 
повториться», – подчеркнул экономист.
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КАЗАХСТАН

АЛМАТЫ ЛИДИРУЕТ 
ПО ЕНТ

По предварительным данным, Алматы ли-

дирует по итогам ЕНТ в республике. Средний 

балл по единому национальному тестирова-

нию в мегаполисе составил 87,3, тогда как в 

целом по стране этот показатель не превы-

шает  74,3. Об этом сообщили в пресс-службе 

акима Алматы. Единое национальное тести-

рование в Казахстане началось 3-го июня и 

продлится до 15-го июня. В этом году уровень 

подготовки алматинских учеников выше, чем в 

прошлом. По словам специалистов городского 

управления образования, количество школь-

ников, набравших по ЕНТ более 100 баллов, 

составляет свыше 23%, в прошлом году этот 

показатель достигал 18,7%. Как ранее сооб-

щал деловой портал Kapital.kz, по результатам 

единого национального тестирования почти 

29% казахстанских выпускников или 23 тыс. 

человек не набрали проходной балл. С 3 по 6 

июня в тестировании приняли участие 81 тыс. 

931 выпускник, из них 23 тыс. 778 или 29% 

не преодолели пороговый уровень. При этом 

выше 100 баллов по пяти предметам набрали 

9 тыс. 204 выпускника или 11,2%. (kapital.kz)

СУММА 
МИКРОКРЕДИТА ДЛЯ 
СЕЛЬЧАН ВЫРАСТЕТ 
ДО 5 МЛН ТЕНГЕ

Государство разработает и согласует с 

местным сообществом индивидуальные 

мастер-планы комплексного развития опор-

ных сельских населенных пунктов. Об этом 

сообщила на пленарном заседании Прави-

тельства РК исполняющая обязанности ми-

нистра труда и соцзащиты населения Тамара 

Дуйсенова, передает агентство «Казах-Зерно». 

В рамках программы «Дорожная карта 

занятости-2020» будет реализовано направ-

ление, которое предусматривает обеспечение 

занятостью через развитие сельского пред-

принимательства. Это направление, по сло-

вам Дуйсеновой, предполагает: во-первых, 

поддержку частной предпринимательской 

инициативы на селе. В рамках этих мер бу-

дет осуществляться точечная поддержка 

инициатив сельчан по созданию и развитию 

своего дела, а также будет предложен меха-

низм микрокредитования, реализованный 

в программе «Занятость-2020». Это означает 

предоставление микрокредитов до 3 млн тен-

ге, развитие и (или) сооружение недостающих 

объектов инженерно-коммуникационной 

инфраструктуры и предоставление сервис-

ных услуг. Во-вторых, комплексное развитие 

опорных сел, которое направлено на обеспече-

ние целевой занятости граждан в конкретном 

селе за счет концентрации мер господдержки. 

При этом для каждого конкретного села будет 

разработан и согласован с местным сообще-

ством отдельный мастер-план комплексного 

развития. Мастер-план предусматривает на-

правление развития, конкретные проекты в 

рамках всей цепочки добавленной стоимости, 

необходимую инфраструктуру, потребности в 

подготовке кадров и другие необходимые фак-

торы и условия для развития села и создания 

новых рабочих мест. Кроме того, по словам 

Дуйсеновой, будет также продолжен опыт по 

микрокредитованию. «В отличие от первого 

направления сумма микрокредита на одно 

личное подсобное хозяйство на селе увеличит-

ся до 5 млн тенге. Ставка вознаграждения для 

конечного заемщика составит не более 6%. Че-

рез АО «Фонд развития предпринимательства 

«Даму» будут оказываться услуги по субсиди-

рованию процентных ставок вознаграждения 

по кредитам, выданным через МФО (микро-

финансовые организации) и МКО (микро-

кредитные организации), банков второго 

уровня и по договорам лизинга. Для людей, 

объединившихся в сельские потребительские 

кооперативы, будет предусмотрено выделение 

микрокредитов в денежном и товарном выра-

жении для реализации конкретного проекта, 

гранты на приобретение необходимого обору-

дования и технологий», – отметила и.о. мини-

стра. Всего на реализацию этого направления 

программы «Дорожная карта занятости-2020» 

предусмотрено 25,7 млрд тенге, будет создано 

11,5 тыс. рабочих мест. В пилотном режиме 

пока определено 11 опорных сельских насе-

ленных пунктов в Акмолинской, Алматин-

ской, Атырауской, Восточно-Казахстанской, 

Карагандинской и Кызылординской областях. 

(kapital.kz)

КИТАЙ ПЛАНИРУЕТ 
НАЧАТЬ ДОБЫЧУ 
УГЛЕВОДОРОДОВ 
В АРКТИКЕ

Китайский капитал делает первый шаг в 

Арктику с целью начать добычу в этом регио-

не нефти и газа. Об этом сообщила лондонская 

газета «Файнэншл таймс». Китайская нацио-

нальная корпорация по добыче шельфовой неф-

ти CNOOC вошла в партнерство с исландской 

группой «Эйкон энерджи»  и сейчас участвует 

в тендере на получение лицензии на разведку 

и добычу углеводородов у северного побере-

жья Исландии, передает ИТАР-ТАСС. «Арктика 

сейчас переживает мощный приток иностран-

ного капитала, который привлекают не только 

энергетические ресурсы, но и другое сырье», 

– цитирует издание главу Eykon Energy Хейда-

ра Гудьонсена. Китай будет поддерживать свое 

присутствие в Арктике и в 2013 году планирует 

отправить уже шестую экспедицию в этот реги-

он. CNOOC – является крупнейшей китайской 

компанией по шельфовой добыче нефти и при-

родного газа. Штаб-квартира корпорации, око-

ло 70% акций которой принадлежат Правитель-

ству КНР, находится в Гонконге. (kapital.kz)
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Финансист – это ростовщик 
с фантазией.

Артур Пинеро

Упорствуйте – не выбирайте «нет» в качестве ответа. Если вы счастливы, сидя на одном 
месте и не идя на риск, вы останетесь сидеть на этом же месте следующие 20 лет.

Давид Рубинштейн

Менеджмент – это умение делать вещи правильно. 
Лидерство – это умение делать правильные вещи.

Питер Друкер

Не судите о человеке по его друзьям. 
У Иуды они были безупречны.

Поль Верлен

Айнур Касенова

О 
развитии двусторонних отношений 
в интервью деловому еженедельни-
ку «Капитал.kz» рассказал Кеннет 

Фэйрфакс, посол США в Казахстане.

- Г-н Фэйрфакс, каков объем товароо-
борота между США и Казахстаном?

- Товарооборот между двумя странами 
составляет около $2,5 млрд в пользу Ка-
захстана. Тем не менее, со временем, я ду-
маю, мы придем к равновесию, учитывая 
нынешнюю положительную тенденцию 
роста торговых отношений.

- Считаете ли вы, что Казахстан нуж-
дается в диверсификации своей эконо-
мики?

- Безусловно. Это общепринятое мнение. 
Планы главы и правительства государства 
направлены на данную цель. Казахстан 
богат ресурсами и вполне оправданно 
желает избежать «голландской болезни». 
Дело в том, что добыча нефти гарантирует 
большой доход, но не нуждается в большом 
количестве рабочей силы. Создавать рабо-
чие места для населения в данной отрасли 
представляется нерациональной мерой. 
Средства, вырученные от добычи «черного 
золота», должны быть использованы для 
диверсификации экономики, которая, в 
свою очередь, создаст необходимое коли-
чество рабочих мест.

- Как вы оцениваете инвестицион-
ный климат в Республике Казахстан?

- Как говорится, мир познается в срав-
нении. Если сравнивать его с другими 
странами центральноазиатского регио-
на, уровень привлекательности инвести-

ционного климата Казахстана, безуслов-
но, намного выше остальных. Однако 
Казахстану предстоит долгий путь до до-
стижения высот таких стран, как Поль-
ша, Чехия, Словакия, Хорватия, Бразилия 
или Аргентина. Возможно, Казахстан за-
нял бы место в рейтинге 50 наиболее при-
влекательных стран для инвесторов. Сле-
дует также отметить сильное желание РК 
стать наиболее конкурентоспособным в 
мировом масштабе, привлекая инвесто-
ров и диверсифицируя свою экономику. 
Однако в сложной и развивающейся эко-
номической структуре одного решения 
быть не может. В прошлом году Органи-
зация экономического развития и сотруд-
ничества (ОЭСР) опубликовала обозрение 
по Казахстану, с разноплановыми пред-
ложениями по развитию экономики. В 
целом климат для предпринимательства 
может быть хорошим или плохим не из-
за одного фактора, а из-за совокупности 
всех составляющих. Казахстан уверенно 
прогрессирует, а отчет ОЭСР является, по 
моему мнению, хорошим путеводителем. 
Более конструктивным станет глобаль-
ный подход. Так, исполнительная власть 
страны улучшает инвестиционный кли-
мат в регионах.

- Каковы ваши прогнозы вступления 
Казахстана во Всемирную торговую ор-
ганизацию (ВТО)?

- Казахстан выполнил 95% работы. Как 
показывает практика, оставшиеся пять – 
являются наиболее сложными для прео-
доления. Казахстан вполне мог вступить 
в ВТО еще в прошлом году. Но помешали 
какие-то внутренние политические во-
просы. Конечно же, больше всего вопросов 
предстоит решить в сельском хозяйстве. 

Тяжелое советское наследие мешает ско-
рейшему разрешению оставшихся ключе-
вых моментов.

- В каких секторах экономики Казах-
стана американские инвесторы наибо-
лее заинтересованы?

- Несомненно, США являются важ-
нейшим инвестиционным партнером 
Казахстана. Традиционным сектором, 
представляющим интерес для американ-
ских инвесторов, является добыча при-
родных ресурсов. Помимо этого, одним из 
приоритетных направлений мы считаем 
сельское хозяйство. Рост двустороннего 
сотрудничества в данном секторе был вну-
шительным за последние несколько лет. 
Казахстан предоставляет огромные воз-
можности для американских производите-
лей. В свою очередь, развивая партнерство 
с Соединенными Штатами, у Казахстана 
есть шансы стать одним из крупнейших 
экспортеров для соседних стран.

- Каковы ваши прогнозы развития 
двусторонних отношений?

- Связи между Казахстаном и Амери-
кой крепнут с каждым годом. С самого 
начала отношения складывались очень 
хорошо. Соединенные Штаты были пер-
вой страной, признавшей независимость 
Казахстана 25 декабря 1991 года. Джеймс 
Бейкер, занимавший в то время долж-
ность госсекретаря, лично приехал в 
Алматы в рождественский праздник для 
подписания документов. Наши страны 
совместно работали и работают во мно-
гих сферах, в таких как, например, не-
распространение ядерного оружия. Ка-
захстан определенно стал зрелым членом 
международного сообщества.

Анна Видянова

В 
конце мая 2013 года сенат парла-
мента Казахстана в первом чтении 
одобрил проект закона «О внесении 

изменений и дополнений в некоторые за-
конодательные акты РК по вопросам раз-
вития местного самоуправления». Зако-
нопроект направлен на повышение роли 
населения в решении вопросов местного 
значения.

По информации Аслана Мусина, пред-
седателя Счетного комитета РК, из-за ро-
ста количества лжепредприятий в бюджет 
РК в 2012 году не поступило 63 млрд тенге. 
Не исключено, что сумма недоимок в госу-
дарственный бюджет будет сокращаться, 
если предприниматели будут уверены, 
что их налоги будут использованы по це-
левому назначению. В свою очередь граж-
дане, скорее всего, будут охотнее платить 
налоги, если, обратившись, например, в 
клинику, они получат квалифицирован-
ную помощь. 

Именно посредством рационального 
построения системы местного самоуправ-
ления, доверие населения к власти должно 
заметно улучшиться. Так указывается в 
«Концепции развития местного самоуправ-
ления в Республике Казахстан», которая 
была утверждена президентом в ноябре 
2012 года. В данном документе польский 
опыт назван показательным. Почему имен-
но опыт Польши в развитии местного само-
управления интересен для Казахстана?

Во-первых, территориальное разделе-
ние этой европейской страны в опреде-
ленной степени схоже с действующим 
а дминистративно-территориа льным 
устройством Казахстана. Так, местное са-
моуправление в Польше состоит из трех 
уровней. Нижним уровнем являются гми-
ны. Гминами могут быть поселки, села, 
небольшие и крупные города. Второй уро-
вень – повяты (районы), в структуру кото-
рых входят гмины. Третий уровень – вое-
водства (области). Отметим, некоторые 
города в Польше имеют статус гмины на 
правах повята, например, таким городом 
является столица Варшава.

При этом система самоуправления в 
Польше выстраивается снизу вверх, то 
есть наблюдается децентрализация вла-
сти. В Казахстане, напротив, деконцентра-
ция власти, когда часть полномочий пере-
дается от центрального правительства на 
уровень регионов.

Чтобы дать возможность населению 
принимать решения на местном уровне, 
до конца 2013 года в Казахстане плани-
руется ввести выборность акимов. Как 
рассказали в «Фонде развития местной де-
мократии Польши», помимо выборов есть 
еще один механизм, посредством которо-

го можно оказывать влияние на органы 
власти. «Основной метод – это местный ре-
ферендум. Сформировать референдум не-
обходимо для того, чтобы отозвать власти 
гмины (города). В Польше референдумы 
проходят достаточно редко. Потому что 
для того чтобы референдум был признан 
действительным, в нем должны принять 
участие не менее 50% населения от обще-
го количества людей, которые участвова-
ли в последних выборах. При этом должен 
произойти крупный конфликт, чтобы на-
селение приняло участие в референдуме», 
– пояснили в фонде.  

Одним из основных условий, при кото-
ром в Казахстане будет обеспечена высо-
кая явка как на выборы, так и на референ-
дум, является транспарентность процесса. 
И даже если до конца 2013 года не будет 
введена система выборности акимов, ка-
захстанцы должны знать, как распределя-
ется местный бюджет.

«В Польше одним из важных элемен-
тов осуществления контроля за органами 
власти является  право граждан на доступ 
к публичной информации. Каждый граж-
данин имеет право обратиться в Управле-
ние публичной администрации и узнать 
информацию об использовании государ-
ственных средств. Кроме информации, 
подпадающей под «государственную тай-
ну». Например, номер телефона президен-
та города является открытой информаци-
ей. Потому что этот телефон оплачивается 
деньгами населения», – уточнили в «Фонде 
развития местной демократии».

Отметим, что между гминами и повя-
тами нет никакой зависимости. Так, гми-
ны не подчиняются повятам и не зависят 
в своих решениях от повятовых органов 
власти.

Самостоятельность территориальных 
единиц в Польше также проявляется и при 
формировании бюджета. Так, каждый ор-
ган самоуправления располагает своим 
бюджетом. Каждый из них более 30% дохо-
дов получает посредством местных налогов 
и через доли участия в подоходном налоге. 
Более 25% средств могут составлять дота-
ции, оставшаяся часть – субвенции. 

Значительная доля в структуре бюдже-
та гмины направляется в сферу образова-
ния – иногда она может доходить до 50%. 

Прозрачная система мониторинга 
тендера

Эффективность расходования бюджет-
ных средств также зависит от транспарент-
ности проведения тендера. В Польше сфера 
государственных заказов строго регламен-
тирована. Как и в Казахстане, основным 
критерием при принятии решения в поль-
зу того или иного участника тендера явля-
ется цена. При этом тендерные заказы на 

сумму более 14 тыс. евро в Польше требуют 
более широкого освещения в СМИ и подле-
жат контролю со стороны Управления по 
публичным заказам. И если данное управ-
ление определит, что тендер содержал не-
обоснованные критерии, то он будет при-
знан недействительным. 

При этом, учитывая, что результаты 
тендеров публикуются в интернете и каж-
дый из участников тендера может прове-
рить своего конкурента на соответствие 
критериям, тендеры часто обжалуются. 
В связи с чем некоторые инвестиции в те 
или иные проекты могут затянуться.

В Казахстане особенно остро стоит про-
блема качества дорог. Так, не все подряд-
чики выполняют свою работу качественно 
и в полном объеме. В Польше в договоре с 
подрядной организацией по ремонту до-
роги, к примеру, оговаривается опреде-
ленный срок гарантии. 

Власти Польши инвестировали более 1 
млн злотых (50 млн тенге) в лабораторию, 
которая занимается проверкой качества 
материалов при строительстве и укладке 
дорог. Был случай, когда данная лаборато-
рия заподозрила одного из подрядчиков в 
том, что дорожное покрытие тоньше, чем 
указано в договоре. И было принято реше-
ние – на протяжении всего дорожного по-
лотна выборочно просверлить дыры. 

В то же время зависимость от средств 
ЕС проявляется на всех уровнях местно-
го самоуправления в Польше, она может 
доходить до 90%. Примечательно, что 
более зависимыми от средств ЕС явля-
ются воеводства. Так, чем выше уровень 
самоуправления, тем ниже доля участия 
налогов в формировании бюджета каждой 
из единиц. 

Отметим, что в Казахстане, по новому 
законопроекту о местном самоуправлении, 
также планируется расширить финансово-
экономическую самостоятельность аки-
мов нижнего уровня управления в реше-
нии вопросов местного значения. Так, 
предполагается передать часть районной 
коммунальной собственности сельским 
акимам. Как отмечается в законопроекте, 
данная поправка была введена с целью эф-
фективного использования, удовлетворе-
ния запросов и нужд местного населения и 
получения дополнительных доходов.

В настоящее время перед властями 
Польши стоит вопрос: «За счет чего будут 
функционировать воеводства после пере-
крытия потока средств из ЕС?» Ведь основ-
ные потоки структурного финансирова-
ния из ЕС закончатся после 2020 года. И 
поэтому не исключено, что система мест-
ного самоуправления в Польше также под-
вергнется реформированию. В частности, 
неоднократно поднимался вопрос о со-
кращении либо упразднении количества 

повятов. Не исключено, что подобные дис-
куссии могут затронуть и воеводства.

Самоуправление в Польше требует 
корректировок

Несмотря на то, что польская система 
самоуправления прошла определенную 
проверку временем, власти Польши про-
должают обсуждать механизмы ее совер-
шенствования. В частности, как отметил 
эксперт Союза польских повятов Гжегож 
Кубальски, в настоящее время обсужда-
ется три направления реформирования 
системы местного самоуправления. 

Во-первых, предлагается усилить уча-
стие общества в функционировании орга-
нов территориального самоуправления.

«Это связано, в том числе, и с развити-
ем гражданского общества. Поэтому в на-
стоящее время в канцелярии президента 
Польши разрабатывается проект, который 
вводит всеобщую гражданскую законода-
тельную инициативу. Так, если определен-
ная группа людей решит, что какой-то во-
прос является наиболее существенным, то 
она может разработать законопроект и пре-
доставить его совету гмины или повята на 
рассмотрение», – сообщил г-н Кубальски.

По его словам, совет будет вынужден 
рассмотреть этот проект. Как подчеркнул 
собеседник, планируется усилить значение 
местных референдумов. По мнению г-на 
Кубальски, это делается для того, чтобы 
общество имело возможность напрямую и 
более эффективно озвучить свое отноше-
ние к решению определенных вопросов.

Во-вторых, предлагается усилить со-
трудничество между отдельными еди-
ницами местного самоуправления. «Это 
касается территорий крупных городов и 
территорий, расположенных около них, 
где, например, общественный транспорт 
имеет существенное значение. Разуме-
ется, невозможно, чтобы отдельная тер-
риториальная единица рассматривала 
вопросы в данном направлении самостоя-
тельно. Так, между гминами и повятами 
должно быть сотрудничество», – пояснил 
г-н Кубальски.

По его словам, в канцелярии главы го-
сударства, в министерстве администра-
ции и цифровизации Польши уже разра-
батываются проекты, которые облегчат 
сотрудничество гмин и повятов.

Также единицами самоуправления 
предлагается скорректировать систему 
формирования доходов повятов. «В част-
ности, ранее рассматривался вопрос, 
чтобы повяты имели право на получение 
определенной части местных налогов. 
Но, возможно, в перспективе, необходимо 
предпринять какие-либо действия в этом 
направлении», – отметили в Союзе поль-
ских повятов.

Кеннет Фэйрфакс: «Казахстан 
богат ресурсами и вполне 
оправданно желает избежать 
«голландской болезни»

Население должно 
участвовать в принятии 
решений на местах
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«ЯНДЕКС» ОБНОВИЛ 
КАРТУ КАЗАХСТАНА

На «Яндекс.Картах» появились новые под-

робные схемы Астаны и Алматы, а также еще 

13 городов. Теперь карты с поиском адресов 

и организаций есть для ряда областных цен-

тров: Актау, Актобе, Атырау, Караганды, Ко-

станая, Павлодара, Талдыкоргана, Тараза, 

Усть-Каменогорска и Шымкента, а также еще 

трех городов – Семея, Капшагая и Каскелена. 

Пользователи из этих населенных пунктов лег-

ко найдут, скажем, кафе в незнакомом районе 

– по названию или по адресу. На карты Астаны 

и Алматы были добавлены более 5500 адре-

сов, а также около 2000 километров автодорог 

и развязок – например, развязки на проспекте 

аль-Фараби или на пересечении улиц Саина и 

Жубанова. В дальнейшем «Яндекс» планирует 

регулярно обновлять карты и поддерживать 

их актуальность. Владельцам сайтов «Яндекс» 

предлагает возможность встраивать новые 

схемы через API – например, чтобы наглядно 

показать расположение офиса. А организации 

могут привлекать новых клиентов из числа 

пользователей «Яндекс.Карт», рассказав о себе 

на sprav.yandex.kz. Также на «Яндекс.Картах» 

теперь работает автомобильная маршрутиза-

ция по всему Казахстану. А жителям Астаны и 

Алматы сервис помогает узнать, как проехать 

из одного места в другое общественным транс-

портом. «Яндекс.Карты» доступны на maps.

yandex.kz и в мобильном приложении. Для 

абонентов Beeline в Казахстане мобильный 

трафик «Яндекс.Карт» будет бесплатным до 28 

августа. (соб.инф.)

РАЗРЫВ МЕЖДУ 
БОГАТЫМИ И 
БЕДНЫМИ СТРАНАМИ 
РАСТЕТ

Разрыв между богатейшими и беднейши-

ми странами мира стремительно увеличи-

вается, причем в большинстве бедных стран 

в последнее время отмечен резкий рост на-

селения. К этому выводу пришли аналитики 

World Organization of Creditors, сравнив свежие 

показатели размера ВВП с учетом паритета по-

купательной способности на душу населения. 

В число первых 15 стран, обладающих макси-

мальным богатством, вошли 7 европейских, 

среди которых Люксембург, Норвегия, Швей-

цария, а также Австрия, Нидерланды, Ирлан-

дия и Швеция. Кроме того, в начале списка 

стоят нефтяные державы – Катар, Бруней, ОАЭ. 

По данным специалистов, в 2012 году на душу 

населения в Катаре приходилось 102 тыс. дол-

ларов ВВП, в Швейцарии, занимающей в спи-

ске 9-е место, этот показатель составлял уже 

45 тыс. долларов. Среди европейских стран 

самой богатой является Люксембург: 79 тыс. 

долларов ВВП на душу населения, в США пока-

затель составляет всего 50 тыс. долларов. Что 

касается стран БРИКС, то среди них самой бо-

гатой остается Россия: 17,7 тыс. долларов ВВП 

на душу населения, самой бедной – Индия: 

131-е место и 3,8 тыс. долларов. Замыкающие 

список по этому показателю, 14 из 15 страны 

с африканского континента и Афганистан. На 

последнем месте Демократическая Республи-

ка Конго с показателем в 369 долларов на душу 

населения. (kapital.kz)

КИТАЙСКИЙ 
АВТОРЫНОК 
ЗАМЕДЛЯЕТ ТЕМПЫ 
РОСТА

По информации Национального бюро ста-

тистики КНР, в прошедшем году Китай им-

портировал 1,13 млн автомобилей, что на 9% 

больше, чем в предыдущем году. Так, в первом 

квартале 2013 года было импортировано на 

27% авто больше, чем в аналогичном кварта-

ле 2012 года – однако при этом март стал уже 

седьмым по счету месяцем, продемонстри-

ровавшим снижение темпов роста объемов 

импорта. Что касается экспорта, в 2012 году 

Китай вывез из страны порядка 930 тыс. авто-

мобилей. Причинами постепенного снижения 

роста объемов экспорта и импорта китай-

ских автомобилей являются, прежде всего, 

подорожание юаня и обесценивание иены, 

прокомментировал ситуацию эксперт по Ки-

таю, генеральный директор компании Optim 

Consult Евгений Колесов. «Замедление темпов 

роста китайского автомобильного рынка – яв-

ление, безусловно, временное. Учитывая хотя 

бы тот факт, что всего за 12 лет производство 

автомобилей в КНР увеличилось более чем в 9 

раз, экспорт – в 26, а импорт – в 43 раза, следу-

ет ожидать дальнейшего укрепления позиций 

китайского автопрома на международном 

рынке», – уверен специалист. Tоп-10 китайских 

автомобилестроительных компаний по итогам 

продаж на март 2013 года: Shanghai Automotive 

Industry Corporation, Dongfeng Motor Corpora-

tion, First Automotive Works, Changan Automobile 

Group, Beijing Automotive Industry Corp., GAS 

Changfeng Motor, Chery Automobile, Jianghuai 

Automobile Co Ltd – JAC Motors, Great Wall Mo-

tors Ltd. и Brilliance China Auto. (kapital.kz)

КРИЗИС В ЕВРОЗОНЕ 
ЗАВЕРШЕН

Об этом заявил президент Франции Фран-

суа Олланд во время своего официального 

визита в Японию. Олланд сообщил о заверше-

нии кризиса в еврозоне в контексте торговых 

отношений Франции и Японии. По его сло-

вам, Париж должен играть исключительно 

важную роль в переговорах по соглашению 

о свободной торговле. «Европа стала более 

стабильной, но теперь она должна быть более 

ориентирована на рост», – сказал он 8 июня 

на конференции в Токио. Также президент 

отметил, что положительно относится к «абэ-

номике» – экономической политике Японии, 

проводимой при новом премьер-министре 

Синдзо Абэ: рост госрасходов, ослабление 

иены и стратегия роста. Однако, несмотря на 

заявление Олланда о завершении кризиса, 

крупнейшая экономика еврозоны – Германия 

– призывает продолжать сокращение госрас-

ходов. Об этом 10 июня заявила канцлер ФРГ 

Ангела Меркель. (kapital.kz)

Андрей Кириллов

Н
едавно на заседании комитета по 
социально-культурному развитию 
мажилиса вице-министр регио-

нального развития Серик Нокин озвучил 
интересный прогноз: в Казахстане оче-
редь на жилье в ближайшее время в 10 раз 
превысит объемы его строительства. «В 
вопросах обеспечения жильем очередни-
ков имеются проблемы, так как начиная с 
2012 года постановка на очередь на получе-
ние жилища из государственного жилищ-
ного фонда производится через ЦОНы по 
стандарту «Государственные услуги». При 
этом на работников бюджетной сферы и 
государственных служащих требования к 
размеру дохода законом не установлены», 
– сообщил он на заседании, где обсуждал-
ся вопрос выполнения мероприятий по ре-
ализации рекомендаций парламентских 
слушаний «О состоянии и перспективах 
обеспечения населения жильем».

В этой связи, отметил он, прогнозиру-
ется ежегодный рост общей очереди на 
50-60 тыс. семей, тогда как по программе 
«Доступное жилье» ежегодное строитель-
ство жилья для очередников составляет 
около 6 тыс. квартир. «То есть ежегодный 
прирост очереди будет в 10 раз больше, 
чем объемы построенного жилья», – под-
черкнул вице-министр.

При этом Серик Нокин пояснил, что 
проблемную ситуацию можно разрешить 
законодательно. «Вполне очевидно, что 
данный вопрос требует законодательного 
решения», – сказал г-н Нокин.

Акценты меняется
С одной стороны, очередь на жилье растет, 
так как растет население, с другой сторо-
ны, власти имеют ограниченные возмож-
ности для строительства жилья. Для того 
чтобы убедиться в этом, можно проанали-
зировать опыт России.

Еще в конце 2011 года московские вла-
сти констатировали, что очередь на жилье 
они сократили не только за счет предостав-
ления нового жилья, но также в результате 
проведения различных социальных про-
грамм (предоставление социальной ипо-
теки, временного жилья и т.д.). Но и тогда, 
и сегодня схему безвозмездного предо-
ставления жилья московские власти не 
решились упразднить.

В сентябре 2011 года руководитель 
департамента жилищного фонда города 
Николай Федосеев сделал заявление, со-
гласно которому в течение последних 20 
лет жилая очередь в Москве сократилась 
на 101,6 тыс. семей. Как отметил Николай 
Федосеев, столичные власти собираются 
и в дальнейшем проводить политику бес-
платной выдачи жилья согласно жилищ-
ной программе.

Но в конце октября 2012 года мэр Мо-
сквы Сергей Собянин озвучил другой 
подход к решению жилищной проблемы. 
По его словам, москвичам надо полно-
стью изменить свой подход к решению 
квартирного вопроса. Мол, критери-
ем того, что жилищный вопрос решен, 
больше не должна являться ситуация, 
когда у семьи появляется в собственно-
сти отдельная жилплощадь. Решением 

жилищного вопроса, по мнению город-
ского главы, впредь должен считаться 
переход очередника на постоянную дли-
тельную аренду апартаментов. Неважно 
у кого – у города, коммерческих структур 
или частных лиц. «У нас люди считают, 
что квартиру надо обязательно купить, 
потом передать по наследству. Но нигде 
в мире жилье в таком объеме не приоб-
ретается, все арендуют недвижимость. 
Москва вынуждена строить меньше всех 
в стране. Мы не можем выдавать по 8-15 
миллионов квадратных метров ежегод-
но. Приходится делать самый минимум, 
например, для очередников или москви-
чей, переселяемых в рамках программы 
по сносу ветхих пятиэтажек», – отметил 
Сергей Собянин.

Кстати, ситуация в Казахстане мало в 
чем отличается от ситуации в России. Как 
и в России, казахстанские власти также 
озаботились созданием рынка арендного 
жилья. У нас реализация арендного жилья 
с последующим выкупом осуществляет-
ся в рамках госпрограммы «Доступное 
жилье-2020».

Преодолеть страх
В принципе, чтобы программа арендного 
жилья заработала, населению необходимо 
преодолеть страх. Нашим людям это на 
самом деле страшно: всю жизнь снимать, 
менять, жить в аренду…  Для старшего 
поколения это все звучит даже катастро-
фически страшно. И эти планы имеют 
определенный экономический подтекст 
– ведь наличие собственного жилья сни-
мает определенный пласт переживаний: 
беспочвенность, неукорененность, невоз-
можность строить жизненные планы. По-
нятно, чтобы жить и работать, люди долж-
ны иметь жилье.

Причем, когда власти говорят о том, 
что на Западе многие живут в арендован-
ном жилье, это на самом деле правда. Од-
нако нельзя забывать и о том, что данная 
практика сложилась естественным пу-
тем. По словам профессора, главного на-
учного сотрудника Института социально-
политических исследований Российской 
академии наук Сергея Кара-Мурзы, эти 
исторические процессы начались одно-
временно с промышленной революцией, 
когда массы крестьян сгонялись в Англии 
со своих наделов и шли в города нани-
маться рабочими на мануфактуры. В го-
родах они жилье арендовали. Сегодня в 
развитых странах эта ситуация проявля-
ется весьма наглядно. Там есть два класса, 
примерно равных по численности, – это 
те, кто имеет жилье, и те, кто его снимает 
всю жизнь. Например, в Германии более 
60% населения жилье пожизненно арен-
дует.

Именно этой традиции в Казахстане 
нет. Сразу после Великой Отечественной 
войны советские власти начали большую 
стройку. Цель одна: обеспечить всех жи-
льем. Как раз жилье и было основным кри-
терием качественной жизни, отличающей 
СССР от Запада.

Сегодня очень сложно сломать эту тра-
дицию. Например, любое начинание, ко-
торое будет касаться очередников, может 
вызвать социальный взрыв. Те, кто уже 
простоял в очереди 10-15-20 лет, не захо-
тят никаких других альтернативных вари-
антов. Логика проста: до нас получили, и 
мы хотим получить.

Варианты не проходят
До настоящего времени арендатор жилья 
в Казахстане на законодательном уровне 
никак не защищен. Арендодатель может 

в любое время его из квартиры выселить, 
несмотря на то, что он, к примеру, заклю-
чил с ним контракт на год. Как заметил 
в середине октября 2012 года замести-
тель председателя Агентства РК по делам 
строительства и ЖКХ Николай Тихонюк, 
во всех странах мира регламентируется 
право сдавать жилье в аренду, и именно 
законом подтверждаются нормы о том, в 
каких случаях арендатор выселяется и на 
каких условиях он должен проживать в 
этой квартире.

И именно осенью 2012 года агентство 
начало подготовку законопроекта. «Пред-
лагаем закрепить в законе о жилищных 
отношениях компетенцию правитель-
ства на утверждение типового контрак-
та на аренду жилища в частном жилом 
фонде, в рамках которого предлагается 
предусмотреть условия проживания, 
долгосрочного съема, срок, размер опла-
ты за наем, распределение обязанностей 
по ремонту, основание выселения нани-
мателей, делегирование полномочий по 
представлению собственника нанима-
теля на общем собрании», – сообщил г-н 
Тихонюк.

Кстати, попытка властей перевести оче-
редников в арендаторы – это своего рода 
попытка резко снизить остроту жилищно-
го вопроса. С другой стороны, власти уже 
давно пытаются убедить население в том, 
что школы и здравоохранение – это лишь 
коммерческие предприятия по предостав-
лению услуг, но никак не право всех граж-
дан с рождения.

У властей, честно говоря, нет иного вы-
хода. Если оставлять все как есть, то недо-
вольство тех, кто стоит в очереди, но жи-
лье, по объективным причинам, получить 
не может, будет только нарастать. А это 
чревато социальными потрясениями.

Динара Куатова

Мажилис парламента 
Казахстана на пленарном 
заседании в среду 

одобрил в первом чтении проект 
закона РК «О национальной 
палате предпринимателей РК» и 
пакет сопутствующих поправок. 
Его концепция вызвала немало 
вопросов у депутатов. Бизнес-
ассоциации обеспокоены судьбой 
отраслевых объединений. 
Несогласные с принудительной 
интеграцией бизнеса усмотрели 
в ней противоречия закону 
РК «Об общественных 
объединениях». Разработчики же 
отмечают слабость действующих 
отраслевых ассоциаций

Никакой политики…
только бизнес
После презентации вице-министром ре-
гионального развития РК Сериком Жу-
мангариным законопроекта, который 
предполагает принудительное объедине-
ние бизнеса Казахстана, черты будущей 
национальной палаты предпринимателей 
(НПП) прояснились отчетливее. Стало из-
вестно, что учредителями на первом этапе 
формирования НПП выступит Правитель-
ство РК совместно с НЭП «Союз «Атаме-
кен». И в течение переходного пятилетне-
го периода представители кабмина будут 
обладать контрольными функциями.

«Правительство будет осуществлять 
контроль на первоначальном этапе. У чле-
нов правительства, которые будут входить 
в состав съезда, есть право вето на неко-
торые решения. Это право вето будет рас-
пространяться до того момента, пока сами 
предприниматели между собой не решат. 
Мы не заменяем собой органы управле-
ния, поэтому по истечении учредительно-
го периода мы будем выходить», – сообщил 
Серик Жумангарин.

В исполнительные органы НПП войдут 
президиум правления, ревизионная ко-
миссия, дирекция региональных палат, 
филиалы региональных палат. В пред-

ставительные – съезд и региональный 
совет. Во время переходного периода об-
разованные органы правления продолжат 
функционировать. По его истечении всту-
пит в силу принцип выборности органов 
управления НПП. После того как пройдут 
первые выборы в региональные советы и 
будут определены их председатели, пра-
вительство выйдет из учредителей НПП.

Серик Жумангарин подчеркнул, что 
кабмин не намерен политизировать дея-
тельность палаты. Поэтому принцип рав-
ноправия будет соблюден в вопросе о член-
ских взносах. Обязательство по их уплате 
согласно законопроекту будет закреплено 
за компаниями с 60-тысячекратным раз-
мером МРП. Но данные выплаты не отраз-
ятся на себестоимости продукции таких 
компаний, заверил он, так как эти взносы 
будут ставиться на налоговый вычет, рав-
но как и взносы, выплачиваемые бизнес-
ассоциациям. Решение об освобождении 
уплаты членских взносов малого бизнеса 
в НПП будет действовать в течение пере-
ходного периода, по истечении которого 
решение данного вопроса станет прерога-
тивой съезда национальной палаты.

Естественный отсев
Кроме того, с созданием национальной 
палаты, по прогнозам разработчиков за-
конопроекта, произойдет отсеивание не-
эффективных бизнес-ассоциаций. Так как 
многие из них не в состоянии представ-
лять в полной мере интересы предприни-
мателей.

«Сейчас у многих ассоциаций нет денег 
в Москву съездить. Когда мы сидим на за-
седании комиссии, сидят белорусы, а за 
ними огромное количество предприни-
мателей, которые, допустим, по обуви чет-
кую позицию уже выработали. У нас одни 
чиновники, которые зачастую не знают 
сути проблем», – отметил Серик Жуман-
гарин.

Самым же плодотворным ассоциациям 
обещают доверить роль фактически отрас-
левых комитетов президиума НПП. Также 
за ними останутся функции, делегирован-
ные правительством сегодня.

Руководитель сельского потребитель-
ского кооператива «Ақ сүт», предпринима-
тель Нелли Салиханова согласна, что ассо-
циации сегодня не оказывают ощутимую 
поддержку бизнесу. «У нас нет централи-

зованного мощного объединения, которое 
достойно отстаивает свои интересы рав-
ноправным партнером с правительством. 
Сегодня речь идет о том, что наш голос 
должен быть равноправным, законода-
тельно установленным. Мы должны иметь 
право вносить свои законы, а не где-то, так 
сказать, в кулуарах правительства, кото-
рое к нам хорошо относится. А мы должны 
быть равноправными вносить, выполнять, 
расти и развиваться. Мы должны иметь 
своих адвокатов, своих юристов, своих 
обучающих, всех, кто дал бы рост малому 
бизнесу. Сегодня МСБ мечется, ищет, не 
может найти себе поддержки. Я считаю, 
что закон уже опаздывает», – озвучила 
свою позицию предприниматель.

По словам президента Казахстанской 
ассоциации предпринимателей Талгата 
Доскенова, республиканские ассоциации 
не соответствуют своему статусу и за-
частую не имеют достаточной членской 
базы. В настоящий момент только 25% 
предпринимателей входят в ассоциации, 
отмечает он. «Поэтому у нас не получает-
ся консолидированного мнения, чтобы 
отстоять свою позицию перед правитель-
ством. Многие ассоциации своего офиса 
не имеют, директор одновременно дирек-
тор и ассоциации и так далее. Он уезжает, 
предприятия останавливаются. То есть 
сегодня мы хотим защитить, но ресурсов 
просто не хватает. Мы не можем нанять 
экспертов, мы не можем четко определить 
экономическую статистику и так далее», – 
считает Талгат Доскенов.

НПП не оппонент кабмину?
Лидер фракции демократической партии 
Казахстана «Ак Жол» Азат Перуашев в 
целом поддерживает законопроект. Ма-
жилисмен напомнил, что будучи неког-
да председателем правления НЭП «Союз 
«Атамекен» (2006-2011 гг.), был инициа-
тором идеи по созданию НПП. «70% ВПП 
формируется сегодня уже квазигосудар-
ственным сектором. Частный сектор сво-
рачивается. За три года число действую-
щих юридических лиц сократилось на 
14%, число ИП сократилось более чем на 
11%. Это тревожные сигналы. Они связа-
ны с тем, что сегодня, откровенно говоря, 
защита частного предпринимательства 
находится не на должном уровне. После 
влияния мирового кризиса во всех стра-

нах государство входит в экономику, тогда 
это правильно было, но выхода не получа-
ется. Наоборот образуются новые и новые 
квазигосударственные структуры», – при-
вел данные Азат Перуашев.

Однако у мажилисмена возникли во-
просы к законопроекту. В частности, депу-
тат не согласен с тем, что 50% представи-
телей правительства войдут в президиум 
национальной палаты предпринимателей. 
Азат Перуашев считает, что НПП должна 
в некотором роде оппонировать прави-
тельству. И не противоречить закону «Об 
общественных объединениях», согласно 
которому государство не должно вмеши-
ваться в деятельность общественных ор-
ганизаций.

Глава Казахстанской электроэнерге-
тической ассоциации (КЭА) Шаймерден 
Уразалинов обеспокоен судьбой отрасле-
вых ассоциаций после создании НПП. По 
его мнению, в принудительном объеди-
нении бизнеса нет никакой надобности. 
Более того, такое требование нарушит 
принцип закона «Об общественных объе-
динениях», считает он. Единственная за-
щита предпринимателей, говорит глава 
КЭА, заключается в создании условий для 
развития предпринимательства, через за-
конодательные нормы. «Создать условия, 
налоговые послабления на первые годы, 
таможенную политику совершенствовать, 
чтобы она поддерживала предпринима-
тельство во всех секторах экономики. И 
наконец, доступность кредитных ресурсов 
по разумным банковским ставкам. Вот три 
экономических рычага, которые должны 
обеспечивать бесперебойную, эффектив-
ную работу и развитие предприниматель-
ства. А все остальное позволит миними-
зировать вмешательство государства в 
предпринимательскую деятельность. Вот 
что для предпринимателя нужно. Сегодня 
этих условий нет. Наглядный пример – де-
сять лет мы не можем эффективно реали-
зовывать индустриально-инновационную 
программу», – сказал Шаймерден Ураза-
линов.

Президент Ассоциации «ФармМедИнду-
стрия Казахстана» Серик Султанов считает, 
что с созданием НПП появится дополни-
тельный класс чиновников, представляю-
щих предпринимательство. И с таким орга-
ном правительству будет удобнее работать, 
чем с нынешними ассоциациями.

Как решить 
квартирный вопрос?

Будущим членам НПП 
обещано равноправие
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КАБМИН УТВЕРДИЛ 
ДОРОЖНУЮ КАРТУ 
ЗАНЯТОСТИ-2020

 «Дорожную карту занятости-2020» утвер-

дил кабинет министров на заседании прави-

тельства во вторник. Программа предусма-

тривает оперативные меры антикризисного 

реагирования в случае ухудшения ситуации в 

мировой экономике и системные меры по обе-

спечению продуктивной занятости граждан. 

Об этом передает корреспондент делового пор-

тала Kapital.kz из Астаны. «Уже начиная с сегод-

няшнего дня министерству труда необходимо 

приступить к активной реализации Дорожной 

карты занятости. У населения, я обращаюсь к 

акимам регионов, должно быть четкое знание 

и понимание тех возможностей, которые им 

предоставляются с этой дорожной картой заня-

тости», – сказал премьер-министр Казахстана 

Серик Ахметов. Кроме того, он поручил главам 

регионов и ведомств поставить конкретные 

цели по эффективному использованию средств 

«ДКЗ-2020» и отчитываться о ходе реализации 

программы. «Полагаю целесообразным за-

слушивать отчеты как органов, отвечающих 

за эти программы, так и акимов регионов. Это 

позволит более четко проводить оценку работы 

по выполнению положения данного направле-

ния. А также видеть картину, как решаются 

конкретные задачи по реализации этой про-

граммы», – сказал глава правительства. Стоит 

отметить, на реализацию программы «Дорож-

ная карта занятости-2020» в 2013 году будет 

направлено 110,6 млрд тенге с учетом софинан-

сирования местных исполнительных органов.  

(kapital.kz)

ЕЦБ НЕ БУДЕТ 
СПАСАТЬ СТРАНЫ 
ОТ ДЕФОЛТА

В своем интервью немецкому телеканалу 

ZDF глава Европейского центрального бан-

ка Марио Драги отметил, что центробанк не 

станет спасать отдельные страны только из-за 

того, что им угрожает дефолт. «Европейский 

центробанк не станет применять программу 

прямых монетарных операций только для 

того, чтобы спасти отдельные страны от де-

фолта. Но при этом я бы отметил, что ЕЦБ мо-

жет прибегнуть к этим мерам для того, чтобы 

сохранить евро и обеспечить стабильность в 

масштабах всей еврозоны. При этом, на мой 

взгляд, риски для немецких налогоплатель-

щиков от этой программы намного меньше 

сегодня, чем они были год назад». Коммента-

рий Драги прозвучал в связи с началом оценки 

легальности программы прямых монетарных 

операций в рамках конституции Германии 

со стороны немецких судебных органов. При 

этом, как ожидается, окончательное решение 

будет вынесено только в конце сентября теку-

щего года, после проведения парламентских 

выборов в Германии. В рамках программы 

OMT предусматривается скупка гособлига-

ций отдельных стран с целью нормализации 

по ним процентных ставок с последующей 

стерилизацией ликвидности. (kapital.kz)

ЗАПАСОВ СЛАНЦЕВОЙ 
НЕФТИ ХВАТИТ ВСЕГО 
НА 10 ЛЕТ

Мировых запасов сланцевой нефти доста-

точно для того, чтобы заменять традиционную 

нефть в течение более чем десяти лет. При этом 

Министерство энергетики США впервые оцени-

ло запасы в России и Аргентине. Министерство 

приблизительно оценило технически извлекае-

мые запасы сланцевой нефти на уровне 345 млрд 

баррелей в 42 странах, что составляет около 

10% от мировых запасов нефти. Но это при усло-

вии запасов сланцевой нефти в США, оценка 

которых выросла с 32 млрд баррелей до 58 млрд. 

Сейчас добыча сланцевой нефти и газа в про-

мышленных масштабах ведется только в США 

и Канаде. По данным Минэнерго США, самыми 

крупнейшими  запасами обладают: 1. Россия – 

75 млрд баррелей. 2.   США – 58 млрд баррелей. 

3.   Китай – 32 млрд баррелей. 4.   Аргентина – 27 

млрд баррелей. 5.   Ливия – 26 млрд баррелей.

Мировой спрос на нефть составляет сейчас око-

ло 90 млн баррелей в день, то есть всех запасов 

сланцевой нефти хватит примерно на 10,5 лет. 

«Отчет указывает на значительный потенциал 

для сланцевой нефти и газа, хотя пока не ясно, 

в какой степени соотносятся технически из-

влекаемые запасы с экономически извлекаемы-

ми», – сказал глава Управления энергетической 

информации Минэнерго США Адам Симински. 

(kapital.kz)

ИНОСТРАННЫХ 
СОТРУДНИКОВ 
НЕЛЬЗЯ УРАВНИВАТЬ 
В ЗАРПЛАТЕ

Во время встречи в министерстве труда и 

социальной защиты населения такую позицию 

определили представители зарубежных по-

сольств, сообщили в пресс-службе Минтруда 

РК. К очередному обсуждению по выравниваю 

заработной платы казахстанским и зарубеж-

ным специалистам были привлечены предста-

вители Совета иностранных инвесторов, НЭПК 

«Союз «Атамекен», Федерации профсоюзов Ка-

захстана, дипмиссий и посольств. На заседании 

участники рассмотрели предложения депу-

татов Парламента РК. А именно – не выдавать 

работодателям разрешений на привлечение 

иностранцев, если в компании разнится оплата 

труда отечественных и зарубежных специали-

стов. А также при наличии долга по заработ-

ной плате более трех месяцев. Эти дополнения 

депутаты хотят внести в правила привлечения 

иностранной рабочей силы. В свою очередь, за-

рубежные дипломаты высказались против  ра-

венства оплаты труда. По их мнению, необходи-

мо упростить порядок получения разрешения 

на работу, регистрации места жительства и виз. 

Рабочая группа предложила заключить согла-

шение между Министерством труда и социаль-

ной защиты населения Республики Казахстан, 

членами Ассоциации «Казахстанский Совет 

иностранных инвесторов» и Федерацией про-

фсоюзов Республики Казахстан.  (kapital.kz)

Артем Борисов

Отмена регистрации 
лиц, управляющих 
автомобилями 

по доверенности, будет 
способствовать снижению 
эффективности деятельности 
полиции

В начале прошлой недели заместитель 
министра внутренних дел Амантай Ку-
ренбеков сообщил СМИ, что отмена реги-
страции в органах дорожной полиции лиц, 
управляющих автотранспортными сред-
ствами по доверенности, пока неприемле-
ма. «Отдельными депутатами предложено 
отменить процедуру регистрации и учета 
органами дорожной полиции лиц, управ-
ляющих транспортными средствами по 
доверенности. В обоснование приводится 
мировой опыт, где не предусмотрены та-
кие процедуры, при этом лицу, не являю-
щемуся собственником транспортного 
средства, достаточно наличия техническо-
го паспорта, водительского удостоверения 
и страхового полиса. По нашему мнению, 
данная практика для нынешней ситуации 
в Казахстане пока неприемлема», – сказал 
он в ходе «круглого стола» по обсуждению 
законопроектов «О дорожном движении» 
и «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты РК по 
вопросам дорожного движения» в мажи-
лисе парламента.

По его словам, соответствующие све-
дения из базы «доверенность» позволят 
осуществлять розыск похищенного ав-
тотранспорта и преступников, прово-
дить оперативные мероприятия, так как 
основная масса преступлений совершает-
ся с применением транспортных средств. 
Амантай Куренбеков отметил, что в дан-
ной базе находится более 3 млн сведений. 
«Сейчас мы отрабатываем вопросы ре-
гистрации лиц, управляющих автотран-
спортными средствами, в онлайн-режиме 

на портале электронного правительства 
для тех, кто оформил без участия нота-
риуса простую письменную доверенность 
с обеспечением необходимых процедур 
идентификации собственника транспорт-
ных средств и поверенных лиц», – сказал 
замглавы МВД.

Кроме того, планируется интеграция 
с системой электронного нотариата и по-
лучение всей необходимой информации 
о поверенных лицах, которые оформили 
соответствующую доверенность через но-
тариат.

«Данные меры позволят упростить по-
рядок регистрации автотранспортных 
средств и лиц, управляющих автотран-
спортом по доверенности», – отметил 
Амантай Куренбеков.

Вопрос с «бородой»
Вообще, вопрос отмены регистрации лиц, 
управляющих транспортным средством 
по доверенности, уже давно оброс «боро-
дой». Ранее, в 2008 году, уже говорилось, 
что запрет МВД на управление автомо-
билем по доверенности, не зарегистриро-
ванной в дорожной полиции в течение 10 
дней, неправомерен. А летом 2011 года де-
путат нижней палаты парламента Ержан 
Рахметов выступил с предложением от-
менить нотариально заверенную доверен-
ность на право управления автомобилем. 
Тогда против данной идеи выступилио 
министерство внутренних дел (МВД) и, в 
частности, дорожная полиция.

Потом еще несколько раз этот вопрос 
поднимался в стенах казахстанского пар-
ламента, но довольно сильная оппозиция 
со стороны правоохранительных органов 
стопорила его решение.

Между тем в марте текущего года депу-
тат мажилиса парламента Ерген Дошаев 
еще раз поднял этот вопрос. В своем обра-
щении на имя министра внутренних дел 
он заявил, что эта норма носит коррупци-
онный характер и практически отменена 
во многих странах мира. «В России, Укра-
ине, США и во всех странах ЕС водителю 
для управления транспортом необходи-

мы лишь три документа – технический 
паспорт, страховой полис и водительское 
удостоверение», – заметил депутат.

Причем в том, что против идеи отме-
ны доверенностей выступают полиция 
и другие правоприменительные органы, 
нет ничего удивительного. Так, в начале 
февраля 2012 года, как сообщила газета 
«Коммерсантъ», Министерство юстиции 
России выступило против законопроекта 
об отмене доверенности на управление ав-
томобилем. По оценке ведомства, доверен-
ность является основанием для привлече-
ния виновника дорожно-транспортного 
происшествия к ответственности.

В Казахстане аргументы правоохра-
нителей иные. Так, министр внутренних 
дел Калмуханбет Касымов объясняет, 
что «это будет препятствовать созданию 
полной электронной базы по владельцам 
автотранспорта в нашей стране», а замми-
нистра Амантай Куренбеков утверждает, 
что отмена регистрации доверенностей 
усложнит работу представителей правоо-
хранительных органов.

Регистрация носит 
коррупционный характер
В принципе депутаты правы, когда го-
ворят, что норма об обязательной реги-
страции доверенностей носит корруп-
ционный характер. О масштабах рынка 
доверенностей можно судить, к примеру, 
по данным, которые еще в 2011 году при-
вел депутат Ержан Рахметов. По данным 
мажилисмена, на тот момент в Казах-
стане были зарегистрированы более 4 
млн автомобилей, в год выдается по 5-8 
млн доверенностей, и каждая из них, по 
словам г-на Рахметова, стоит в среднем 
2 тыс. тенге. Если произвести простые 
расчеты, умножив цену доверенности на 
их количество, получим искомую сумму – 
10-16 млрд тенге в год.

Причем в дорожной полиции давно и 
успешно применяется схема по ускорению 
процедуры регистрации доверенностей. 
Как заметил депутат Ерген Дошаев, 25 
февраля 2013 года Агентство финансовой 

полиции арестовало организованную пре-
ступную группу из числа сотрудников до-
рожной полиции города Алматы, которая 
занималась незаконными поборами за 
ускорение регистрации доверенностей.

По словам мажилисмена, ежедневные 
взятки только одного сотрудника УДП со-
ставляли почти 150 тыс. тенге.

Понятное дело, в полиции понимают, 
что сама процедура регистрации доверен-
ностей носит коррупционный характер. 
Именно поэтому замминистра Амантай 
Куренбеков говорит об упрощении про-
цедуры и переводе ее в онлайн-режим на 
портале электронного правительства.

Российский опыт
Но вопрос не так прост, как кажется на 
первый взгляд.

Так, в России отменили доверенность 
на управление транспортным средством 
еще с 24 ноября 2012 года. Причем отмена 
доверенностей привела к увеличению до-
ходов страховых компаний.

По мнению вице-президента Движения 
автомобилистов России Дмитрия Оль-
шанского, он противник отмены доверен-
ности. «Это скрытая атака страховщиков. 
Доверенность можно было написать, про-
сто вырвав лист из школьной тетради – в 
любом месте, в любое время, на любого во-
дителя. Два человека и лист бумаги – вот 
и все, – сказал он еще в ноябре прошлого 
года газете «Известия». – Теперь же автов-
ладелец и автомобилист попадают в более 
серьезную зависимость от страховой ком-
пании».

По его словам, теперь, если автовла-
делец доверяет машину нескольким во-
дителям, их всех придется внести в полис 
ОСАГО. Это потребует не только затрат 
времени на походы в страховую компа-
нию, но и материальных издержек. В за-
висимости от числа внесенных доверен-
ных лиц, предсказывает г-н Ольшанский, 
страховые компании будут увеличивать 
поправочные коэффициенты. Также будут 
активно предлагать более дорогие полисы 
ОСАГО с неограниченным количеством 
доверенных лиц.

Видимо, опыт России, где доходы стра-
ховых компаний после отмены доверенно-
стей выросли, а расходы автовладельцев 
не снизились, учли в казахстанской поли-
ции.

Да, отмена регистрации доверенностей 
упростит жизнь автовладельцев и отнимет 
довольно приличный доход у нотариусов. 
Но этот доход уйдет страховщикам. 

С другой стороны, отмена регистрации 
доверенностей довольно сильно ударит по 
эффективности работы полиции.

Полиция опасается 
потерять контроль

В
иртуальные валюты вряд ли способ-
ны вытеснить национальные, но их 
появление на нишевых рынках и ис-

пользуемые ими технологии открывают 
новые горизонты для банковской отрас-
ли. 

Так, новаторская система биткоин была 
разработана в соответствии с идеей аль-
тернативной формы денежных средств, 
использующей криптографию (область 
знаний, изучающая методы обеспечения 
секретности сообщения, надежность кото-
рых доказывается математически, исполь-
зуемая в интернет-коммерции и банков-
ском деле) для управления их созданием и 
оборотом.

В 2009 году первая спецификация бит-
коин и практическое доказательство кон-
цепции были опубликованы в мэйл-листе, 
посвященном криптографии, участником 
интернет-сообщества под псевдонимом 
Сатоши Накамото. К концу 2010 года он 
покинул проект, объяснив это тем, что 
занялся другими идеями. Создатель бит-
коина так и не раскрыл свою личность. Он 
просто предоставил революционное изо-
бретение миру. Причины, побудившие его 
к созданию биткоина, до настоящего вре-
мени остаются неизвестными.

Начиная с 2010 года, усилиями множе-
ства разработчиков биткоин-сообщество 
заметно возросло. В июне-июле 2011 года 
проект привлек внимание СМИ, что при-
вело к массовой скупке валюты. Образо-
вавшийся пузырь медленно сдувался в 
течение второй половины 2011 года, после 
чего стоимость валюты начала медленно 

возвращаться к своему пиковому значе-
нию 2011 года.

27 сентября 2012 года с целью стандар-
тизации, защиты и содействия электрон-
ной валюте был основан фонд «Bitcoin 
Foundation». Сегодня биткоин-экономика 
быстро развивается благодаря ежедневно-
му приросту пользователей.

Основные технические особенности 
любой системы, подобной биткоин, за-
трагивают несколько важных аспектов: 
валюта может передаваться между любы-
ми узлами сети; транзакции необратимы; 
повторное расходование средств предот-
вращается при помощи цепочки блоков; 
транзакции транслируются в течение не-
скольких секунд и подтверждаются в те-
чение 10-60 минут; обработка транзакций 
и эмиссия осуществляются коллективно 
посредством майнинга (процесс, подраз-
умевающий использование аппаратных 
ресурсов компьютера с целью выполне-
ния математических вычислений для под-
тверждения транзакций и обеспечения 
безопасности сети); транзакции могут 
быть получены в любое время, независи-
мо от того, включен компьютер пользова-
теля или нет.

На данный момент сеть функционирует 
более 45 месяцев. Особенно заметный рост 
наблюдался в течение прошлого года. Так, 
на февраль 2013 года оборот биткоинов в 
мире составляет более $1 млн ежедневно и 
40 000 транзакций, общая стоимость бит-
коинов в обороте превышает $300 млн.

Выпуск электронной валюты не кон-
тролируется центробанками, так как 

она определяется по алгоритму. В на-
стоящее время в обращении находятся 
11 млн биткоинов, и их максимальное 
число ограничено до 21 млн единиц. Раз 
в четыре года объем эмиссии будет раз-
делен надвое. С начала текущего года 25 
биткоинов выпускаются каждые десять 
минут.

По словам Гонзага Гранваля, прези-
дента компании платежных решений 
Paymium, в биткоин-системе нет необходи-
мости развертывания межконтиненталь-
ных сетей. Достаточно лишь располагать 
подключением к интернету. «Затраты на 
инфраструктуру практически отсутству-
ют. В отличие от существующих частных 
сетей, таких как Visa или Mastercard, си-
стема не требует больших комиссий, что-
бы быть прибыльной», – отмечает эксперт. 
Компания Paymium также разработала мо-
бильное приложение для отправки и полу-
чения биткоинов и их конвертирования в 
традиционную валюту.

20 марта текущего года американский 
эквивалент финансовой полиции FinCEN 
(Financial Crimes Enforcement Network) 
призвала применять к биткоин-биржам 
те же правила, что регулируют компании, 
предлагающие услуги денежного посред-
ничества, как, к примеру, Western Union. 
Это решение в какой-то степени укрепило 
авторитет платежной системы. Ранее ис-
пользование валюты подозревали в отмы-
вании денег от незаконной деятельности. 
Со временем более традиционные инве-
сторы начали проявлять интерес к битко-
ину. И все большее число фирм объявляют 

о том, что они принимают электронную 
валюту для оплаты широкого ряда товаров 
и услуг.

Некоторые эксперты считают, что воз-
можность анонимности и отсутствие кон-
троля со стороны национальных органов 
власти могут быть привлекательными 
для теневой экономики. Тем не менее, по 
мнению Филипа Эрлена, доктора эконо-
мических наук и автора книги «Револю-
ция биткоина и альтернативных валют», 
использование биткоинов в процессе от-
мывания денег – явление маргинальное на 
общем фоне. «В действительности, вирту-
альная валюта составляет серьезную кон-
куренцию банкам по стоимости транзак-
ций. В целом, с технической точки зрения, 
биткоин является достойной альтернати-
вой классической платежной системе», – 
отмечает г-н Эрлен. 

Повышенное внимание к виртуальной 
валюте имеет как положительные, так и 
отрицательные стороны. Хакеры всего 
мира пытались и пытаются взломать си-
стему. Весной нынешнего года Mt. Gox, 
первая и наиболее популярная биржа 
купли-продажи биткоинов, основанная 
в Японии, сообщала о многочисленных 
кибератаках на свою сеть. Следует так-
же отметить, что торговля на бирже ве-
дется с использованием счета трейдера в 
национальной валюте. По состоянию на 
апрель 2013 года около 67% всех транзак-
ций с биткоинами делаются через дан-
ную площадку.

Перевод Айнур Касеновой

Оборот биткоинов 
в мире составляет более 
$1 млн ежедневно 
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APPLE ПОКАЗАЛА 
СВОИ НОВЫЕ 
ПРОДУКТЫ

Apple на открытии WWDC показала совер-

шенно новый класс приложений для iOS. Anki 

– это первый в мире искусственный интеллект, 

работающий на базе мобильной операцион-

ки Apple. Разработан Anki программистами 

из Университета Карнеги Меллон в США. На 

презентации специалисты показали решение 

Anki Drive – небольшие игрушечные машинки, 

которые двигались совершенно автономно, 

управляясь программным обеспечением на 

базе iOS. Разработчики говорят, что машинки 

– это лишь пример. Здесь могут быть любые 

другие объекты, вплоть до настоящих робо-

тов или вооружений. Сами машинки Anki 

Drive появятся в App Store этой осенью. Первой 

на очереди была настольная Mac OS X. Apple 

презентовала обновленную Mac OS X 10.9, по-

лучившую название Mavericks. Сама по себе 

Mavericks продолжает тренд об объединении 

iPhone- и iPad – традиционных функций в 

Mac OS. Здесь компания обновила проводник 

Finder, разрешив открывать несколько окон 

Finder в различных вкладках. Помимо этого, 

разработчики разрешили присваивать допол-

нительные метки документам и размещать 

файлы в iCloud совершенно прозрачно для 

пользователей. При помощи меток можно рас-

ширять возможности поиска в файловой си-

стеме компьютера. Облегчает жизнь Mavericks 

и для владельцев компьютеров с несколькими 

мониторами. Здесь можно распределять меню 

операционной системы между двумя и более 

мониторами, более того, распределять можно 

не только системные функции, но и контент, 

что позволяет создавать большие изображе-

ния на несколько мониторов. Тюнингована 

под несколько мониторов была и утилита 

Mission Control, что позволяет проще переки-

дывать окна между несколькими мониторами. 

Для мобильных компьютеров в операцион-

ной системе появилась новая функция Timer 

Coalescing, которая снижает загрузку ЦПУ и 

увеличивает время работы от аккумулятора. 

В Apple также показали и новую версию брау-

зера Safari, которая будет поставляться с OS X 

10.9. По заверениям производителя, новинка 

увеличит скорость работы примерно в 1,5 раза, 

а также получит дополнительные возможно-

сти по интеграции с Twitter и LinkedIn. Если 

говорить о движке браузера, то здесь, с одной 

стороны, была увеличена производительность 

JavaScript, а с другой – появилась новая функ-

ция App Nap, которая «коренным образом» сни-

жает энергопотребление браузера в ноутбуках. 

Также браузер получает возможность работать 

с облачной утилитой iCloud Keychain, которая 

позволяет удаленно хранить пользовательские 

реквизиты. Еще одной интересной новинкой 

ОС является ее функция полностью фонового 

обновления прикладных приложений, что на 

100% избавляет пользователей от необходимо-

сти проверки обновлений. А вот такие прило-

жения, как Calender или Apple Maps получили 

более тесную интеграцию с Facebook. Нако-

нец, последней важной новинкой Mac OS X 10.9 

стал приход приложения iBook в эту ОС, тогда 

как до сих пор этот продукт существовал толь-

ко под мобильные платформы Apple. В Apple 

ничего не сообщили о цене ОС. Напомним, что 

нынешняя клиентская версия Mac OS X 10.8 

стоит 20 долларов, серверный вариант – 50 дол-

ларов. Apple презентовала и свои новые аппа-

ратные разработки, в частности, обновленную 

линейку ноутбуков MacBook Air, созданных на 

базе новых процессоров Intel Haswell, а также 

обновленную линейку уже почти забытых Mac 

Pro, работающих на базе чипов Xeon. Новые 

версии ноутбуков Apple имеют тот же внеш-

ний вид, что и модели, выпускаемые ранее – 

все инновации сосредоточены внутри. Данные 

ноутбуки сохранили свою тонкость и легкость, 

но получили более мощные процессоры, с бо-

лее современной интегрированной графикой. 

В Apple говорят, что новинки обеспечивают 

прирост производительности в 40% в сравне-

нии с нынешними моделями этих решений. 

Новинки по-прежнему существуют в версии с 

11- или 13-дюймовыми мониторами. Обе мо-

дели могут поставляться с 1,3-гигагерцевым 

чипом Intel Core i5-4250U и новым GPU Intel 

HD 5000. По желанию пользователей, новин-

ки могут быть оснащены более мощным 1,7-

гигагерцевым чипом, который в Turbo-режиме 

разгоняется до 2,6 ГГц. При этом чипы Haswell 

значительно более энергоэффективны, не-

жели Intel Ivy Bridge, поэтому если раньше Air 

обеспечивали работу до 9 часов, сейчас Apple 

декларирует 12-часовую работу. Также Air по-

лучили новый сетевой передатчик, поддер-

живающий так называемый гигабитный WiFi 

или 802.11ас, который остается совместимым 

с прежними версиями 802.11n, g, b и а. Новые 

ноутбуки не получили Retina-дисплеев. В США 

11-дюймовая версия начинается в продаже с 

999 долларов за модель с 128 Гб (версии с SSD 

на 64 Гб уже нет) и доходит до 1199 долларов за 

256-гигабайтный вариант. 13-дюймовые моде-

ли стоят 1099 и 1299 долларов соответственно. 

Вместе с ноутбуками, компания показала и 

новый сетевой передатчик AirPort Extreme, а 

также сетевое хранилище Time Capsule, кото-

рое имеет встроенные диски на 2 и 3 терабай-

та. AirPort Extreme получила поддержку WiFi 

802.11ac, позволяющего передавать данные на 

гигабитных скоростях. Что касается  Mac Pro, 

то как рассказал главный маркетолог Apple 

Фил Шиллер, новые Mac Pro будут работать на 

базе последнего поколения Xeon, поддержи-

вать технологию Thunderbolt 2 и использовать 

скоростные хранилища на базе PCIe. Также 

они будут поддерживать новомодный формат 

видео 4K, приходящего на смену Full HD. В 

десктопе используется 12-ядерный процессор 

Intel Xeon, в качестве накопителя используется 

самая быстрая на сегодняшний день четырех-

канальная флэш-память с частотой 1866 МГц с 

коррекцией ошибок. Внешние устройства мо-

гут подключаться через только что объявлен-

ный компанией Intel порт Thunderbolt 2. Два 

принципиальных момента, связанных с новы-

ми Mac Pro: во-первых, они будут собираться 

только в США, а не в Азии, а во-вторых, они по-

лучат новые дизайнерские корпуса уменьшен-

ного размера. Цены на новинки не озвучены, 

их релиз ожидается позже в этом году. Apple 

анонсировала новую версию своей мобильной 

операционной системы iOS 7.0 для устройств 

iPad, iPhone и iPod Touch. Новая версия ОС по-

лучила некоторые новшества в прикладном 

софте, но главное – она сменила внешний вид. 

Apple отказалась от трехмерного дизайна в 

пользу двухмерного, более угловатого дизай-

на. Кому-то в век трехмерности это может по-

казаться шагом назад, но в Apple говорят, что 

над дизайном работал лично их гуру дизайна 

Джонни Айв. (kapital.kz)

Арман Карин

Власти намерены 
переложить бремя 
обучения специалистов 

на плечи самих компаний. 
В этом нет ничего удивительного, 
ибо компании точно знают, 
какие специалисты и в каких 
количествах им необходимы. 
Но властям нужно сделать все 
от них зависящее, чтобы 
развивать конкуренцию

На прошлой неделе премьер-министр РК 
Серик Ахметов в очередной раз призвал 
компании самостоятельно готовить себе 
специалистов. «Мы столкнулись с тем, 
что у нас в Астане сегодня самый большой 
дефицит строителей, – сказал он мини-
страм. – У нас нет сварщиков, нормаль-
ных крановщиков. Почему застройщики 
сами не готовят рабочих по этим специ-
альностям? Если это средние компании, 
то пусть объединяются и создают один 
центр, если нет, то пусть платят крупным 
компаниям и обучают в их центрах своих 
специалистов».

Тем самым правительство хочет сни-
зить нагрузку, которая выпадает на Ми-
нистерство образования и науки (МОН) 
РК. «В первую очередь, о чем президент 
говорит, новые компании должны сами 
создавать центры образования, центры 
технического переобучения. Для квали-
фицированных рабочих – это те же учи-
лища с дуальным образованием при ком-
паниях. Почему дуальную систему нельзя 
применить на базе этих предприятий?» – 
спрашивает Серик Ахметов.

Задача МОН РК в данном случае, счи-
тает глава правительства, мониторинг и 
контроль этих центров. Для чего холдинг 
«Касыпкор» намерен совместно с мини-
стерством создавать современные цен-
тры аккредитации специалистов в сфере 
строительства, промышленности, маши-
ностроения, в химической отрасли.

Серик Ахметов поручил министрам 
разработать и внести соответствующие 
предложения.

Министерство не справляется
Качество обучения в казахстанских кол-
леджах оставляет желать лучшего. Как 
заявил в середине июня прошлого года 
министр образования и науки Бакытжан 
Жумагулов, казахстанские колледжи на-
сыщают рынок некачественными спе-
циалистами. Такое мнение он выразил, 
объясняя депутатам мажилиса причину 
введения комплексного тестирования 
выпускников колледжей. «И с трибуны 
парламента критику я слышу, что это 
волюнтаристский, необдуманный шаг 
министра и министерства образования. 
Этим вопросом мы занимаемся больше 
года, причем на серьезнейшей основе, – 
сказал министр. – Ежегодно более 70 ты-
сяч выпускников колледжей напрямую 
идут в высшую школу и никто не задается 
вопросом, умеет ли он автобиографию 
написать. Причем они идут не на первый 
курс, они идут на второй, а иногда и на 
третий курс идут, и они оборачиваются 
за 1,5-2 года, заканчивают университет, 
получают диплом. А тот, кто получил «Ал-

тын белги» или кончил 11 классов, – он 
сидит 4 года. За 4 года выходят 150 тысяч 
выпускников колледжей из университе-
тов, а поступивших через 11 класс – 100 
тысяч человек. Вот вам 250 тысяч выпуск-
ников. Из них, посмотрите, 150 тысяч. Я 
не могу сказать, что все они слабые сту-
денты, но в большинстве своем это люди, 
которые осваивают университетское 
образование, причем не самые лучшие 
идут в колледжи», – привел свои доводы 
министр.

«При каждом университете созданы 
колледжи, а их 69, они работают как под-
готовительное отделение университе-
тов... Университет их не готовит, просто 
дети три года время проводят, ждут своего 
часа, когда поступят, – вот вам насыщение 
рынка некачественными специалистами», 
– заключил г-н Жумагулов.

Как раз комплексным тестированием 
министр собирается создать барьер для 
выпускников колледжей, чтобы они не 
стремились поступать в вуз, а работали 
по специальности. Однако уже сейчас по-
нятно, что практически запретительными 
мерами ситуацию не исправишь. В первую 
очередь нужно повышать уровень образо-
вания в колледжах, повысить статус рабо-
чих специальностей.

Не хотят работать
Годы, когда кредиты были доступными, а 
успехом в жизни считались дорогой авто-
мобиль, большой дом и престижная рабо-
та, негативно сказались на менталитете 
людей. Многие из них пытаются сделать 

из своих детей кого угодно, но не сварщи-
ка, плотника или инженера.

Поэтому вузы и колледжи, следуя 
устремлениям людей, стали готовить в 
больших количествах дипломатов, эконо-
мистов и юристов.

Отсюда и перекосы. Как отметил депу-
тат Камал Бурханов на семинаре «Модер-
низация государственной молодежной по-
литики РК», ежегодно вузы готовят 5 тыс. 
дипломатов, а на работу могут устроиться 
только 10. Остальные же занимаются чем 
угодно, но не дипломатией.

Кроме того, по мнению депутата, на 
новые заводы, открытые в Казахстане 
по Карте индустриализации, в основном 
идут работать приезжие специалисты из 
Узбекистана, Кыргызстана и Таджикиста-
на, в то время как местная молодежь не 
желает трудоустраиваться на новые про-
изводства. «На этих заводах работать наша 
молодежь не хочет, и не только молодежь. 
Поразительно, открывается депо в посел-
ке на 4 тыс. человек, казахское население 
живет, зарплата 160 тыс. тенге начальная, 
но можно больше зарабатывать – никто не 
идет, ни один человек не идет работать... 
Оказалось, что на тех заводах, которые 
мы строим, кто работает – в основном это 
приезжие из Узбекистана, Кыргызстана, 
Таджикистана, и довольно хорошо зараба-
тывают», – сказал он.

По словам депутата, во время недавне-
го посещения 3 заводов в Алматы он выяс-
нил, что их руководство искало хороших 
сварщиков в мегаполисе, но смогли найти 
таковых только в соседних государствах.

Конкуренция всему голова
Компании будут самостоятельно готовить 
специалистов для себя только в условиях 
реальной конкуренции. Так оно происхо-
дит в развитых странах мира. Там каждая 
уважающая себя компания готовит специ-
алистов для себя лишь потому, что в любой 
из них есть специфика работы, и она непо-
хожа на специфику в других компаниях.

На Западе очень жесткая конкурентная 
среда, и чтобы выжить в ней, компания 
должна постоянно привлекать в свои ряды 
лучших специалистов. Между тем реально 
оценить квалификацию специалиста мо-
гут только опытные работники компании. 
Поэтому регулярно западные компании 
объявляют конкурсы на те или иные ра-
бочие места. И чем престижнее компания, 
тем жестче условия отбора кандидатов. 
Ибо в условиях реального рынка и реаль-
ной конкуренции компании понимают 
одно главное условие: чем выше уровень 
квалификации работника, тем больше ве-
роятность, что и компания будет успешна.

Как раз в Казахстане и не хватает реаль-
ного рынка и реальной конкуренции.

Основные же причины относительно 
слабой конкуренции на рынке – невысокое 
качество антимонопольного законодатель-
ства и слабая подготовка внутри антимоно-
польного органа.  Как только власти смогут 
наладить цивилизованный рынок, жест-
ко мониторить долю участников рынка и 
ограничивать монополию, конкурентная 
среда сразу же уплотнится, а у компаний 
появится реальный стимул самостоятель-
но готовить специалистов для себя.

Гульбахар Халикова, научный сотрудник 
КИСИ при Президенте РК

В 
своем Послании народу Казахстана 
«Стратегия «Казахстан-2050»: но-
вый политический курс состоявше-

гося государства» президент справедли-
во отметил значимость отечественного 
предпринимательства для дальнейшего 
экономического роста страны.

Существующие сегодня и ожидающие 
нас впереди интеграционные процессы 
наглядно демонстрируют и доказывают, 
что новые бизнес-инициативы, соответ-
ствующие запросам как внутреннего, так 
и внешнего рынка, качественные меха-
низмы поддержки отечественных произ-
водителей, а также консолидация всего 
отечественного бизнеса являются прин-
ципиально важными условиями укрепле-
ния национальной экономики.

В этой связи особое внимание в Посла-
нии уделяется стимулированию предпри-
нимательской инициативы среди граж-
дан республики, которые, в свою очередь, 
должны стать полноценными участника-
ми проводимых в стране экономических 
преобразований.

Следует упомянуть, что руководство 
государства нацелено не просто на мас-
совое привлечение населения в сферу 
экономики, а поэтапное, планомерное 
сотрудничество, построенное на принци-
пах надежного государственно-частного 
диалога, инициируя при этом:

поощрение стремления малого и сред-
него бизнеса к объединению и коопера-
ции и создание системы их поддержки;

развитие внутреннего рынка за счет по-
ощрения местных бизнес-инициатив и ми-
нимального, но жесткого регулирования;

совершенствование механизмов под-
держки отечественных производителей 
и принятие всех необходимых мер для за-
щиты и продвижения их интересов.

Необходимо отметить также, что во 
избежание искусственно создаваемых 
препон для бизнеса предусматривается 
введение новой, более жесткой, системы 
ответственности для госчиновников.

Как показывает международная прак-
тика, основными локомотивами пред-
принимательства являются малый и 
средний бизнес, которые позволяют 
вкладывать капиталы в более выгодные 
и менее затратные проекты, создавать до-
полнительные рабочие места, сокращая 
тем самым уровень безработицы в стра-
не, постоянно обновлять элементы про-
изводственного процесса, сохраняя при 
этом качество и конкурентоспособность.

Экспертами отмечается, что ситуация, 
отражающая структуру нашего бизне-
са, сосредоточена сегодня в основном 
в сырьевых отраслях крупного бизнеса 
(7% крупного бизнеса создает 70% ВВП, 
представленного нефтяным и горно-
металлургическим секторами). В то вре-
мя как в развитых странах практикуется 
несырьевая направленность ВВП, кото-

рую составляют малый и средний бизнес 
(в Германии – 57%, в Великобритании – 
52%, в США – 52%, во Франции – 50%).

Согласно данным Агентства РК по ста-
тистике по состоянию на 1 июля 2012 года, 
количество зарегистрированных субъек-
тов малого и среднего предприниматель-
ства в РК составляет 1399 451 единицу, из 
них количество активных субъектов МСБ 
составляет 604 123 единицы. Их доля от 
общего количества зарегистрированных 
субъектов МСБ составляет 43,2%. 

В Послании Глава государства поста-
вил цель удвоить к 2030 году показатели 
малого и среднего бизнеса в экономике 
республики.

На сегодняшний день в реализации 
поставленной задачи значительную роль 
играют национальные институты и госу-
дарственные программы, нацеленные на 
поддержку новых начинаний предприни-
мателей. 

К примеру, ФРП «Даму», образованный 
в 1997 году, является сегодня одним из 
основных операторов и интеграторов мер 
поддержки предпринимательства Казах-
стана. Содействуя увеличению количества 
активнодействующих предпринимателей, 
фонд обеспечивает доступным финанси-
рованием субъекты малого и среднего биз-
неса, обладающие потенциалом развития.

Программа «Дорожная карта бизнеса-
2020» создает оптимальный баланс 
между экономическими выгодами пред-
принимателей и социально значимыми 

проблемами государства. В частности, 
обеспечением новыми рабочими места-
ми граждан республики.

Согласно сведениям за 2012 год, по дан-
ной программе охвачено около 30 тысяч 
предпринимателей, к субсидированию 
одобрено 1603 проекта на общую сумму 
503,06 млрд тенге. При этом социально-
экономическим эффектом реализации 
Программы является сохранение 132 тыс. 
действующих и создание более 35 тыс. но-
вых рабочих мест.

Как было отмечено в Послании, «кон-
солидация предпринимателей в палатах 
– один из важных факторов эффективно-
сти экономики. Там, где это сделано, на 
деле воплотится принцип «сильный биз-
нес – сильное государство». В этой связи 
по поручению президента планируется 
создать структуру, объединяющую всех 
предпринимателей. С целью обеспечить 
сначала законодательную основу плани-
руется внесение на рассмотрение прави-
тельства законопроекта «О Националь-
ной палате предпринимателей», который 
в настоящее время отрабатывается пред-
ставителями бизнес-структур. 

Основа для качественного становле-
ния предпринимательства в Казахстане 
уже заложена. И в дальнейшем роль дан-
ного сектора будет только расти. Каждо-
му шагу его дальнейшего развития будут 
сопутствовать дополнительные задачи, 
решение которых будет зависеть от уча-
стия всех граждан страны.

Чтобы стимулировать 
компании готовить 
специалистов, нужно 
развивать конкуренцию

Отечественное предпринимательство – 
движущая сила нового экономического 
курса Казахстана
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SCAT СОЕДИНЯЕТ 
МОСКВУ И 
УСТЬ-КАМЕНОГОРСК

С 31 мая центр цветной металлургии и 

один из самых быстро развивающихся городов 

Казахстана Усть-Каменогорск  получит новые 

удобные пути сообщения с ближайшими сосе-

дями нашей республики – Российской Федера-

цией, благодаря новому рейсу авиакомпании 

SCAT. Рейс Усть-Каменогорск – Москва, откры-

тый в рамках программы авиакомпании SCAT 

по расширению географии полетов, позволит 

теперь и жителям Восточного Казахстана 

вслед за жителями Актобе, Уральска, Актау и 

Шымкента оценить удобство прямого авиаци-

онного сообщения между двумя странами по 

сниженному тарифу от 33 тыс. тенге. Расши-

рение маршрутной сети всегда было одним из 

приоритетных направлений авиакомпании, и, 

открывая новый уникальный рейс, авиакомпа-

ния SCAT дает возможность посетить столицу 

России, не тратя много времени на дорогу и не 

уставая от пересадок в других городах. Благо-

даря удобному времени вылета по понедельни-

кам и пятницам на комфортабельном лайнере 

Boeing -737 деловые люди смогут наладить бо-

лее тесные отношения со своими российскими 

партнерами и поставщиками, в то время как 

казахстанские студенты, обучающиеся в вузах 

Москвы, смогут чаще навещать своих близких 

в родной стране. (Соб. инф.)

СТАТУС КУРОРТА 
КЕНДЕРЛИ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 
ПОНИЗИТЬ

Предложено понизить статус курорта Кен-

дерли в Мангистауской области до республи-

канского, сообщает КазТАГ. «Мое личное мне-

ние, как одного из разработчиков генеральной 

схемы, расчеты на то, что Кендерли будет меж-

дународным туристическим центром, конку-

рентоспособным и привлекающим до 300 тыс. 

человек в год, это, по-моему, утопия. Это будет 

большая ошибка. Иностранным экспертам без 

разницы. Они могут что угодно говорить. Нам 

надо самим рассчитывать, насколько это ре-

ально», – сказал заместитель директора аста-

нинского филиала АО «КазНИИСА» Аманжол 

Чиканаев на совещании об основных положе-

ниях генеральной схемы организации терри-

тории РК. Разработчики предлагают понизить 

статус международного курорта в Кендерли до 

республиканского значения. Вместе с тем, как 

отметил докладчик, Мангистауская область 

занимает ключевое место в экономике страны. 

Она является индустриально развитым регио-

ном. «По программе ФИИР в области намечено 

строительство крупных объектов: магистраль-

ного газопровода Бейнеу – Бозой – Шымкент, 

электросталеплавильного комплекса, завода по 

выпуску дорожных битумов. Общее количество 

новых рабочих мест в рамках реализации 42 

проектов по ГПФИИР за 2010-2020 годы почти 

33 тысячи», – отметил он. По мнению разработ-

чиков документа, Мангистау останется до 2030 

года нефтяным регионом, но здесь необходимо 

развивать и другие направления. Прежде всего 

– морской транспорт. Как отметили на совеща-

нии, в селе Курык будет построен порт. Кроме 

того, в этом порту запланировано строитель-

ство военно-морской базы для защиты инте-

ресов страны в Каспийском море. По данным 

разработчиков генплана, в районе аэропорта 

Актау проектом предусмотрено создание спе-

циальной экономической зоны и крупного 

транспортно-логистического центра. Аэропор-

ту Актау после реконструкции будет присвоена 

международная категория ИКАО (Междуна-

родная организация гражданской авиации). В 

сентябре прошлого года в Мангистауской об-

ласти главе региона Бауржану Мухамеджанову 

презентовали новую концепцию развития ку-

рортной зоны Кендерли. Презентацию провел 

президент швейцарско-испанской компании 

«THR» Эулохио Бодас. Размер инвестиций для 

развития курортной зоны Кендерли должен 

был составить около $3 млрд. Авторы презен-

тации отметили, что готовы со своей стороны 

найти 5-10 инвесторов для реализации этого 

проекта. В концепции развития курортной 

зоны предусмотрено, что туристы смогут отды-

хать здесь круглый год. Специально для этого 

предполагалось возведение больших прозрач-

ных куполов над побережьем и Каспийским 

морем, создающих подходящий для отдыха 

туристов микроклимат. Кроме этого, район соз-

дания курортной зоны будет разделен водными 

каналами, по которым будут курсировать 3 тыс. 

электрокатеров. В центре Кендерли будет по-

строен город для отдыха и шопинга туристов. 

На территории нового курорта будет запрещено 

движение автомобилей с двигателями внутрен-

него сгорания, и в целом движение транспорта 

будет ограничено. Согласно данным разработ-

чиков концептуального плана курортной зоны 

Кендели, основными туристами здесь будут жи-

тели России, а также стран Востока. (kapital.kz)

В СТАМБУЛЕ 
ИЗМЕНЕНА 
ПРОГРАММА 
ШОПИНГ-ФЕСТИВАЛЯ

Программа шопинг-фестиваля в Стамбу-

ле, который стартовал 8 июня и пройдет до 30 

июня, будет изменена из-за акций протеста, 

которые охватили города Турции. Некоторые 

развлекательные мероприятия и концерты 

будут перенесены, сообщает турецкое изда-

ние Hurriyet Daily News. Тем не менее орга-

низаторы фестиваля не сомневаются, что в 

эти дни за покупками в Стамбул приедет не 

менее миллиона иностранных туристов, ко-

торые потратят в стамбульских магазинах 

и на базарах около 500 млн турецких лир.

Шопинг-фестиваль в Стамбуле организуется 

уже третий раз. Стамбул – одно из самых попу-

лярных туристических мест в мире, известное 

как культурными и историческими достопри-

мечательностями, так и развлечениями и мо-

дой. В 2012 году шопинг-фестиваль в Стамбуле 

посетило около 940 тыс. туристов. Как сообща-

лось ранее, ситуация в Турции не представля-

ет угрозы для безопасности туристов. Однако 

многие страны рекомендуют своим гражданам 

с осторожностью отнестись к поездкам в стра-

ну в ближайшее время. (kapital.kz)

Ирина Лукичева

П
ока казахстанцы планируют, где 
провести свой отпуск, в мире на-
блюдается нестабильная ситуация: 

митинги в Турции, наводнение в некото-
рых европейских странах, беспорядки в 
Кыргызстане. Как рассказала в эксклюзив-
ном интервью «Капитал.kz» Роза Асанбае-
ва, президент Казахстанской туристской 
ассоциации (КТА), нашим туристам нуж-
но оценить возможную угрозу и на время 
воздержаться от поездок.

С начала июня наводнения в Европе 
были вызваны сильными дождями. Из бе-
регов вышли реки Дунай, Влтава, Эльба и 
их притоки. Из городов эвакуировали не-
которых жителей и ряд учреждений. «Мы 
рекомендуем пока не выезжать в Европу», 
– отметила г-жа Асанбаева.

В то же время представители туркомпа-
ний уверяют, что кризисный пик наводне-
ния остался позади и казахстанцы не от-
кажутся от отпуска в Европе. По мнению 
Нины Александровой, менеджера компа-
нии «Azimut Travel», не стоит ожидать па-
дения спроса на европейские страны. Это 
связано с тем, что Европа только набирает 
обороты популярности среди казахстан-
цев. «Наводнение коснулось Чехии, Герма-
нии, Венгрии, Австрии. Такие страны как 
Испания, Италия никак не пострадали, а 
основной поток сейчас едет именно туда», 
– говорит г-жа Александрова.

На фоне этой ситуации, по мнению 
менеджера компании «Azimut Travel», не 
предвидится подорожания туров в Испа-
нию, Францию, Италию. «Могу сказать, 
что большинство туроператоров из стран 
Евросоюза активно налаживают контакты 
с казахстанскими туроператорами, и при 
всем этом дают довольно доступные цены 
на турпакеты», – отметила эксперт.

А нам все равно
В Турции по-прежнему наблюдается на-
пряженная атмосфера. Протесты против 
реконструкции парка Гези на площади 
Таксим в Стамбуле продолжались в тече-
ние 10 дней. Согласно официальным отче-
там Правительства Турции, после акций 
протеста в стране наблюдался спад в сфере 
туризма. Теперь турецкие операторы сни-
зили цены для отдыхающих на 25%.

Как отмечают казахстанские туропе-
раторы, наших туристов не пугают бес-
порядки и митинги в Турции. Так, Илья 
Смирнов, менеджер ТОО «PREMIER Service 
Travel Company», подчеркнул, что казах-
станцы, как и прежде, готовы платить за 
Турцию. «Нестабильная обстановка на-
блюдается в Анкаре, Стамбуле и Измире. 
В туристских городах: в Анталье, Аланье, 
Кемере, Бодруме и Сиде все спокойно», – 
поделился он.

Кроме этого, МЧС Казахстана на про-
тяжении нескольких дней вывозило из Ан-
талии казахстанских туристов, которые 
не смогли вернуться на родину в связи с 
банкротством авиакомпании Sky Airlines. 
В первый день порядка 6 тыс. туристов 
оказались в затруднительном положении 
и не смогли вернуться на родину. Среди 
них – туристы из Германии, Бельгии, Гол-
ландии, Албании, Сербии, Польши, Казах-
стана.

Для решения этого вопроса были задей-
ствованы кадры всех дипломатических 
представительств Казахстана в Турции. 
Так, в Анталию были откомандированы 
консулы Казахстана из Анкары и Стамбу-

ла. В результате переговоров с местными 
туроператорами, с компанией «Куалитум 
Тур», была достигнута договоренность о 
безвозмездном продлении проживания 
наших туристов в отелях до их отлета.

По предварительным данным МЧС, 
один рейс обошелся государству в $130 
тыс. По словам г-жи Асанбаевой, эта сумма 
несколько преувеличена и точных подсче-
тов пока не было. «Эту сумму нельзя брать 
за основу, и она будет уточнена. Допустим, 
чартерный рейс у отдельных авиакомпа-
ний стоит $70 тыс., но это коммерческий 
рейс. Приблизительно сумма составит по-
рядка $50 тыс.», – говорит она. При этом 
Роза Асанбаева отметила, что аэропорты 
пошли навстречу и снизили арендные пла-
ты за чартерный рейс.

Как отметила президент КТА, в первое 
время казахстанских туристов охватила 
тревога. «Сначала туристы тревожились 
о том, как они прилетят домой. Но когда 
сообщили, что борты МЧС поднимаются, 
стрессовая ситуация снизилась и они на-
ходились в состоянии ожидания», – под-
черкнула г-жа Асанбаева.

Роза Асанбаева предложила поддержать 
идею создания компенсационного фонда, 
который бы занимался проблемными ту-
рами. Законопроект был одобрен и внесен 
в администрацию президента, но там не 
поддержала его, поскольку посчитали, что 
он затрагивает интересы субъектов мало-
го и среднего бизнеса.

Суть создания компенсационного фон-
да заключается в том, что он образуется 
для экстренных случаев, когда туристы не 
могут выехать из страны по ряду причин. 
Аналог такого же фонда создан в России. 

И в непредвиденных ситуациях туристов 
вывозят за счет средств такого фонда. При 
этом некоммерческий фонд существует за 
счет ежегодных отчислений турфирм. Од-
нако многие казахстанские турфирмы не 
желают отчислять свои деньги в этот фонд 
по собственной инициативе.

У соседей все спокойно
Еще совсем недавно в Кыргызстане ввели 
чрезвычайное положение в районе круп-
нейшего золотоносного рудника «Кумтор» 
по решению президента в связи с бес-
порядками в этом регионе (столкновения 
между местными жителями и сотрудника-
ми милиции). Узнав об этом, в первые дни 
беспорядков в Иссык-Кульской области 
туристы сдавали путевки, отказываясь 
от отдыха. Позже президент Кыргызстана 
Алмазбек Атамбаев подписал указ об от-
мене режима чрезвычайного положения в 
Джеты-Огузском районе Иссык-Кульской 
области. 

На этой неделе представители из Кыр-
гызстана приехали в Алматы и пригла-
сили казахстанцев на Иссык-Куль. Они 
пообещали, что казахстанцев ожидает 
безопасный и спокойный отдых. В то же 
время кыргызские власти прогнозируют 
увеличение потока туристов на Иссык-
Куль до 25-30%.

«Туристский сезон в этом году открыл-
ся 9 июня. При этом стоимость путевок по 
данному направлению не изменится. Сто-
имость путевки варьируется от $5 до $300 
на человека», – отметил в своем выступле-
нии глава Иссык-Кульской районной го-
сударственной администрации Раимбек 
Имангазиев.

Как подчеркнул г-н Смирнов, стои-
мость путевок выросла только на 3 панси-
оната класса люкс из-за повышения цен на 
продукты питания, 2 пансионата снизили 
свои услуги незначительно. «Чрезвычай-
ное положение снято еще 2 июня. Путев-
ки разлетаются как «горячие пирожки». 
На каждые выходные у нас заезжают по 
500-1000, наши туристы довольны отды-
хом и спокойной ситуацией на побережье 
Иссык-Куля», – говорит Илья Смирнов.

Генеральный консул Кыргызстана в Ка-
захстане Саят Убукеев уточнил, что казах-
станским родителям необходимо приоб-
рести специальные вкладыши для детей, 
иначе возникнут проблемы на границе. 
Раньше для ребенка, который пересекал 
границу вместе с родителями, достаточ-
но было иметь при себе свидетельство о 
рождении. «В свидетельстве о рождении 
нет фотокарточки ребенка. Поэтому вме-
сте со свидетельством нужно предъявить 
вкладыш. К сожалению, в нашей практике 
были случаи незаконного трафика детей, 
когда под поддельными документами про-
возили детей. По этой причине мы приш-
ли к тому, что необходимо визуальное сли-
чение ребенка. Другое дело, как он должен 
вводиться, мы отрабатываем это с наши-
ми казахстанскими коллегами», - говорит 
Саят Убукеев. Такой вкладыш с фотогра-
фией родителям можно получить в ми-
грационной полиции Алматы. Стоимость 
вкладыша составляет 1 тыс. 731 тенге.

Данное соглашение вступило в силу 5 
июля 2012 года. В то же время кыргызская 
сторона готова пойти на уступки и пере-
двинуть срок введения вкладыша до конца 
летнего сезона.

Ольга Веселова

В 
свете банкротства турецкого авиа-
перевозчика Sky Airlines появление 
отечественной авиакомпании, наме-

ренной работать в том же сегменте рынка, 
выглядит особенно актуально. АО «Авиа-
компания «LUK AERO» запускает чартер-
ные рейсы по самым популярным тури-
стическим направлениям уже с 15 июня 
текущего года из трех городов Казахстана: 
Алматы, Астаны и Караганды.

«Мы решили заняться чартерными пе-
ревозками, так как эта ниша на рынке не 
занята», – пояснил председатель правле-
ния АО «Авиакомпания «LUK AERO» Илья 
Ли. «Отечественный рынок чартерных 
авиаперевозок не сформирован, существу-
ет только один игрок – это компания SCAT. 
Поэтому именно сейчас пришло время для 
выхода новой компании на данный ры-
нок», – считает Асем Козбагарова, регио-

нальный директор по Казахстану туропе-
ратора Travelsystem Group.

Кроме этого, как пояснил г-н Ли, из-за 
недавнего банкротства турецкой авиаком-
пании тысячи наших туристов оказались в 
затруднительном положении. И ситуация 
может развиваться как снежный ком. «Су-
ществует ведь бронирование, по которо-
му уже выкуплены до сентября билеты на 
перелет Sky Airlines, пояснил эксперт. – А 
значит, количество туристов, не имеющих 
возможность вылететь, будет нарастать с 
каждым днем». Похожая ситуация проис-
ходит практически ежегодно в туристиче-
ский сезон.

Иностранные компании вывозят ка-
захстанских пассажиров, и в дальнейшем 
при возникновении каких-либо затрудни-
тельных ситуаций Комитет гражданской 
авиации РК не имеет возможности повли-
ять на них. «Если бы подобная ситуация 
сложилась вокруг казахстанской авиа-

компании, решить ее было бы намного 
проще. Так как с каждого отечественного 
авиаперевозчика при регистрации того 
или иного рейса требуется обязательный 
депозит в размере 500 млн тенге на форс-
мажорный случай. Но никто не требует 
этого с иностранных компаний», – уточ-
нил г-н Ли.

Отметим, что с каждым годом коли-
чество путешествующих за рубеж казах-
станцев увеличивается. В прошлом году, 
согласно официальной статистике, их 
число составило почти 400 тыс. человек. 
За три года, с 2010 по 2012 год, этот пока-
затель вырос на 50%. Примерно половина 
туристов из нашей республики выбирает 
Турцию.

Вместе с тем, по данным Асем Козбага-
ровой, количество активных туристов на 
самом деле больше официальных данных. 
«По нашим оценкам, их около 600 тыс.», – 
заметила она.

Ценовая политика LUK AERO, как и сер-
вис, поясняют в компании, будет отличать-
ся от политики конкурентов. В среднем 
цена за билет будет примерно на $20-30 
выше, чем у других чартерных авиали-
ний. «Мы делаем акцент на тех клиентов, 
которые ценят качество и сервис и готовы 
платить больше за собственный комфорт», 
– подчеркнул Илья Ли.

В летний сезон 2013 года LUK AERO 
планирует перевезти около 10 тыс. пасса-
жиров. 

Кроме того, уже этой зимой авиакомпа-
ния планирует осуществлять прямые чар-
терные рейсы как минимум из четырех го-
родов Казахстана в такие страны, как ОАЭ, 
Таиланд, Индия, Китай и Вьетнам. 

В перспективе 3-5 лет компания на-
мерена стать одним из крупнейших 
чартерных перевозчиков в Казахстане 
по всем основным туристским направ-
лениям.

В Казахстане необходим 
Фонд проблемных туров

Казахстанский авиарынок 
обзавелся новым игроком
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// ИНДИКАТОРЫ

Как зарегистрировать 
товарный знак, бренд, 
логотип и торговую марку

В 
принципе под всем перечисленным 
выше обычно понимается одно и то 
же.  Но это не совсем так.  И бренд, 

и логотип, и торговая марка становят-
ся товарными знаками только после их 
государственной регистрации. Что дает 
государственная регистрация?  Она не 
дает вам право их использовать, право 
использовать бренд и логотип или торго-
вую марку у вас, как и у всех других, было 
и раньше. Это дает право запрещать. За-
прещать всем другим использовать этот 
ваш товарный знак, или сходный с ним 
до степени смешения любой иной знак. 
Конечно, только в отношении тех товаров 
и услуг (а в ряде случаев и в отношении 
так называемых «корреспондирующих» 
товаров и услуг), которые указаны в сви-
детельстве о регистрации.

Для начала, когда вы разработали и вы-
брали бренд для своей компании, нужно 
провести поиск, не зарегистрирован ли 
уже он или очень на него похожий (сход-
ный до степени смешения) бренд на дру-
гую компанию, которой такое слово или 
изображение тоже понравилось, но рань-
ше чем вам.

Поиск можно заказать в Национальном 
институте интеллектуальной собствен-
ности (НИИС) или обратиться к одному из 
патентных поверенных, разумеется, не к 
любому, а к тому, у кого есть база данных 
зарегистрированных товарных знаков. 
Создание такой базы – весьма кропотли-
вая многолетняя работа и не удивительно, 
что за поиск у вас попросят денег.

Куда лучше обратиться?
Так, в настоящее время НИИС прово-

дит поиски по товарным знакам в тече-
ние одного месяца, в ускоренном режиме 
– 2 недель. Такой поиск включает в себя 
все зарегистрированные и опубликован-
ные в государственном реестре знаки, а 
также поданные заявки на регистрацию 
товарных знаков. Эта услуга платная, ме-
няется из года в год, разумеется, увели-
чиваясь.

Поиски патентных поверенных зани-
мают один – два дня, но они проводятся 

только по зарегистрированным товарным 
знакам, которые были опубликованы в 
официальных бюллетенях Комитета по 
правам интеллектуальной собственности 
(КИС). В отчет о поиске не войдут данные 
о заявках на товарные знаки и о товарных 
знаках, которые уже были зарегистриро-
ваны, но еще не были опубликованы. В 
случае необходимости срочной регистра-
ции товарных знаков можно провести 
поиски по таким базам данных – если ваш 
знак или сходный с ним до степени смеше-
ния уже зарегистрирован, разрабатывай-
те новый, если же нет – лучше его поискать 
и через НИИС. Это даст вам уверенность, 
что и среди неопубликованных товарных 
знаков, и среди заявленных на регистра-
цию аналогичных вашему нет.

Что будет, если не проводить поиск?
Может, вам повезет, и знак будет заре-

гистрирован. А если не повезет, примерно 
через год после подачи заявки вы получи-
те отказ в регистрации и придется все на-
чинать заново. Экономить на поиске или 
нет – решать вам.

Теперь представим, что у вас все полу-
чилось, замечательные изображения и 
наименования придуманы и свободны для 
регистрации! Тогда пора подавать заявку 
на регистрацию товарного знака.

Для подачи такой заявки вам необхо-
димо будет собрать и представить сле-
дующую информацию и документы:

1. Информация о заявителе:
а) полное наименование;
б) юридический адрес;
в) копия свидетельства о государствен-

ной (пере)регистрации заявителя;
г) копия свидетельства о присвоении 

РНН;
2. Для цветных товарных знаков: 15 изо-

бражений товарного знака размером 8х8 
см – если вам важна именно определенная 
цветопередача, или есть изображения, 
выполненные с металлическим блеском 
(золотистым, серебристым, бронзовым и 
т.п.).  

3. Определитесь с перечнем товаров, 
которые вы будете производить, и услуг, 
которые вы будете предоставлять, и по-
смотрите, к каким классам они относятся 
в соответствии с 10 редакцией Междуна-
родной классификацией товаров и услуг 
(МКТУ), или, если для этого вы решите 
воспользоваться услугами патентного по-
веренного, позвоните или напишите этим 
специалистам, но тогда потребуется выда-
ча им доверенности.

4. Это должна быть доверенность, удо-
стоверенная корпоративной печатью и 
подписанная уполномоченным лицом с 

указанием его должности.  В срочных слу-
чаях вы можете прислать доверенность 
и по электронной почте, поскольку ори-
гинал может быть представлен в НИИС в 
течение месяца после подачи заявки. Од-
нако следует иметь в виду, что дата в до-
веренности должна предшествовать дате 
подачи заявки.  

5. Если вы уже использовали незареги-
стрированный в Казахстане знак, но за-
явка на регистрацию в другой стране или 
даже в других странах уже была подана и 
вы хотите, чтобы его охрана в Казахстане 
началась с даты более ранней, чем дата по-
дачи заявки, нужно приложить заверен-
ную копию первой заявки для установле-
ния конвенционного приоритета.  Нужно 
только, чтобы с даты подачи этой первой 
заявки еще не прошло шесть месяцев до 
подачи заявки в Казахстане.

6. Разумеется, нужно будет оплатить 
официальную пошлину и приложить кви-
танцию об этой оплате. Чем больше това-
ров и услуг вы поставляете на рынок, тем 
больше их и, соответственно, классов надо 
указать, и тем больше заплатить.

Теперь нужно собрать все документы в 
одну папочку, заполнить заявку (бланки 
предоставляются в НИИС), все, что нуж-
но, подписать и отнести в НИИС или в бли-
жайший к вам филиал НИИС.

Как показывает практика, в настоящее 
время процедура регистрации товарных 
знаков в Казахстане занимает пример-
но 12-14 месяцев. После подачи заявки 
в НИИС, примерно через месяц после и в 
случае успешного прохождения вашей 
заявки стадии формальной экспертизы 
эксперты направляют уведомление о при-
нятии этой заявки к рассмотрению – это 
происходит, если вы все правильно офор-
мили, приложили все, что нужно, и опла-
тили не меньше, чем требуется. 

Затем по результатам полной экспер-
тизы, примерно через 10 месяцев с даты 
подачи заявки, эксперты направляют экс-
пертное заключение о регистрации товар-
ного знака, и вы оплачиваете пошлину за 
регистрацию. 

Далее, еще через 2-3 месяца со дня опла-
ты за регистрацию КИС выдает свиде-
тельство о регистрации товарного знака, 
которое действует в течение 10 лет с даты 
подачи заявки, и его можно продлевать на 
последующие 10-тилетние сроки неогра-
ниченное количество раз, главное, делать 
это вовремя – в течение последнего года 
действия регистрации. Можно и еще по-
позже, в течение шести месяцев после ис-
течения этого срока, но тогда нужно будет 
доплатить за просрочку.

Информация предоставлена BMF Group LLP

Юридическая консультация

Н
а прошедшем заседании Банк Япо-
нии воздержался от каких-либо из-
менений текущей политики. И не-

смотря на то, что рынок в целом ожидал 
подобный сценарий, а стимулирующие 
программы Банка Японии и так начали да-
вать свои плоды, определенное разочаро-
вание оказало давление на фондовые пло-
щадки Азии, Европы и, вот теперь, и США.

Дополнительным негативом стало 
также начало рассмотрения в Конститу-
ционном суде Германии «претензии» Бун-
десбанка к ЕЦБ по поводу правомерности 
выкупа последним крупных объемов об-
лигаций слабых стран еврозоны в про-
шлом году.

«Фондовые рынки снижаются широким 
фронтом в силу ряда негативных фунда-
ментальных причин, – говорит Майк Мак-
Кудден, глава департамента срочных рын-
ков в Interactive Investor. – ФРС рано или 
поздно озвучит сроки сворачивания про-
грамм стимулирования, китайская эконо-
мика показывает признаки замедления, а 
Банк Японии (по мнению большинства) 
мог бы занять более активную позицию».

Корпоративный сектор

Вопреки общему снижению, сильный рост 
показывают акции Dole food Co. (+21,1%) 
после того, как глава компании Дэвид Мер-
док сделал предложение о выкупе по цене 
$12 за акцию. На данный момент Мердоку 
принадлежит 40% компании, цена акции 

на закрытии понедельника была значи-
тельно ниже предложенной цены выкупа 
($10,2).

Бумаги Sprint Nextel Corp. прибавляют 
2,1% также на фоне «битвы» предложений 
о выкупе. SoftBank Corp. увеличил свое 
предложение на $1,5 млрд – до отметки 
$21,6 млрд.

Lululemon Athletica Inc. теряет 15,2%, 
генеральный директор компании-
производителя спортивной одежды Кри-
стин Дей покинет свой пост, как только 
ему будет найдена замена.

Стоит также упомянуть и Apple в кон-
тексте стартовавшей вчера Конференции 
разработчиков (WWDC). Как бы эксперты 
Goldman Sachs ни хвалили потенциальные 
новинки компании, рынок явно негативно 
отреагировал на вялую презентацию но-
вой ОС и радиосервиса. Бумаги техноло-
гичного гиганта дешевеют на 0,5%.

Рынки Европы: Банк Японии 
не расширил программу выкупа 
активов, волна снижения 
докатилась до фондовой Европы

Европейские индексы существенно снижа-
ются: FTSE 100 (-1,39%) и, CAC 40 (-1,59%) 
снижаются, DAX (-1,46%) растет (14:25 
мск). Негатив на европейских площадках 
с самого открытия на фоне отсутствия до-
полнительных шагов от Банка Японии.

Падение европейских индексов стало 
логическим продолжением утренних рас-

продаж на азиатских площадках, в боль-
шинстве своем закрывших день серьез-
ным снижением. Причиной тому стало 
решение Банка Японии сохранить объем 
программы по покупке облигаций без из-
менений. Большинство экспертов ожида-
ли такого сценария, однако умеренный 
оптимизм все-таки присутствовал нака-
нуне.

«Оставив объем своих стимулирующих 
программ без изменений, Банк Японии, 
вероятно, поступил достаточно эффектив-
но в долгосрочном контексте. Экономика 
движется в верном направлении, локаль-
ная коррекция на фондовом рынке пока не 
угрожает перерасти в глобальный тренд, – 
говорят в своем обзоре аналитики Danske 
Bank. – Важно помнить, что, несмотря на 
отсутствие дополнительных решений 
сегодня, Банк Японии по-прежнему при-
меняет сверхмягкую денежно-кредитную 
политику. Экономика будет накачивать-
ся ликвидностью в ближайшие месяцы, 
monetary easing только на начальной ста-
дии». Таким образом, речь идет лишь о 
краткосрочной реакции сегодня, резуль-
татом которой стало снижение на фондо-
вых площадках.

Возвращаясь в Европу, в фокусе рынка 
– начало слушаний в Конституционном 
суде Германии по делу «ЕЦБ против Бун-
десбанка».

Информация предоставлена 
финансовой группой БКС

Рынок США: американские 
индексы поддержали 
общемировую тенденцию, падаем!

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 103.1 1.35% -1.1% -1% -7%
WTI 93.3 -0.15% -1.8% -2% 3%
Urals 102.8 1.26% -1.0% 1% -6%
Золото 1 399 -0.85% 1.3% -5% -15%
Никель 22.5 -0.85% 0.9% -7% -25%
Медь 7 423 1.56% 1.8% 2% -6%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 342 0.32% -4.0% -5% -9%
РТС 1 322 0.26% -5.5% -8% -13%
S&P 1 631 -0.55% -1.7% 1% 16%
DJIA 15 178 -0.50% -1.5% 1% 17%
NASDAQ 3 445 -0.58% -1.3% 2% 16%
DAX 8 296 0.12% -2.2% 2% 9%
FTSE 6 559 0.51% -3.0% 1% 11%
Hang Seng* 22 101 -0.83% -2.8% -2% -2%
Shanghai* 2 269 -0.15% -2.1% 3% 2%
Nikkei-225* 13 499 -0.25% -5.4% -1% 30%
S&P фьюч.* 1 631 0.00% -1.4% 1% 18%

* Данные по состоянию на 08:17 МСК

EUR/USD 1.3070  ▲   1,2% USD/JPY 100,3101 ▼  1,9% USD/CHF 0,9498  ▼    2% USD/CNY 6.1277  ▲  0,1% USD/RUR 31,8344 ▲ 1,5%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▼ ▲
-0.50% -0.15% -0.15% 0.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 13 июня 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»

Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 3 кл. EXW 34 825 1,25%

Пшеница 3 кл. DAP на границе РК 37 079 7,01%

Данные www.ets.kz, 10.06.2013 г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

Массовый переход инвесторов на рынок акций повлиял на снижение 
стоимости драгоценных металлов, на торгах в пятницу. Кроме того, 
негативно участники рынка отнеслись и к заявлению экс-главы Феде-
рального резерва Алана Гринспена, по словам которого, масштабы про-
граммы экономического стимулирования в США следует уменьшать, 
даже если экономика к этому еще не совсем готова. Участники рынка, 
по-видимому, ожидали слабый показатель в надежде повышения цены 
на золото дальше после серии слабых данных по США накануне, но их 
ожидания не оправдались. Итоги торгов таковы: фьючерсы на золото 
$1386 за тройскую унцию; фьючерсы на серебро - $22,60 за тройскую 
унцию.
После официальной публикации доклада ОПЕК цены на нефть начали 
заметно снижаться. Фьючерсы на нефть марки Brent, с поставкой в ав-
густе,  снизились на 1,3% до отметки $102,45 за баррель. Данные со-
бытия на мировом рынке сырьевых товаров не повлияли на цены на 
АО «Товарной Биржи «ЕТС», оставив их без изменений по сравнению с 
предыдущей неделей. 

По итогам торгов в понедельник зерновые контракты на 
Чикаго упали. На пшеницу оказывается давление со сто-
роны падения цен в кукурузном секторе. Также на коти-
ровках сказывается погода, благоприятная для урожая 
в некоторых регионах США. Кроме того, рынку стало из-
вестно, что Ирак закупил российскую пшеницу.
Однако небольшую поддержку пшеничный рынок по-
лучил от тенденции трейдеров к фиксации прибыли на 
коротких позициях по пшенице, против длинных по ку-
курузе. Также, по данным экспортного отчета за неделю, 
экспортный спрос на пшеницу США вырос за неделю по 
6 июня. Эта неделя была первым отчетным периодом 
2013-2014 МГ. Технические продажи также давят на 
пшеницу.
Торговая сессия на ЕТС 10 июня завершилась со следую-
щими показателями:
- пшеница (июль) – 689.75ц/б (-6.50) или 37 973,99  
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ПЛАНЫ ЗИДАНА

Бывший полузащитник сборной 

Франции по футболу Зинедин Зидан 

намерен стать помощником нового 

наставника мадридского «Реала». Об 

этом сообщает AS. По информации ис-

точника, Зидан провел переговоры с 

Карло Анчелотти, который считает-

ся основным кандидатом на работу в 

«Реале». Итальянец, в настоящее время 

возглавляющий «ПСЖ», готов взять 

француза в ассистенты, если возглавит 

мадридскую команду. Зидан играл под 

руководством Анчелотти в туринском 

«Ювентусе» в 1999-2001 годах. Ранее 

президент «Реала» Флорентино Перес 

предлагал Зидану занять пост спортив-

ного директора, однако он отказался. 

AS пишет, что француз говорил своим 

друзьям, что не хочет работать в офисе. 

Также бывший капитан сборной Фран-

ции не любит общаться с прессой, а на 

посту спортивного директора ему при-

шлось бы уделять много времени СМИ. 

По сведениям AS, «ПСЖ» готов отпу-

стить Анчелотти в том случае, если со 

спортивного директора Леонардо будет 

снята девятиматчевая дисквалифика-

ция. Бразилец был наказан за то, что 

толкнул судью после матча чемпиона-

та Франции. Из-за дисквалификации 

Леонардо не может заниматься фут-

больной деятельностью, в том числе 

находиться на кромке во время матчей. 

Если апелляция «ПСЖ» на дисквалифи-

кацию бразильца будет удовлетворена, 

то он с большой долей вероятности воз-

главит команду, и тогда Анчелотти уй-

дет в «Реал». Зидан выступал за «Реал» 

с 2001 по 2006 год, выиграв с командой 

чемпионат Испании и Лигу чемпионов. 

После завершения карьеры в 2006 году 

француз некоторое время был спортив-

ным директором, а затем стал тренером 

одной из молодежных команд «Реала». 

(lenta.ru)

У «ЛОКО» НОВЫЙ 
ТРЕНЕР

Новым главным тренером москов-

ского футбольного клуба «Локомотив» 

стал Леонид Кучук, ранее работавший 

в краснодарской «Кубани». С белорус-

ским специалистом подписан трех-

летний контракт. Об этом сообщает 

«Советский Спорт». Официального под-

тверждения данной информации пока 

нет. При этом «Локомотив» не расторг 

соглашение с прежним наставником 

команды Славеном Биличем. Желез-

нодорожники ищут средства для того, 

чтобы выплатить неустойку хорватско-

му тренеру, которая, по неофициаль-

ной информации, составляет от шести 

до семи миллионов евро. СМИ писали, 

что «Локомотив» может продать кого-

либо из футболистов, чтобы получить 

необходимую сумму, либо перевести 

тренера на работу в молодежную ко-

манду. Кучук возглавил «Кубань» в ян-

варе 2013 года, заняв с командой пятое 

место в чемпионате России, которое вы-

вело краснодарцев в Лигу Европы. Клуб 

предложил белорусу новый контракт, 

однако Кучук исчез на несколько дней, 

а потом заявил, что не будет работать 

в «Кубани». Телекомментатор Василий 

Уткин предположил, что в те дни, ког-

да тренера не мог никто найти, он был 

в запое. По информации «Советского 

спорта», новым наставником «Кубани» 

станет Доринел Мунтяну, ранее воз-

главлявший саранскую «Мордовию». 

Румын не сумел сохранить команду в 

премьер-лиге, но был готов остаться в 

«Мордовии» и во время выступления в 

первой лиге. (lenta.ru)

ОЧЕРЕДНОЙ 
ТРОФЕЙ НАДАЛЯ

Испанец Рафаэль Надаль стал пер-

вым в истории восьмикратным побе-

дителем «Ролан Гаррос», обыграв в фи-

нале своего соотечественника Давида 

Феррера – 6:3, 6:2, 6:3. Об этом сообща-

ется на сайте турнира. Во время тре-

тьего сета на корт выбежал раздетый 

болельщик с файером в руке, из-за чего 

игру пришлось ненадолго прервать. Ху-

лигана задержала полиция. 27 мая 2013 

года Рафаэлю Надалю исполнилось 27 

лет. Свою первую победу на турнирах 

«Большого шлема» он одержал в 2005 

году. Тогда – в свой 19-й день рождения 

– он выбил в полуфинале «Ролан Гаррос» 

швейцарца Роджера Федерера. Затем в 

финале обыграл аргентинца Мариано 

Пуэрту в четырех сетах, и стал первым 

в истории теннисистом, выигравшим 

Открытый чемпионат Франции с пер-

вой попытки. (lenta.ru)

НОВОЕ ПРОЗВИЩЕ 
«МОУ»

Португальский тренер Жозе Моу-

ринью заявил, что после возвращения 

на пост главного тренера лондонского 

«Челси» ему подходит новое прозви-

ще – Счастливый. Моуринью отметил, 

что он счастлив, потому что вернулся 

в клуб, который он любит. Об этом со-

общает Reuters. В прошлом, по словам 

тренера, ему приходилось всякий раз 

строить эмоциональные отношения с 

командой, а к любви к клубу, в котором 

он работал, он приходил только со вре-

менем. «Челси» объявил о назначении 

Моуринью наставником команды 3 

июня. Тренер, прежде также работав-

ший в мадридском «Реале», миланском 

«Интере» и португальских «Порту» и 

«Лейрии», подписал с лондонцами кон-

тракт на четыре года. Когда Моуринью 

в первый раз возглавил «Челси» (в 2004 

году), он попросил называть себя Осо-

бенным. С тех пор это прозвище закре-

пилось за тренером. В 2012 году, после 

победы в чемпионате Испании с ма-

дридским «Реалом», Моуринью заявил, 

что теперь его нужно называть не Осо-

бенным, а Единственным, поскольку 

только он выигрывал в качестве трене-

ра чемпионаты Англии, Италии и Испа-

нии. (lenta.ru)

МАЛКИНА ХОТЯТ 
ОСТАВИТЬ

Генеральный менеджер клуба НХЛ 

«Питтсбург Пингвинс» Рэй Шеро зая-

вил, что в ближайшее время начнут-

ся переговоры по поводу продления 

контракта с российским нападающим 

Евгением Малкиным. Об этом сооб-

щает Pittsburgh Tribune. Шеро расска-

зал, что со стороны нападающего есть 

заинтересованность в продолжении 

сотрудничества. Клуб надеется дого-

вориться о новом контракте до 5 июля. 

Если этого не случится, то россиянин 

получит возможность вести перегово-

ры с любой другой командой в обход 

«Питтсбурга». Действующее соглаше-

ние форварда заканчивается летом 

2014 года. За последний год контракта 

россиянин получит $8,7 млн. По усло-

виям нынешнего коллективного до-

говора максимальный срок контракта 

составляет восемь лет, а максимальная 

сумма соглашения – $102,8 млн. Также 

со следующего сезона будет понижен 

потолок зарплат – $64,3 млн, из-за чего 

«Питтсбургу» придется расстаться с не-

которыми игроками. На фоне неудач-

ного выступления Малкина в полуфи-

нальной серии Кубка Стэнли с «Бостон 

Брюинс» (ноль очков в четырех играх) 

СМИ начали писать о возможном уходе 

российского форварда. По неофици-

альной информации, Малкина могут 

обменять в «Лос-Анджелес Кингс» на 

голкипера Джонатана Бернье. Малкин, 

являющийся воспитанником магни-

тогорского «Металлурга», выступает 

за «Питтсбург» с 2006 года. Россиянин 

является обладателем Кубка Стэнли, а 

также многочисленных индивидуаль-

ных наград. Вместе со сборной России 

форвард выиграл чемпионат мира 2012 

года. (lenta.ru)

РЕШЕНИЕ ГОНЧАРА

Российский защитник Сергей Гон-

чар подписал двухлетний контракт 

с клубом НХЛ «Даллас Старс». За два 

года 39-летний россиянин заработа-

ет 10 миллионов долларов. Об этом 

сообщает официальный сайт лиги. 

«Даллас» выменял Гончара у «Оттавы 

Сенаторс» за право выбора в шестом ра-

унде драфта 2013 года. 6 июня издание 

«Спорт-Экспресс» написало, что Гончар 

подписал контракт с магнитогорским 

«Металлургом», где он выступал во вре-

мя локаута в НХЛ. На следующий день 

сам хоккеист рассказал, что к нему есть 

интерес со стороны клубов КХЛ и НХЛ, 

однако соглашения ни с кем он еще не 

подписывал. Последние три сезона рос-

сиянин провел в «Оттаве Сенаторс». 

До этого в НХЛ он играл за «Питтсбург 

Пингвинс», «Бостон Брюинс» и «Ва-

шингтон Кэпиталс». В 2009 году вместе 

с «Пингвинс» Гончар выиграл Кубок 

Стэнли. Со сборной России Гончар вы-

играл «серебро» Олимпиады 1998 года 

в Нагано и «бронзу» Игр-2002 в Солт-

Лейк-Сити. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев

В 
отборочном турнире чемпио-
ната мира-2014 происходит 
много интересного. Взять, к 

примеру, результаты игр пятницы 
и встречи, которые состоялись во 
вторник поздно вечером. Так, в евро-
пейской отборочной зоне имело ме-
сто быть сенсационное поражение 
сборной Хорватии на своем поле от 
Шотландии или первое поражение 
российской сборной во встрече с 
Португалией. Нельзя не упомянуть 
и нулевую ничью во встрече между 
Аргентиной и Колумбией, кото-
рая состоялась на прошлой неделе. 
Начудили аргентинцы и в ночь на 
среду. Причем ничья как таковая 
отошла на второй план. Забавным 
образом в этом поединке повел себя 
Хавьер Маскерано, которого удали-
ли с поля. Не менее занятно было во 
вторник и в Европе.

Метаморфозы сборной 
Армении и кризис белорусов
Сборная Армении начудила в пят-
ницу в домашнем поединке с Маль-
той, уступив той со счетом 0:1. А 11 
июня подопечные Вардана Мина-
сяна огорошили весь футбольный 
мир, после того как разгромили в 
Копенгагене сборную Дании. Уже 
на 1-й минуте отличился Юра Мов-
сисян. На 19-й минуте Араз Озби-
лиз удвоил преимущество сборной 
Армении. 

Во втором тайме, на 59-й минуте 
Юра Мовсисян сделал положение 
датчан катастрофическим – 0:3. 
А довершил разгром чемпионов 
Европы 1992 года полузащитник 
донецкого «Шахтера» Генрих Мхи-
тарян. Сейчас сборная Армении, 
после шести матчей набрав шесть 
очков, занимает четвертое место в 
группе B. А лидируют в этой «ше-
стерке» итальянцы, у которых 14 

очков. Десять баллов у Болгарии и 
9 у Чехии.

В группе C, где выступает сбор-
ная Казахстана, во вторник состо-
ялся один матч, в котором сборная 
Швеции на своем поле обыграла 
команду Фарерских островов со 
счетом 2:0. Дублем в этой встрече 
отметился Златан Ибрагимович. 
Шведы в пятницу уступили на вы-
езде команде Австрии (1:2), и им не-
обходимо было пополнять очковый 
багаж. Также в пятницу сборная 
Ирландии на своем поле одолела 
Фареры со счетом 3:0. Сейчас после 
шести туров у сборной Германии 
16 очков. По 11 баллов заработали 
Австрия, Швеция и Ирландия. У 
команды Казахстана 1 набранный 
балл. А Фареры пока идут с нулем.

Наконец в группе I сборная 
Беларуси не смогла выбраться с 
последнего места. В пятницу бе-
лорусы уступили в Хельсинки 

сборной Финляндии со счетом 0:1. 
А во вторник подопечные Георгия 
Кондратьева принимали финнов 
в Гомеле. В этой встрече белорусы 
лишь в конце матча ушли от пора-
жения – 1:1. 

После пяти туров лидирует в 
группе сборная Испании – 11 оч-
ков. У французов 10 баллов. Сбор-
ная Финляндии сыграла на матч 
меньше своих соперников – 4, но 
набрала уже пять очков. Сборная 
Грузии имеет в активе 4 очка, а Бе-
ларусь – 3.

Аргентинское – 
ничейное танго
В Южной Америке сборная Арген-
тины, лидирующая в отборочном 
цикле, после двух ничьих кряду 
позволила приблизиться к себе 
команде Колумбии. Символично, 
что в пятницу аргентинцы именно 
с колумбийцами сыграли нулевую 
ничью в Буэнос-Айресе. 

А во вторник в Кито аргентин-
цы сражались с Эквадором. Этот 
поединок завершился вничью – 1:1. 
Ознаменовалась эта встреча, ку-
рьезным удалением Хавьера Ма-
скерано, который начал бить ногой 
водителя электромобиля для пере-
возки травмированных, который 
увозил аргентинца с поля.

Теперь у Аргентины после 13 
матчей 26 очков. На три балла от-
стают колумбийцы. При этом у них 
на матч меньше. 21 очко у команды 
Эквадора. 

Все решится 
в последний момент
В азиатской отборочной зоне пока 
только одна команда обеспечила 
себе участие в мировом первенстве. 
Это сборная Японии. «Самураи», к 
слову, по пути на Кубок конфедера-
ций одолели на нейтральном поле в 
Дохе сборную Ирака со счетом 1:0. 
Также в группе B сборная Австра-
лии одержала важную победу на 
своем поле в Мельбурне над коман-
дой Иордании – 4:0. В последнем 
туре австралийцы в Сиднее при-
мут сборную Ирака, а Иордания в 
Аммане сыграет со сборной Омана. 
У Австралии сейчас 10 очков. 9 бал-
лов у Омана и 7 у Иордании. 

Высокая плотность сохраняется 
в группе A. Здесь лидирует сборная 
Южной Кореи, обыгравшая в Сеуле 
команду Узбекистана со счетом 1:0. 
Теперь у южнокорейцев 14 очков, а 
у Узбекистана – 11. Кстати, пораже-
нием центарльноазиатской коман-
ды воспользовалась сборная Ирана, 
обыгравшая дома команду Ливана 
со счетом 4:0. Иранцы, набрав 13 
очков, вышли на второе место в 
группе. В последнем туре, который 
будет сыгран 18 июня, Южная Ко-
рея сразится с Ираном, а сборная 
Узбекистана примет Катар.

П
обеда Криса Фрума, про-
вал Альберто Контадора и 
неожиданный подиум Дани 

Морено – в лучших моментах вело-
гонки «Критериум Дофине». Тра-
диционная недельная гонка «Кри-
териум Дофине» считается главной 
репетицией главного события 
велошоссейного сезона – «Тур де 
Франс». В этом году французскую 
многодневку посетили немало пре-
тендентов на победу в «Большой 
петле», а главной интригой долж-
но было стать противостояние ее 
главных фаворитов Криса Фрума и 
Альберто Контадора. Завершивша-
яся гонка дала нам немало инфор-
мации к размышлению.

Заявка на победу Фрума
Крис Фрум со статусом фаворита 
справился на все сто процентов, 
более того, в ходе гонки показал со-
поставимую с прошлогодней мощь, 
неоднократно атаковал и обошелся 
без спадов на протяжении всей гон-
ки. Третье место в «разделке» на 
фоне провала главного соперника 
стало первым шагом Фрума к побе-
де на «Критериуме Дофине». Уже на 
следующий день после этого непро-
стого этапа он отразил атаку Аль-
берто Контадора на Вальморель и 
выиграл у испанца финиш горы. На 
оставшихся горных этапах Фрум 
при наличии мощной поддержки 
команды действовал в основном от 
обороны, однако в каждой из гор 
выигрывал у Контадора и других 
соперников по несколько секунд. 
В итоге сейчас имя главного пре-
тендента на победу в «Туре» мало у 
кого вызывает сомнения.

Кризис Контадора
Чёрным днём для лидера команды 
Saxo-Tinkoff стала как раз «раздел-
ка». Испанец всегда считался если 
не фаворитом в этом упражнении, 
то достаточно крепким бойцом, 
чтобы много в нем не проигры-
вать. Однако абсолютно ровный 
участок длиной в 33 километра, 
который, кстати, моделирует пред-
стоящую «разделку» на «Тур де 
Франс», обернулся для него полной 
катастрофой. Основным сопер-
никам Пистолеро проиграл более 
двух минут, покинул двадцатку 
лучших в общем зачете и де-факто 
расстался с шансами на попадание 
в призовую тройку. Если оцени-
вать горную работу Контадора, то 
она также далека от идеальной. 
Всплески на отдельных этапах че-
редовались с провалами, которые 
приводили к отставанию от груп-
пы лидеров.

Удачные отрывы
Гонщик, умеющий работать в от-
рывах, это отдельное амплуа. На-

стоящих специалистов, способных 
в таком стиле выигрывать этапы, в 
каждой гонке считанные единицы. 
Канадец Давид Вейю до победы на 
первом этапе «Критериума» столь 
громких побед в карьере не имел. 
Однако он остался единственным 
участником отрыва, кто сумел до-
терпеть до финиша и украсть побе-
ду из-под носа у многочисленных 
спринтеров. Более того, двухми-
нутное преимущество позволило 
канадцу еще два дня красоваться в 
желтой майке. Соавтором другого 
успешного рывка стал российский 
гонщик «Астаны» Егор Силин, до-
ехавший до финиша в составе чет-
верки лидеров, но проигравший 
финишный спурт. Победителем 
ожидаемо стал мастер отрывов То-
мас Веклер.

Стабильность Морено 
и тень Пурито
В испанском тандеме гонщиков «Ка-
тюши» произошла временная ро-
кировка. Многолетний оруженосец 
Хоакима Родригеса Дани Морено не-
плохо для себя проехал «разделку», 
а затем столь уверенно отдержался 
в горах, что в итоге получил почет-
ное третье место. 31-летний испанец 
еще никогда так высоко не подни-
мался в серьезных многодневках с 
длинной «разделкой». Что касается 
Пурито, то «разделку» он проехал 
еще хуже Альберто Контадора, а за-
тем проиграл пять с лишним минут 
на следующем этапе. От таких уда-
ров по ногам Родригес оправился 
лишь к концу гонки и здорово помог 
Морено на последнем этапе. Как и 
Контадору, ему нужно значительно 

прибавить, чтобы быть конкуренто-
способным на «Большой петле».

Новая австралийская звезда
Победителем молодежной класси-
фикации и однодневным лидером 
общего зачета после блестящей 
«разделки» стал австралиец Рохан 
Деннис. 22-летний гонщик, став-
ший призером Олимпиады в Лон-
доне в командной гонке на треке, с 
этого сезона выступает за Garmin. 
Первым его значимым успехом ста-
ла серебряная медаль националь-
ного чемпионата в индивидуаль-
ной гонке, а «Критериум Дофине» 
он завершил на почетном восьмом 
месте. Ключом к успеху стал вто-
рой результат в «разделке», где он 
уступил лишь призеру Олимпиады 
Тони Мартину. Если Деннис немно-
го подсушится и научится держать-
ся в горах, его ждет будущее класс-
ного «многодневщика».

Командный успех Sky
После некоторого раздрая и такти-
ческих просчетов на «Джиро» бри-
танская команда Sky вновь пред-
стала несокрушимым монолитом, 
об который одна за другой разбива-
ются атаки соперника. Неслучайно 
в командной «классифике» именно 
британцы заняли первую позицию. 
В личном зачете им удался дубль. 
Австралиец Ричи Порт, отлично 
проехавший «разделку», не только 
до последнего помогал Фруму в го-
рах, но и сам сохранил вторую по-
зицию общего зачета до финиша. 
Можно не сомневаться, что этот 
звездный грегари будет одним из 
самых надежных помощников уро-
женца Африки в борьбе за титул на 
«Туре». Победой на этапе отметил-
ся и их одноклубник из Норвегии 
Эдвальд Боассон Хаген.

Наварро выходит из тени
Даниэль Наварро в последние годы 
прославился исключительно как 
тень великого Альберто Контадора. 
Он возил соотечественника в соста-
ве «Астаны» и Saxo-Tinkoff, а с это-
го сезона начал строить свою соб-
ственную карьеру в качестве одного 
из лидеров Cofi dis. «Критериум До-
фине» он начал в качестве одного 
из сокапитанов вместе с эстонцем 
Рейном Таармяе, но, в отличие от 
последнего, выдержал борьбу до 
конца. Очевидно, что и на «Туре» 
получившая Wild Card французская 
команда сделает ставку на испанца, 
однако трехнедельная гонка по сво-
ему напряжению – совсем другое ис-
пытание. Пока же Наварро, ни разу 
не попадавший в десятку лучших на 
гранд-турах, может гордиться сво-
им пятым местом в «Дофине».

championat.com

Борьба обострена 
до предела

Семь ключевых моментов 
репетиции «Тур де Франс»
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«СПЕРС» ВПЕРЕДИ

Клуб «Сан-Антонио Сперс» вышел 

вперед в серии матчей с «Майами Хит» 

в финале плей-офф НБА, сообщается на 

сайте ассоциации. По итогам трех мат-

чей – счет 2:1 в пользу «Сан-Антонио». 

Встреча «Сан-Антонио Сперс» с «Майа-

ми Хит», состоявшаяся вечером 11 июня 

по местному времени (ранним утром 12 

июня по Москве), завершилась со сче-

том 113:77 (24:20, 26:24, 28:19, 35:14). 

Матч прошел в Сан-Антонио. Самым 

результативным у «Сан-Антонио» стал 

Дэниель Грин, набравший 27 очков. На 

3 очка меньше у его товарища по коман-

де Гэри Нила, также здорово атаковав-

шего из-за дуги (6 из 10). По дабл-даблу 

у «Сан-Антонио» на свой счет записали 

Тим Данкан (12 очков, 14 подборов) и 

Кауай Леонард (14 очков, 12 подборов). 

Четвертая игра плей-офф НБА сезона 

2012-2013 года состоится в Сан-Антонио 

13 июня. Плей-офф продолжается до че-

тырех побед. (lenta.ru)

РЕЙТИНГ 
ШАРАПОВОЙ

Россиянка Мария Шарапова опусти-

лась со второго на третье место в рей-

тинге Женской теннисной ассоциации 

(WTA). Обновленная версия рейтинга 

опубликована 10 июня на официаль-

ном сайте организации. На прошедшей 

неделе Шарапова дошла до финала От-

крытого чемпионата Франции («Ро-

лан Гаррос»), однако победить, как в 

прошлом году, в решающем матче не 

сумела. Россиянка не смогла набрать 

очков, из-за чего опустилась на одну 

позицию, поменявшись с Викторией 

Азаренко из Беларуси. В полуфинале 

Шарапова победила именно Азаренко. 

Победительница «Ролан Гаррос» Сере-

на Уильямс из США сохранила за собой 

первое место в рейтинге WTA. Впервые 

в топ-10 рейтинга вошла Мария Кири-

ленко (была на 12-й строчке), дошед-

шая до 1/4 финала турнира «Большого 

шлема» в Париже. Помимо Шараповой 

и Кириленко, в первой сотне рейтинга 

находятся еще шесть россиянок. На-

дежда Петрова разместилась на 13-м 

месте, Анастасия Павлюченкова – на 

21-м, Екатерина Макарова – на 22-м, 

Светлана Кузнецова – на 27-м, Елена 

Веснина – на 34-м, Ольга Пучкова – на 

86-м. В первой тройке рейтинга Ассо-

циации теннисистов-профессионалов 

(АТР) изменений не произошло. Ли-

дером остался серб Новак Джокович, 

за ним расположились британец Энди 

Маррей и швейцарец Роджер Федерер. 

Победитель «Ролан Гаррос» испанец 

Рафаэль Надаль опустился с четвертой 

строчки на пятую. Надаль поменялся 

позициями с соотечественником Дави-

дом Феррером, которого обыграл в фи-

нале Открытого чемпионата Франции. 

Наивысшую позицию из россиян зани-

мает Михаил Южный – 29-ю. Николай 

Давыденко находится на 42-й строчке, 

Дмитрий Турсунов – на 64-й, Евгений 

Донской – на 73-й, Андрей Кузнецов – 

на 77-й, Александр Богомолов – на 81-й. 

(lenta.ru)

ОПРОВЕРЖЕНИЕ 
«СПАРТАКА»

Московский футбольный клуб 

«Спартак» опроверг информацию о на-

мерении подать в суд на болельщиков, 

которые во время матча чемпионата 

России с владикавказской «Аланией» 

оскорбляли футболиста этой команды 

Акеса Дакосту. Об этом сообщает сайт 

издания «Спорт-Экспресс». О том, что 

«Спартак» собирается обратиться в 

суд, ранее заявил начальник юридиче-

ского отдела Российской футбольной 

премьер-лиги (РФПЛ) Борис Ларин. По 

его словам, московский клуб может 

взыскать с фанатов компенсацию в раз-

мере штрафа, выплаченного клубом 

(за расистские оскорбления Дакосты 

«Спартак» был оштрафован на 500 тыс. 

рублей, а еще 300 тыс. рублей клубу при-

шлось выплатить за другие нарушения 

со стороны фанатов). Матч «Спартак» – 

«Алания» прошел 26 мая. Фанаты стали 

оскорблять Дакосту с самого начала 

встречи. На шестой минуте Дакоста по-

казал болельщикам неприличный жест 

и был удален с поля. Матч закончился 

победой «Спартака» со счетом 2:0. Да-

коста за свой поступок был оштрафован 

на 50 тыс. рублей. (lenta.ru)

ХИДДИНК 
ОСТАНЕТСЯ 
В «АНЖИ»

Голландский специалист Гуус Хид-

динк продолжит тренировать махач-

калинский «Анжи». Как утверждает 

«Спорт-Экспресс», 66-летний тренер 

прибыл в Москву для подписания но-

вого контракта с клубом из Дагеста-

на. Председатель совета директоров 

«Анжи» Константин Ремчуков написал 

в своем твиттере, что новый контракт 

тренера рассчитан на один год. Срок 

действия прежнего соглашения гол-

ландца закончился в мае. СМИ писали, 

что Хиддинк с большой долей вероят-

ности уйдет в другую команду или за-

вершит карьеру. В начале июня появи-

лась информация, что кандидатуру 

голландца рассматривает французский 

«ПСЖ», ищущий замену Карло Анче-

лотти. Хиддинк возглавил «Анжи» в 

январе 2012 года. В сезоне-2012/13 гол-

ландец привел команду к бронзовым 

медалям чемпионата России и довел до 

финала Кубка России. Там махачкалин-

цы уступили московскому ЦСКА в се-

рии послематчевых пенальти. За свою 

карьеру Хиддинк поработал, в частно-

сти, с голландским «ПСВ», мадридским 

«Реалом» и лондонским «Челси». Также 

он тренировал сборные Нидерландов, 

Южной Кореи, Австралии, России и 

Турции. (lenta.ru)

ОТЧАЯННЫЙ 
ПЕЙДЖ

Бывший чемпион мира по боксу 

американец Джеймс Пейдж задержан 

в Окленде, штат Калифорния, по подо-

зрению в ограблении восьми банков за 

последние три месяца. Пейджу предъ-

явлено обвинение по одному эпизоду, 

спортсмен помещен в следственный 

изолятор. Об этом сообщает интернет-

издание Boxingscene. По мнению по-

лиции, 42-летний Пейдж начал серию 

ограблений 6 марта 2013 года. От поли-

цейских боксер получил прозвище «Бан-

дит на пуговицах» за его манеру грабить 

банки в рубашках с длинным рукавом и 

воротником. В 2012 году Пейдж вышел 

из тюрьмы, в которой отсидел 11 лет за 

ограбление Bank of America в Атланте в 

декабре 2001 года. В ноябре 2012 года 

он вернулся на ринг и провел поединок 

с Рахманом Юсубовым из Азербайджа-

на, но проиграл нокаутом во втором 

раунде. Пейдж стал чемпионом мира в 

весе до 66,7 килограмма по версии WBA 

(Всемирная боксерская ассоциация) в 

1998 году, победив россиянина Андрея 

Пестряева. Пейдж три раза успешно за-

щитил свой титул, однако в 2000 году 

не провел обязательную защиту своего 

звания и был лишен титула. В 2001 году 

Пейдж провел бой с Эндрю Льюисом и 

проиграл, а после этого стал грабите-

лем. Всего Пейдж провел на профессио-

нальном ринге 30 поединков, одержал 

25 побед (19 – нокаутом) и потерпел 

пять поражений. (lenta.ru)

ХУК 
ПРЕДСКАЗЫВАЕТ

Чемпион мира по боксу в весе до 90,7 

килограмма по версии WBO (Всемирная 

боксерская организация) немец Мар-

ко Хук в интервью интернет-изданию 

Sportbox.Ru заявил, что российский 

тяжеловес Александр Поветкин, по его 

мнению, победит украинца Владими-

ра Кличко. По словам Хука, Поветкин, 

в отличие от большинства соперников 

Кличко, не боится украинского боксе-

ра. Хук отметил, что перед Поветкиным 

стоит сверхзадача – драться с Кличко в 

России, где за боем будут следить все, 

включая президента Владимира Пути-

на. Немецкий боксер подчеркнул, что 

для достижения успеха россиянину 

нужно будет справиться с давлением. 

Хук встречался с Поветкиным на рин-

ге в феврале 2012 года и проиграл. По 

мнению Хука, судейское решение было 

несправедливым, и на самом деле по-

беду стоило присудить ему, а не рос-

сийскому боксеру. Хук сказал, что в 

случае, если Поветкин победит Кличко, 

он может снова выйти на ринг против 

россиянина. Поветкину принадлежит 

звание «обычного» чемпиона мира по 

версии WBA (Всемирная боксерская ас-

социация) в тяжелом весе. «Суперчем-

пионом» по версии этой организации 

является Кличко (ему также принад-

лежат титулы WBO и IBF). Поединок 

Поветкин – Кличко должен состояться 

осенью 2013 года в Москве, предпо-

ложительная дата проведения боя – 5 

октября. (lenta.ru)

Н
ынешним летом растущая 
год от года в количестве 
участников КХЛ приняла под 

крыло еще двоих. И новые клубы, 
хорватский «Медвешчак» и только 
получивший свое название влади-
востокский «Адмирал», вызывают 
к себе совершенно полярное отно-
шение, даром что отныне представ-
ляют самые дальние точки КХЛов-
ской карты. Интересно, в чем будет 
причина полярности двух команд, 
и какие перспективы их ожидают в 
ближайшем сезоне?

«Медвешчак» (Загреб, 
Хорватия). 
«Дан приказ ему на запад», 
или Полюс Плюс
Вступление в КХЛ хорватского 
«Медвешчака», по сути, является 
исключительным плюсом для всей 
лиги. Во-первых, продолжается рас-
ширение лиги на запад – после Бе-
ларуси и  Латвии последовали всту-
пления в КХЛ от команд из Чехии и 
Словакии, а теперь еще и Хорватия 
будет представлена в лиге своим 
клубом. Да еще и итальянцы, го-
ворят, не за горами. Во-вторых – в 
лиге появляется еще один сильный 
игрок в плане маркетинга. С арена-
ми в Загребе все в полном порядке 
– есть ледовый дворец Dom Sportova 
на 6 с половиной тысяч мест, есть 
многофункциональная «Арена 
Загреб» на 15 тысяч зрителей. С 
посещаемостью проблем быть не 
должно – все же после австрийских 
и венгерских визитеров приезд в 
Хорватию таких клубов, как СКА, 
ЦСКА, московское «Динамо», посе-
щаемость как минимум не уронит. 
А у «Медвешчака» по итогам про-
шедшего сезона она 13-я в Европе 
– недурной показатель! Наконец, у 
фанатов появляется еще один ин-
тересный выезд. Поездки в Прагу и 
Братиславу вызывали у болельщи-
ков бурный восторг, и надо думать, 
что с Загребом будет похожая исто-
рия.

Из минусов вступления «Мед-
вешчака» в КХЛ на поверхности ле-
жит только один – команда кажет-
ся неконкурентоспособной. Но это 
только на первый взгляд. Работа по 
комплектованию хорватской ко-
манды уже ведется, есть и первые 
ласточки. Хорваты изначально воз-
намерились набрать в состав игро-
ков хорватского происхождения 
из АХЛ, и началось это движение 
с Марка Деканича. Канадский гол-
кипер хорватского происхождения 
когда-то был задрафтован «Нэш-
виллом», но за «хищников» сыграл 
лишь одну игру в карьере. Зато Де-
канич провел пять сезонов в АХЛ, 
успел выступить даже в «Матче 
звезд» лиги. Еще одним канадо-
хорватским хоккеистом в составе 
«Медвешчака» стал Майк Глумак, в 
активе которого 40 матчей в соста-
ве «Сент-Луиса», 7 голов и 6 пере-
дач. 

Но и кроме хорватских канад-
цев «Медвешчак» принялся искать 
усиление, и менеджмент загреб-

цев здорово поработал, подписав 
Чарльза Линглета и Райана Веске. 
Помните, как тройка Линглет – Ве-
ске – Эллисон зажигала в сезоне-
2011/12 в составе нижегородского 
«Торпедо»? После того сезона Ве-
ске отправился в Швецию, Лин-
глет – в Швейцарию транзитом 
через Минск, Эллисон остался в 
Нижнем Новгороде и откровенно 
сдулся. Впрочем, с Эллисоном или 
без, приобретение сыгранной пары 
канадских нападающих видится 
большим плюсом для «Медведей». 
Можно не сомневаться, что коман-
да в Загребе выйдет конкуренто-
способной. Ведь руководство клуба 
понимает, что клуб поможет вер-
нуть интерес к хоккею в Хорватии. 
«Хорватский хоккейный союз нас 
полностью поддерживает и вместе 
с нами гордится тем, что хорват-
ский клуб заслужил такую честь 
– играть в КХЛ! В Хорватии хоккей 
почти исчез со спортивной сцены, 

и только «Медвешчак» возродил 
его и благодаря четырехлетней 
неутомимой и плодотворной рабо-
те вступил во вторую сильнейшую 
лигу мира. Это доказательство 
того, что мы знаем, что делаем», – 
рассказывал прессе Дамир Гояно-
вич, президент клуба. Из этих слов 
нетрудно догадаться, что проект 
хоккейного клуба в Хорватии – не 
игрушка, как было с Попрадом, и в 
Загребе будет строиться серьезная 
команда. Впрочем, и ждать успе-
ха «Медведей» в дебютном сезоне 
наивно.

«Адмирал» (Владивосток). 
Связь хоккея и политики, 
или Полюс Минус
А вот появление второго новичка в 
КХЛ у любого психически здорово-
го человека должно вызывать пол-
ное недоумение. Даже неизвестно, 
чем так Дальний Восток очаровал 
коренного москвича Вячеслава Фе-
тисова. Помнится, еще в 2008-м, 
когда футбольный «Луч-Энергия» 

стоял на вылет в премьер-лиге, Фе-
тисов трубил вовсю, что какое бы 
место ни занял Владивосток, его 
нужно сохранить в элите россий-
ского футбола – ввести переходные 
матчи, увеличить лигу до 18 ко-
манд или вовсе отправить на ниж-
ний этаж команду с 14-го места. До-
вод был убийственным – «Дальний 
Восток должен видеть большой 
спорт». И вот сейчас пошла вторая 
волна. Во Владивостоке нет ни ин-
фраструктуры, ни должного пони-
мания того, как должен строиться 
хоккейный клуб. Было бы логич-
ным включить в КХЛ, например, 
тюменский «Рубин». В Тюмени хок-
кейная команда уже не первый год, 
и «Рубин» стабильно добирается до 
заключительных стадий плей-офф 
в ВХЛ. Да и с финансами у команды 
все в порядке. Или вернуть в КХЛ 
тольяттинскую «Ладу». Или под-
нять в высший эшелон российско-
го хоккея команды из Перми или 

Пензы. Или, наконец, возродить 
«Крылья Советов», пусть и ценой 
переезда в тот же Владивосток – но 
этот ход наверняка был бы понят 
болельщиками и любителями хок-
кея. Даже «Донбасс», окрещенный 
«денежным мешком», и тот, пре-
жде чем играть в КХЛ, провел проб-
ный сезон в «вышке». А вот почему 
Владивосток должен быть исклю-
чением – большой вопрос. Надо у 
Фетисова спросить. Или у Путина 
сразу, чего уж там. Жаль, что Кон-
тинентальная хоккейная лига до 
сих пор не приобрела полную не-
зависимость, все равно многие во-
просы решаются на более высоком 
уровне.

Методы комплектования ко-
манды – это вообще полный ах-
тунг. Вспомните вступавший в КХЛ 
с нуля «Лев» – набирали тех, кто не 
смог пробиться в НХЛ, или людей 
без контрактов. Вспомните воз-
рожденный ярославский «Локомо-
тив», сумевший набрать состав за 
счет рынка свободных агентов. По-

чему же Владивосток должен быть 
исключением? Почему команды 
должны составить список из пяти 
хоккеистов, один из которых фети-
совской волей будет отправлен во 
Владивосток? Конечно, для команд 
не будет проблем отправить в ссыл-
ку какой-нибудь балласт. Но како-
во будет условному Рихарду Гюнге, 
которого и оставили в московском 
«Динамо» ради того, чтобы отпра-
вить в «Адмирал»? Человек и из 
«Динамо» уходил, потому что хо-
тел быть ближе к Европе. А тут он 
ближе к Азии уже. Япония вот под 
боком. Каково хоккеистам бросать 
насиженные места и отправляться, 
по сути, на пустое место?! Хоро-
шо еще, тренера из другого клуба 
не взяли, а призвали под знамена 
Ханну Йортикку. Финн на Дальнем 
Востоке уже работал – с «Амуром», 
а следовательно, всю специфику 
постоянных перелетов знает не по-
наслышке. 

Впрочем, кто бы этот клуб ни 
тренировал, кто бы сейчас не от-
правился в его состав – все понима-
ют, чьими руками и зачем «Адми-
рал» был создан. Действительно, 
почему мы сравниваем КХЛ и НХЛ? 
Может, Обама или Хиллари Клин-
тон распоряжаются создать коман-
ду в Сиэтле, потому что большой 
город до сих пор не видел хоккей-
ной команды?  Или уроженка Гам-
бурга Ангела Меркель постоянно 
проталкивает команду из родного 
города к победе в футбольной бун-
деслиге? К сожалению, это чисто 
российская действительность. Но 
нам ли привыкать? Обидно, что ко-
манду из красивого портового го-
рода изначально настроили против 
народа – этого вполне можно было 
избежать. А в итоге теперь «Адми-
рал» будут называть «очередным 
политпроектом» в ряду с футболь-
ным «Зенитом», хоккейным СКА. И 
будут абсолютно правы.

sport.ru

Данияр Балахметов

М
олодежная сборная Ка-
захстана (U21) во вторник 
провела первый поединок 

в отборочном турнире Евро-2015. 
Старт подопечных белорусского 
специалиста Сергея Боровского во-
лею календаря пришелся как раз на 
встречу со сборной Беларуси, кото-
рая состоялась в Борисове. Белору-
сам перед родной публикой нужно 
было доказывать многое, ведь в де-
бюте отбора, 26 марта они на своем 
поле уступили команде Исландии. 
Тогда подопечные Алексея Верге-
енко проиграли со счетом 1:2. 

На сей раз белорусы были пре-
исполнены желанием реабили-
тироваться. Тем более что и очки 

им нужны, ведь впереди предсто-
ят встречи со сборной Франции, 
которая в нашей группе является 
фаворитом. Между тем, несмотря 
на статус хозяев поля, белорусы 
не выглядели на порядок выше 
или сильнее. Да, получалось у них 
многое, и какие-то полумоменты 
возникали, однако до явных угроз 
воротам Станислава Покатилова 
не доходило. Зато полузащитник 
карагандинского «Шахтера» Ста-
нислав Лунин, использовав пере-
дачу из глубины от Абзала Бей-
себекова, ворвался в штрафную 
и пробил в дальний угол. Но гол-
кипер хозяев Артем Сороко был 
начеку. 

Белорусы ответили моментом, 
который запорол Глеб Рассадкин, 

пробивший с близкого расстояния 
выше ворот. Позже был момент 
у Александра Ульшина. Однако 
удар казахстанца после подачи со 
штрафного в исполнении Бауыр-
жана Исламхана в невероятном 
прыжке отразил Артем Сороко. 
Незадолго до перерыва в игру при-
шлось вступать и вратарю сборной 
Казахстана Станиславу Покатило-
ву, который парировал удар Юрия 
Ковалева. 

Во втором тайме команды про-
должили искать счастья у про-
тивоположных ворот. Белорусы 
пытались навязать свою игру и 
обозначить преимущество, а в 
итоге оказались в положении от-
ыгрывающихся. На 56-й минуте 
Александр Анюкевич сфолил в сво-

ей штрафной на полузащитнике 
алматинского «Кайрата» Илье Ка-
линине, и арбитр с Кипра Василис 
Димитриу без малейшего колеба-
ния указал на «точку». Бауыржан 
Исламхан пробил с одиннадцати-
метрового в левый от вратаря угол. 
Артем Сороко угадал направление 
удара, но все равно вынужден был 
капитулировать. 

После пропущенного гола бело-
русы помчались вперед, но подо-
печные Сергея Боровского умело 
и уверенно оборонялись, позволив 
гостям создать лишь несколько 
моментов, которые, впрочем, не 
принесли им каких-либо дивиден-
дов. Правда, в одном из эпизодов 
Станислав Покатилов опрометчи-
во вышел из ворот, позволив хо-
зяевам нанести удар едва ли не в 
упор. Однако защитники сборной 
Казахстана подстраховали своего 
вратаря, отведя угрозу от пустых 
ворот. 

По окончании матча главный 
тренер казахстанской «молодеж-
ки» сказал о том, что это был очень 
непростой матч. Сергей Боровский 
отметил, что белорусы уже старто-
вали в турнире, имели опыт игры 
в отборочной группе. «Для нас же 
это впервые. Рад, что так закон-
чилось, ребята выдержали накал 
матча, выложились на сто процен-
тов. Все смотрелись мужественно, 
самоотверженно – и результат со-
ответствующий. Могу выделить 
всю команду! Мы все были сегодня 
как одно целое. Накануне матча 
мои парни говорили мне только об 
одном – как они хотят привезти в 
Казахстан победу! Они настоящие 
патриоты и молодцы! Задача у нас 
одна: выйти в плей-офф. Выездная 
победа в этом плане очень важна, 
она придаст нам уверенности», – 
заявил Сергей Боровский.

Сейчас отборочную группу 10 
возглавляет сборная Исландии, ко-
торая помимо гостевой победы над 
Беларусью также на выезде обыгра-
ла Армению. Сейчас у «северян» 6 
очков. Сборная Казахстана идет на 
втором месте с тремя очками. Ко-
манды Армении и Беларуси, не на-
брав ни одного пункта, замыкают 
турнирную таблицу. А вот сборная 
Франции еще не начала турнир. 11 
августа сборная Казахстана примет 
Армению. А 5 сентября подопечных 
Сергея Боровского ожидает серьез-
ное испытание в лице французов. 
Встреча состоится на выезде. Так-
же 10 сентября казахстанцы сыгра-
ют в гостях с Исландией. 

КХЛ. Пара слов о новичках 
или разные полюса

Удачный старт
Молодежная сборная Казахстана в отборочном 
турнире Евро-2015 одолела команду Беларуси
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ЕРЕМЕНКО 
В «КАЙРАТЕ»?

Известный финский полузащитник 

Алексей Еременко в ближайшее время 

должен подписать контракт с «Кай-

ратом». 30-летний Алексей – старший 

из известных финских футболистов 

братьев Еременко. На его счету 54 мат-

ча в составе сборной Суоми и 14 голов. 

Один из которых, кстати, в ворота сбор-

ной Казахстана в отборочном турнире 

ЧЕ-2008. 22 августа 2007 года в Там-

пере Еременко поразил ворота своего 

потенциального одноклубника Давида 

Лории. Клубная карьера центрального 

полузащитника также довольно впе-

чатляющая. Начинал он свой путь в мо-

лодежной команде норвежского «Тром-

се», после чего поехал во французский 

«Метц»-В. Затем были финские «Йоке-

рит», ХИК и «Викингит». С 2004 по 2006 

год он выступал в итальянском «Лечче», 

после чего перешел в раменский «Са-

турн», где его свела судьба с нынешним 

наставником алматинцев Владимиром 

Вайссом. В 2009 году Еременко пере-

брался в украинский «Металлист», за-

тем вновь вернулся в страну Суоми, 

в «Яро». В 2010 году в услугах хавбе-

ка был заинтересован шотландский 

«Килмарнок», и он провел год в стране 

кельтов. В 2011 году Еременко перешел 

в казанский «Рубин», но игроком основ-

ного состава так и не стал. Алексей Ере-

менко дважды становился чемпионом 

Финляндии, был обладателем кубка 

этой страны. Также в его активе есть 

Кубок и Суперкубок России в составе 

«Рубина». Имеет гражданство России 

и Финляндии, женат, воспитывает дво-

их детей. (sports.kz)

ВОРОТНИКОВ 
ПЕРЕШЕЛ В «ТАРАЗ»

Первым новобранцем «Тараза» 

в летнее трансферное окно стал защит-

ник «Акжайыка» Илья Воротников. 27-

летний центральный защитник начал 

сезон в Уральске, но из-за отсутствия 

финансов в «Акжайыке» покинул ко-

манду. На футболиста претендовали 

сразу несколько клубов, но он выбрал 

«Тараз», который недавно принял гол-

ландский специалист Арно Пайперс. 

Также в карьере Воротникова были 

«Рубин», «Алма-Ата», «Атырау» и «Кай-

рат». (sports.kz)

БАРБОЗА 
БЕЗ НАГРАД

Бывший наставник алматинского 

«Кайрата», а ныне рулевой новосибир-

ского «Сибиряка» Жоао Карлос Барбоза 

завершил сезон вне пьедестала. «Сиби-

ряк» завершил регулярный сезон на 5-м 

месте, затем в серии плей-офф дошел 

до утешительного финала, однако усту-

пил «Тюмени» в матчах до трех побед – 

0:3. Чемпионом России стало москов-

ское «Динамо» – недавний оппонент 

«Кайрата» в финале Кубка УЕФА – в фи-

нале москвичи переиграли «Газпром-

ЮГРУ». (sports.kz)

«АСТАНА» 
ОБЪЯВЛЯЕТ 
СОСТАВ

Astana Pro Team назвала имена 

13 гонщиков для своего состава на «Тур 

де Франс-2013». Генеральный менеджер 

Astana Pro Team Александр Винокуров 

сказал, что казахстанская команда 

определит свой окончательный список 

из 9 гонщиков на следующей неделе. 

«Тур Швейцарии» станет последней 

прикидочной гонкой перед оконча-

тельным выбором гонщиков на «Тур 

де Франс». Определенно, что нашим 

капитаном на старте Тура на Корсике 

29 июня будет Фульсанг, но в соста-

ве еще очень много вакантных мест 

и очень важно просмотреть гонщиков 

в Швейцарии, прежде чем мы оконча-

тельно определим лучших для старта 

на Туре», – сказал Винокуров. Предвари-

тельный состав Astana Pro Team на «Тур 

де Франс»: Якоб Фульсанг (Дания), 

Асан Базаев (Казахстан), Янец Брай-

кович (Словения), Энрико Гаспаротто 

(Италия), Франческо Гавацци (Ита-

лия), Андрей Гривко (Украина), Якопо 

Гуарниери (Италия), Андрей Кашечкин 

(Казахстан), Фредрик Кессякофф (Шве-

ция), Алексей Луценко (Казахстан), 

Дмитрий Муравьев (Казахстан), Кевин 

Зельдраерс (Бельгия), Егор Силин (Рос-

сия). (proteam-astana.com)

АДДО ПОКИНЕТ 
«КАЙРАТ»

Ганский защитник «Кайрата» Дани-

эль Аддо, судя по всему, покинет «Кай-

рат» в ближайшее время. 23-летний 

фланговый игрок принял участие 

в 9 матчах сезона и заработал 2 желтые 

карточки. Несмотря на 9 сыгранных 

матчей, твердым игроком основного со-

става он так и не стал. В Казахстане Аддо 

оказался по рекомендации голландско-

го спортивного директора алматинцев 

Патрика ванн Лиувена. Как и уже по-

кинувший команду перуанский за-

щитник Рабанал Давила. Руководство 

«Кайрата» намерено освободить в за-

явке два места для легионеров, которые 

должны пополнить клуб в ближайшее 

время. (sports.kz)

СОЛИДНЫЙ 
УРОЖАЙ

Сборная Казахстана по шпаге выи-

грала чемпионат Азии в Шанхае. В ре-

шающем поединке отечественная дру-

жина разгромила хозяев соревнований 

сборную Китая со счетом 45:40. Цвета 

казахстанского флага защищали лидер 

команды Эльмир Алимжанов, Дмитрий 

Алексанин, Руслан Курбанов и Дми-

трий Грязнов. Еще две бронзовые меда-

ли завоевали мужская и женская сбор-

ные команды по сабле. Представители 

сильного пола с минимальным счетом 

45:44 обыграли японцев. Девушки вы-

рвали победу у соперниц из Гонконга. 

В общекомандном зачете Казахстан 

занял третье место, уступив корейцам 

и спортсменам из Китая. (24.kz)

ВОСКОБОЕВА 
ПРОХОДИТ 
ДАЛЬШЕ

Россиянка Александра Панова 

не смогла выйти во второй круг тур-

нира WTA в Нюрнберге (Германия). 

На старте соревнований 154-я ракетка 

мира 24-летняя Панова уступила 94-му 

номеру мирового рейтинга 28-летней 

представительнице Казахстана Галине 

Воскобоевой. Панова проиграла Вос-

кобоевой со счетом 2:6, 2:6. Матч про-

должался 1 час 5 минут. У спортсменок 

было по шесть брейковых мячей. Воско-

боева смогла реализовать из них пять, 

в то время как Панова – один. Теперь 

Галине предстоит помериться силами 

с француженкой Ализе Корне, ранее 

переигравшей свою соотечественницу 

Полин Парментье.  

ПАДЕНИЕ 
ШВЕДОВОЙ

Казахстанская теннисистка Ярос-

лава Шведова за две прошедшие неде-

ли опустилась на 21 строчку в первой 

сотне рейтинга Женской теннисной 

ассоциации (WTA), сообщает в поне-

дельник официальный сайт ассоциа-

ции. По состоянию на 10 июня Шведова 

занимает 52 строчку против 31-й двумя 

неделями ранее. Казахстанка Юлия 

Путинцева отыграла за две недели 

семь строчек и поднялась на 91 место, 

в первую сотню вернулась также казах-

станка Галина Воскобоева, она стала 

94-й против 123 места двумя неделями 

ранее. Во второй сотне Ксения Первак 

потеряла две строчки, переместившись 

на 114 позицию, Сесиль Каратанче-

ва потеряла 10 строчек и опустилась 

на 129 место, Зарина Дияс осталась 

195-й. В четвертой сотне Анна Данили-

на поднялась с 381-го места на 367 ме-

сто, в шестой сотне Камила Керим-

баева поднялась с 600-го на 555 место.

Возглавляет рейтинг по-прежнему 

Серена Уильямс, второй после «Ролан 

Гаррос» стала белоруска Виктория Аза-

ренко, оттеснившая на третье место 

россиянку Марию Шарапову. В рей-

тинге парного разряда Воскобоева 

поднялась с 33-го на 29 место, Шведова 

опустилась с 34-го на 51 место, в четвер-

той сотне Первак потеряла 10 позиций 

и стала 327-й, Данилина осталась 479-й, 

Диас опустилась на 560 строку с 555-й. 

Возглавляют рейтинг парного разряда 

по-прежнему итальянки Роберта Винчи 

и Сара Эррани, третьей идет россиянка 

Надежда Петрова. (newskaz.ru)

Вячеслав Селезнев

В 
ближайшую субботу в Бра-
зилии стартует Кубок кон-
федераций по футболу. По 

счету это будет девятый турнир. 
Кубок конфедераций объединяет 
не только сборные – победителей 
региональных зон, а также чем-
пионов мира, в отдельных случа-
ях участвовать могут и призеры 
Олимпийских игр, и финалисты, к 
примеру, чемпионата Европы. 

Нынешний Кубок конфедера-
ций станет своего рода репетицией 
грядущего мирового первенства. 
Так сказать, чемпионатом мира в 
миниатюре. По традиции, на нем 
выступят 8 сборных. Состав как 
всегда внушительный. Помимо 
самих пентакампеонов – органи-
заторов чемпионата мира-2014, на 
турнире также сыграют сборная 
Испании – чемпион мира-2010 и 
чемпион Европы-2012, сборная 
Мексики – обладатель Золотого 
Кубка КОНКАКАФ-2011. Увидят в 
Бразилии и сборную Уругвая – по-
бедителя Кубка Америки-2011. 
Сборная Японии, помимо того что 
попала на чемпионат мира уже 
официально (первой из команд, 
участвующих в отборочном турни-
ре), едет в Бразилию за год до мун-
диаля как победитель Кубка Азии-
2011. Многого будут ждать и от 
сборной Нигерии, которая едет на 
турнир по праву победителя Кубка 
африканских наций 2013 года. По 
праву к числу фаворитов, хоть и 
неявных можно отнести сборную 
Италии, которая выступит на тур-
нире благодаря тому, что является 
финалистом Евро-2012. Совсем 
уж «темной лошадкой» является 
представитель Океании – команда 
Таити, которая выиграла Кубок на-
ций ОФК-2012 и впервые выступит 
на Кубке конфедераций. Кстати, 

из нынешнего состава участников 
чаще всех на турнире играет Бра-
зилия, для пентакампеонов это бу-
дет 7-й Кубок конфедераций, а Мек-
сика будет представлена на Кубке 
конфедераций в 6-й раз. В 5-й раз 
на турнире сыграет команда Япо-
нии. По второму разу среди участ-
ников турнира оказались Испания 
и Италия. Такое же количество раз 
на счету Уругвая и Нигерии. Стоит 
отметить, что сборная Бразилии 
является самой титулованной ко-
мандой Кубка конфедераций. К на-
стоящему моменту у пентакампео-
нов три титула. 

Свой поход за четвертым трофе-
ем бразильцы начнут с выступле-
ния в группе A, где также выступят 
Япония, Мексика и Италия. В матче 
открытия бразильцы в субботу на 
национальном стадионе в Брази-
лиа сразятся с Японией. А на следу-
ющий день на знаменитой «Мара-
кане» в Рио-де-Жанейро сыграют 
итальянцы и мексиканцы.  

  А в среду в рамках второго тура 
бразильцы уже в Форталезе на ста-
дионе «Кастелан» примут мекси-
канцев. Сборные Италии и Японии 
сыграют в Ресифи на «Арене Пер-
намбуку». 

Наконец в следующую субботу 
бразильцы и итальянцы сразятся 
в Сальвадоре на стадионе «Форте 
Нова». Завершат программу груп-
пового турнира в этом квартете ко-
манды Мексики и Японии. Встреча 
между этими командами пройдет 
в Белу-Оризонти на арене «Миней-
рао». 

В группе B также ожидается 
весьма острая борьба. По крайней 
мере, наличие сборных Испании, 
Уругвая и Нигерии, при условии 
отсутствия тяги к различным «сюр-
призам» с негативным оттенком, 
могут гарантировать интригу и не-
предсказуемость. 

В воскресенье испанцы на «Аре-
не Пернамбуку» сразятся с Уругва-
ем. Нигерийцы на следующий день 
в Белу-Оризонти будут экзамено-
вать команду Таити. 

Во втором туре в следующий 
четверг Таити ждет еще одно се-
рьезное испытание в лице сборной 
Испании. Встреча состоится на 
«Маракане». В этот же день Ниге-
рия и Уругвай сыграют в Сальва-
доре. 

В заключительном туре в сле-
дующее воскресенье Испания и 
Нигерия выявят лучшего в Форта-
лезе. Уругвай и Таити встретятся в 
Ресифи. 

Затем по две лучшие команды 
из каждой группы сыграют в полу-
финалах. Проигравшие на этой ста-
дии сразятся в матче за 3-е место. А 
победители сыграют в финале. 

Стоит отметить, что первый тур-
нир состоялся в 1992 году в Саудов-
ской Аравии. Тогда это был Кубок 
Короля Фахда первого. Победите-
лем первого турнира стала сборная 
Аргентины, обыгравшая в финале 
Саудовскую Аравию. А в матче за 
третье место США одолели коман-
ду Кот-д’Ивуара. 

В 1995 году турнир состоялся 
там же, в Саудовской Аравии, под 
тем же названием. Победителем на 
том форуме стала команда Дании, 
обыгравшая в финале Аргентину. 
Третье место заняла Мексика.

С 1997 года ФИФА преобразовала 
этот турнир в Кубок конфедераций. 
И одновременно с этим формат был 
расширен до восьми команд, плюс 
ко всему, периодичность прове-
дения Кубка конфедераций была 
установлена через каждые 2 года. В 
1997 году вновь Саудовская Аравия 
приняла этот турнир. Победителем 
его стала Бразилия, второе и третье 
места заняли команды Австралии 
и Чехии соответственно. 

В 1999 году Кубок конфедера-
ций состоялся в Мексике. Победу 
на турнире отпраздновали хозяева. 
А бразильцы выиграли серебряные 
медали. Третье место заняла ко-
манда США.

С 2001 года турнир стал прохо-
дить в странах, которые год спу-
стя становились организаторами 
мировых первенств. В 2001 году 
лучшие команды своих конти-
нентов собрались в Японии и Ко-
рее. Победу на Дальнем Востоке 
праздновала сборная Франции, 
обыгравшая в финале Японию. 
Третьей стала Австралия. А сбор-
ная Бразилии оказалась на чет-
вертом месте. 

В 2003 году Франция не претен-
довала на проведение чемпионата 
мира, да и год был предвестником 
Евро-2004, которое состоялось в 
Португалии, однако именно «Пя-
тая республика» приняла Кубок 
конфедераций. Победу на турнире 
одержали французы. Камерун стал 
вторым. А третье место осталось за 
сборной Турции. Однако турнир 
был омрачен трагическим случаем, 
произошедшим во время полуфи-
нального матча между Камеруном 
и Колумбией, когда от сердечного 
приступа скончался игрок афри-
канской сборной Марк-Вивье Фоэ. 
Камерунец позже посмертно будет 
награжден серебряной медалью 
турнира. А в клубах, где он играл, 
из обращения будут изъяты номе-
ра «17» – во французских «Лансе» 
и «Лионе». А также номер «23» в 
«Манчестер Сити», за который он 
играл в 2002 и 2003 годах. Позже, 
в сезоне 2008/09, в «Лионе» номер 
Фоэ получит другой камерунец, 
Жан Макун. 

В 2005 году Кубок конфедера-
ций состоялся в Германии. Немцы 
усердно готовились к домашнему 
чемпионату мира, но смогли лишь 
довольствоваться бронзовыми на-
градами. А первое место заняла 
сборная Бразилии, одолевшая в 
финале команду Аргентины. 

Следующий Кубок конфедера-
ций, по новому положению, состо-
ялся в ЮАР в 2009 году. Первыми 
на этом турнире стали бразильцы. 
«Серебро» досталось сборной США. 
Бронзовые медали примерили на 
себя испанские футболисты, кото-
рые через год впервые там же в ЮАР 
стали сильнейшими на планете.

Обкатка за год 
до мундиаля 

Данияр Балахметов

Ф
утбольный клуб «Кайрат» по 
числу громких переходов, 
наверное, затмит в Казах-

стане других участников премьер-
лиги. По крайней мере первые дни 
лета подтверждают это сполна. В 
инсайдерских кругах еще до нача-
ла открытия летнего окна много го-
ворили о том, что «Кайрат» готовит 
трансферную бомбу. И вот, 7 июня 
Жамбыл Кукеев был представлен 
как новоиспеченный игрок алма-
тинского клуба. Бывший полуза-
щитник карагандинского «Шахте-
ра», являющийся воспитанником 
алматинского футбола, после неко-
торого времени пребывания в раз-
личных, не алматинских командах, 
вернулся в родные пенаты. Однако 
переход автора гола на «Уэмбли» в 
ворота англичан в «Кайрат» стал 

лишь своего рода зарождением 
интриги. В понедельник появилась 
достоверная информация о том, 
что теперь уже официально состав 
«Кайрата» пополнит Самат Смаков, 
отыгравший последние полгода в 
Турции за «Ризеспор». И внимание! 
Также было сообщено о том, что 
Давид Лория – одноклубник Смако-
ва, станет тем, на кого сможет рас-
считывать Владимир Вайсс. 

Честно говоря, в правдоподоб-
ность такой информации верилось 
очень осторожно. Однако увиден-
ное и запечатленное на презента-
ции дало понять, что руководство 
«Кайрата» ведет серьезную работу 
по привлечению сильнейших фут-
болистов страны в свои ряды. Вот 
он Смаков с желтой футболкой 
«Кайрата» и номером «88» на ней. 
Вот Лория, получающий из рук ге-
нерального директора клуба Мали-

ка Кушалиева вратарский свитер 
с номером 31. А теперь попривет-
ствуйте Жамбыла Кукеева, на ко-
тором органично сидит футболка 
«Кайрата», а на спине красуется 
номер «77». Стоит отметить, что у 
всех троих соглашения с клубом 
рассчитаны на весьма длительные 
сроки. Кукеев и Лория, согласно 
контрактам, должны провести в 
команде по 3,5 года, а Смаков – 2,5. 

Между тем, Жамбыл Кукеев, 
дважды за последние два сезона 
становившийся чемпионом страны 
в составе карагандинского «Шахте-
ра», ради перехода в алматинский 
клуб отказался, по сути, от высту-
пления в составе «горняков» в Лиге 
чемпионов. Совсем скоро, а имен-
но 24 июня карагандинцы узнают 
своего соперника в этом турнире. 

Еще более загадочными ка-
жутся мотивы Давида Лории по 

смене дислокации. В «Ризеспоре» 
у казахстанского голкипера были 
незыблемые позиции и большой 
кредит доверия как со стороны тре-
нерского штаба, так и руководства, 
и самое главное – со стороны по-
клонников клуба. Лория надежной 
игрой доказал свою состоятель-
ность и помог клубу из Ризе выйти 
в суперлигу Турции, где его ждали 
встречи с футбольными грандами 
этой страны. О ценности Лории го-
ворит тот факт, что выход в супер-
лигу Турции автоматически озна-
чал смену его статуса. Теперь он 
был бы легионером (в первой лиге, 
Лория легионером не считался, так 
как прибыл из тюркской страны. 
Прим. авт.), но несмотря на это, в 
«Ризеспоре» его рассматривали 
в качестве основного голкипера, 
что во многих клубах имеет место 
быть в крайне редких случаях. Так-
же о высокой популярности Лории 
в Турции можно судить и по боль-
шому количеству комментариев в 
одной из соцсетей, где появилась 
свежая фотография новобранца 
«Кайрата», где он облачен в форму 
своего нового клуба. 

Не без сожаления об уходе из 
турецкого клуба высказался и Са-
мат Смаков. Бывший игрок «Ризе-
спора» в эксклюзивном интервью 
«Капитал.kz» сказал о том, что от-
ъезду из Турции поспособствовали 
многие причины. «Прежде всего, 
я принял решение вернуться в Ка-
захстан исходя из семейных обсто-
ятельств. Однако в «Ризеспоре» до 
последнего рассчитывали на меня 
и надеялись на то, что я изменю 
свое решение. Но в итоге руковод-
ство турецкого клуба пошло мне 
навстречу и не стало препятство-
вать переходу в «Кайрат», – заявил 
Самат Смаков. Относительно свое-
го будущего в «Кайрате», Самат 
Смаков пообещал приложить все 
силы для того, чтобы вернуть славу 
алматинскому клубу и вывести его 
на лидирующие позиции. «Кайрат» 
ведет серьезную работу по усиле-
нию состава, и я верю, что команда 
возрождается. Мы постараемся по-
казать хорошую игру и результаты, 
которые вернут зрителей на трибу-
ны», –  заявил Самат Смаков.

То ли еще будет…
Алматинский «Кайрат» совершил несколько 
серьезных сделок
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Ольга Веселова (Венеция – Алматы)

М
ы живем в мире контекстов. 
Каждое новое событие об-
разует цепочку смыслов с 

предыдущим. Этот феномен совре-
менности нашел свое отражение и 
в искусстве. Для полноты его вос-
приятия зрителю просто необходи-
мо погрузиться в «среду создания» 
того или иного арт-объекта.

В связи с этой особенностью 
современного концептуального 
искусства каждая работа, пред-
ставленная на 55-й Венецианской 
биеннале, сопровождается обшир-
ным комментарием, объясняющим 
дискурс произведения. Дискурс 
– это продукт коммуникативного 
действия, но не просто текст, а ак-
туально произнесенный текст, вер-
бальный продукт.

В этом отношении постмодер-
нистское понятие дискурс как 
нельзя лучше отражает всю полно-
ту «внутренней жизни» художе-
ственных инсталляций. Дискурс 
как социально обусловленная орга-
низация системы речи, а также как 
определенный принцип, в соответ-
ствии с которым реальность клас-
сифицируется и репрезентируется 
в те или иные периоды времени и 
характеризует арт-объект. Дискурс 
социально обусловлен, и идеологи-
ческая социализация осуществля-
ется именно в дискурсе.

Китайские табуретки 
истории
Главным автором павильона Гер-
мании в этом году стал китайский 
диссидент Ай Вейвей. Он известен 
не только своими арт-работами, 
но и противостоянием китайским 
властям. Таким образом, Герма-
ния вопреки желанию китайских 
официальных властей бесповорот-
но изолировать художника, снова 
предоставляет место его работам 
на своей территории.

Для 55-й Венецианской биен-
нале знаменитый китайский ху-
дожник и архитектор подготовил 
инсталляцию, состоящую из 887 
старинных табуреток, собранных 
в единую скульптуру. Как пояснил 
сам автор, 887 деревянных стульев 
на трех ножках дожили до наших 
дней со времен правления династии 
Цин – последней из императорских 
династий, правивших Китаем. Ай 
Вейвей собрал табуретки в одну ги-
гантскую скульптуру. И эта махина, 
по задумке автора, как будто парит 
в воздухе, а посетители павильона 

проникают в нее и гуляют непосред-
ственно внутри нее. «Конструкция 
довольно сложная. В ней есть пара 
стабилизирующих соединений, но 
я старался не портить табуретки. 
Инсталляция должна производить 
впечатление чего-то летящего или 
падающего, кому как нравится», – 
подчеркнул Ай Вейвей.

Табуретки автором были вы-
браны не случайно. Они олицетво-
ряют, с одной стороны, переход к 
массовой культуре и массовому же 
сознанию, ведь вручную сделанные 
табуретки в свое время заменили 
поставленные на поток пластмас-
совые стулья. С другой стороны, 
художник видит в них символ ин-
дивидуальности, попираемой в со-
временном Китае.

Хороший день 
для велосипедиста
Остросоциальный подтекст затро-
нули в своем павильоне в этом году 

и англичане. Так, художник Дже-
реми Деллер вспоминает эпизоды 
из британской новейшей истории 
и «мстит» королевской семье. На 
огромной фреске автора изобра-
жена сова, занесенная в Красную 
книгу. В мире осталось всего 20 
особей, живущих в дикой природе, 
и это один из символов Великобри-
тании. Гигантская птица крушит 
Land Rover – еще один символ Бри-
тании. Эта фреска отсылает зрите-
ля к эпизоду 2007 года, когда принц 
Гарри подстрелил на охоте две ред-
ких птицы.

Более того, г-н Деллер описывает 
павильон как личный музей исто-
рии страны, с различными объ-
ектами, начиная от топоров эпохи 
неолита до приватизационных 
чеков для фабрик Уильяма Мор-
риса, выданных в России в начале 
1990-х, – следов денационализации 
промышленности, которая приве-
ла к возникновению олигархов.

«Большая игра» Казахстана
В неофициальной части програм-
мы 55-й Венецианской биеннале 
современное казахстанское искус-
ство было представлено на выстав-
ке под названием «Дефрагментация 
истории», организованной фон-
дом International Art Development 
Association. 

Термин «дефрагментация» по-
заимствован из информатики, где 
он означает процесс обновления и 
оптимизации логической структу-
ры раздела диска с целью обеспе-
чить хранение файлов в непрерыв-
ной последовательности кластеров. 
Этот феномен казахстанские ху-
дожники применили и к нашей 
истории. «Факты и события истории 
Казахстана должны быть собраны 
и проанализированы, выстроены в 
единый гармоничный ряд», – пояс-
нила художница Зауреш Телебай. 
Художники старались говорить с 
молодежью на понятном и вызвать 

интерес у молодого поколения к 
собственной истории. 

Г-жа Телебай совместно со своим 
мужем Галимом Мадановым соз-
дали работу, которая и озаглавила 
всю экспозицию. В ней художники 
использовали название книг, где 
употребляется термин Great game 
(Большая игра), означающий про-
тивостояние Англии и России на 
пространстве Евразии. С приходом 
советской власти игра прекрати-
лась, а после распада СССР начался 
второй ее тайм. К ней подключи-
лись и новые игроки. 

«Мы собрали 40 названий книг 
начиная с авторов ХIХ века и за-
канчивая нашими современника-
ми. Буквы, использованные в ра-

боте, сделаны из хлеба. Ведь хлеб 
это не только плотская пища, но 
и пища для размышлений», – за-
метила г-жа Телебай. Кроме этого, 
определенный символизм худож-
ники вложили и в цветовую гамму 
арт-обьекта, состоящую из золото-
го цвета и цвета нефти. 

Также в рамках казахстанской 
выставки в Венеции Саид Атабеков 
представил свою работу «Одежда 
Чингисхана». По задумке автора, 
в гипертрофированном костюме 
великого правителя любой чело-
век может пролезть через рукав 
или штанину, чтобы буквально на 
себе прочувствовать масштаб этой 
исторической фигуры и его значе-
ние в истории. 

Художественный контекст современности
Прогулки по 55-й Венецианской биеннале

История вопроса
Венецианскую биеннале считают своеобразным «Оскаром» в мире со-
временного искусства. Безусловно, она является самым престижным 
мировым арт-событием. 

Идея Венецианской биеннале возникла у консула Венеции Риккар-
до Сельватико. Она была учреждена в 1895 году как «Международная 
художественная выставка города Венеции». На первой биеннале были 
представлены работы художников из 16 стран. Престиж биеннале вско-
ре достиг международного масштаба, а когда после Второй мировой 
войны, в 1948 году, ее регулярное проведение возобновилось, она стала 
площадкой общепризнанного международного авангарда. В те же годы 
стартовало строительство первого павильона для выставок в стране, во-
круг которого в квартале Кастелло с 1907 года начали строиться пави-
льоны других держав. Уже в 1930 году мэрия Венеции перестала управ-
лять выставкой, и биеннале перешла под контроль Италии.

В 1930-х годах в рамках биеннале основаны международные фести-
вали музыки, театра, кино, в 1975 – Международная выставка архитек-
туры.

За всю историю своего существования Венецианская биеннале 
лишь дважды брала паузу. От традиционно проводимой выставки при-
шлось отказаться в период Первой мировой войны в 1916-1918 годах и 
в 1942-1947 годах из-за губительной Второй мировой войны.

В последние годы международная выставка проводится в Венеции 
в нечетные годы с июля по ноябрь. Венецианская биеннале подразде-
ляется на несколько направлений: выставка архитектуры, фестиваль 
театрального искусства, фестиваль современного танца, фестиваль 
современной музыки и международный ежегодный кинофестиваль. 
Кроме того, отдельным структурным подразделением выставки в Вене-
ции является исторический архив современного искусства, в котором 
собрана библиотека каталогов всех ранее проводимых выставочных 
мероприятий, а также многочисленные материалы, имеющие прямое 
отношение к биеннале.

 Хотя старейшие павильоны XIX – начала XX века традиционно рас-
положены в тенистых садах Джардини, выставочные мероприятия 
давно вышли за территориальные рамки венецианских садов: театры, 
парки, выставочные комплексы, дворцы кино – экспозиции «разброса-
ны» по всему городу. 

«Это довольно странно, учитывая тот факт, что Венеция – настоя-
щий город-музей, – утверждают эксперты информационного портала 
hochuvitaliu.ru, – в котором даже ручки на дверях меняются только с 
письменного согласия муниципалитета. И вот теперь – острова Голу-
бой Лагуны и набережная Большого Канала просто «утыканы» скуль-
птурными и архитектурным композициями, которые поражают зрите-
лей своими невероятными амбициями, идеями и формами».
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МУНИЦИПАЛЬНОЕ 
ТАКСИ УЖЕ ОСЕНЬЮ

На днях акиму Алматы показали таксомо-

торы, которые появятся в городе уже в августе-

сентябре 2013 года. Проект муниципального 

такси подразумевает государственно-частное 

партнерство. За счет местного бюджета пла-

нируется закупить двести автомобилей, 

оператором же будет выступать один из го-

родских частных таксопарков. Одними из кри-

териев для таксомоторов стали экологичность 

и казахстанское производство. Тендер на по-

ставку автомобилей выиграла компания Allur 

Auto, до конца года она подготовит и оснастит 

всем необходимым две сотни SsangYong Kyron. 

Газобаллонные SsangYong Kyron имеют GPS-

навигацию, таксометры и даже терминалы для 

оплаты проезда банковскими картами. Первая 

партия из 50-ти костанайских внедорожников 

появится в городе уже в августе-сентябре 2013 

года. Остальные 150 единиц прибудут в Алма-

ты до конца этого года.

ЗАМЕНИТ ЛИ КЛЕЙ 
СВАРКУ?

Промышленные клеи должны сделать ав-

томобили будущего легче и крепче – но лишь в 

том случае, если удастся решить проблему их 

термостойкости и пожаробезопасности. А зна-

ете ли вы, что в автопроме количество исполь-

зуемого клея исчисляется не в килограммах 

или литрах, а в метрах скрепляемой поверх-

ности, и как прогнозируют в Audi, эта длина 

в ближайшие годы увеличится со 100 метров 

в одном авто на сегодня до 150 м. Причина 

все более активного использования в автомо-

бильном производстве клея, например, такого 

как полиолефин – это то, что в современных 

машинах становится все больше деталей из 

алюминия и экзотических композитов. Они 

не подвергаются сварке, зато их можно скле-

ить, причем без потери в прочности. Сильные 

структурные клеи могут использоваться, что-

бы скреплять вместе и обеспечивать жест-

кость несущих частей и компонентов, таких 

как двери, бамперы и стойки. Химические 

гиганты – Henkel, PPG и Atlas Copco, ныне раз-

рабатывают особые составы клея, которые 

смогут поглощать энергию удара во время ава-

рии и, соответственно, уменьшат последствия 

ДТП. «Так как склеенные поверхности увели-

чивают прочность кузова, автомобили будут 

лучше поглощать тряску и уменьшится шум в 

салоне», – заявляет Рейтер Зуерн из Mercedes. 

Кроме того, это приведет к улучшению управ-

ляемости и будет способствовать поглощению 

энергии столкновения при авариях. Тем не 

менее, использование клеев имеет и свои не-

достатки. В 2010 году Ferrari отозвал 1248 ав-

томобилей модели 458 Italia после того, как 

выяснилось, что клеи, которыми были скре-

плены защитные термонакладки внутри ко-

лесных арок, сами огнеопасны и могут стать 

причиной пожара. Итальянцы были вынуж-

дены заменить приклеенные теплозащитные 

детали на опасных участках на скрепленные 

металлическими заклепками.

ММАС-2014 МОЖЕТ 
ОСТАТЬСЯ БЕЗ 
АВТОМОБИЛЕЙ!

Московский автосалон настолько взвин-

тил цены за предоставляемые площади, что 

это вызвало волну критики среди потенциаль-

ных участников выставки. «Коммерсант» со-

общает, что цена одного квадратного метра в 

выставочном центре «Крокус Экспо» на время 

проведения автосалона с 27 августа по 7 сен-

тября сего года «выросла по сравнению с 2012 

годом минимум на 65%» – со 110 евро до 185. 

При этом администрация «Крокуса» требует 

внести плату до начала осени, затем арендная 

ставка вырастет до 250 евро. Указанные рас-

ценки значительно выше аналогичных ставок 

Парижского и Франкфуртского автосалонов, 

указывают автопроизводители. Так, началь-

ная стоимость аренды у немцев составляет 157 

евро, а французы берут оплату на уровне 165 

евро за квадрат. При этом в «Крокусе» еще тре-

буют плату за проезд экспонатов, а для монта-

жа стендов рекомендуют своего подрядчика. В 

Renault «Коммерсанту» подтвердили, что счи-

тают такой уровень цен за аренду площадей 

на ММАС-2014 «абсолютно неприемлемым» и 

готовы отказаться от участия. Аналогичной 

позиции придерживается и АвтоВАЗ. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

// АВТОМОБИЛИ

Юрий Еремин

К
азахстанец Александр Артемьев 
стартовал в гонках поддержки WTCC 
на автодроме Moscow raceway.

В этом году этап WTCC впервые прохо-
дил на территории России. В качестве гон-
ки поддержки выступили четыре класса 
серии RRC. В классе «Национальный» при 
поддержке КМК «Астана Моторс» и компа-
нии Valtec Auto с торговой маркой Valvoline 
стартовал казахстанский пилот Александр 
Артемьев.

В субботней квалификации удалось по-
казать время в первой десятке, хотя конку-
ренция была очень высокой – за поул, ко-
торый можно было реализовать в первой 
гонке, боролись 16 пилотов класса «На-

циональный». Количество же стартующих 
в объединенном классе 1600 превысило 30 
человек. Быть может, из-за серьезного ро-
ста числа участников и было принято ре-
шение проводить квалификации «Туринг-
Лайт» и «Национального» отдельно. Ну, а 
во второй гонке стартовая решетка форми-
руется по итогам первой. При этом первые 
восемь пилотов меняются позициями по 
методу перевернутой стартовой решетки.

Что касается первой гонки, то она полу-
чилась совсем непростой для всех ее участ-
ников. Временами казалось, что машины 
буквально плывут по трассе, и малейшая 
ошибка здесь была чревата вылетом. Пер-
вые несколько кругов участники «заплы-
ва» ехали за автомобилем безопасности, 
но затем были отпущены в бой.

В этой гонке перевернулся Василий Ме-
зенцев, после чего на трассу вновь выехал 
автомобиль безопасности. После рестарта 
вылетел с трассы и застрял в гравийной 
полосе безопасности пилот и руководи-
тель «ВПК СПОРТ» Владислав Кубасов.

Видимость была очень плохой, поэто-
му мало кто решался совершать обгоны 
в этой гонке. Одним из исключений стал 
алматинец Александр Артемьев, который 
на мокрой трассе смог совершить несколь-
ко обгонов и закончил гонку на шестом 
месте. Правда, перед самым финишем его 
атаковал и прошел Роман Агошков.

Практически в этом же месте решилась 
судьба класса «Туринг-лайт», где победи-
телем стал Владимир Черевань, сумевший 
опередить Андрея Севастьянова. Таким 

образом, позиция Александра Артемье-
ва для воскресного старта была заметно 
улучшена.

В воскресенье погода была солнечной 
и довольно теплой. Казахстанский пилот 
смог показать третье время на третьей 
тренировке. На старте ему удалось удер-
жать шестое место в классе, а к середине 
первого круга он уже подтянулся на дис-
танцию атаки к Агошкову. Правда, он не 
успел реализовать свой обгон, так как по-
лучил удар от жестко атакованного Агош-
ковым представителя «Туринг-лайт» Сер-
гея Коронатова.

От удара «Калина» легла на крышу и 
вылетела в таком положении за пределы 
трассы. Гонка была закончена на первом 
круге, в итоге были потеряны важные 
очки в чемпионате. Впрочем, сошли в этой 
гонке несколько сильных пилотов, среди 
которых и победитель первой гонки Айдар 
Нуриев. Не смог показать выдающегося 
результата и один из сильнейших россий-
ских пилотов Дмитрий Брагин.

В общем, пьедестал по итогам второго 
заезда в классе «Национальный» выглядел 
не совсем привычно – первое место занял 
Егор Санин, 14-летний пилот из Ульянов-
ска. Второе место завоевал Александр 
Кондратьев из Пушкино, третье – Сергей 
Шалунов.

Уже через три недели Александр Арте-
мьев примет участие в третьем этапе на 
одной из любимых своих трасс под Смо-
ленском. Здесь он не раз финишировал на 
пьедестале почета в 2011 и 2012 годах. В 
общем, на Смоленск Александр возлагает 
большие надежды. Главное, чтобы удалось 
за короткое время восстановить серьезно 
поврежденный на подмосковной трассе 
автомобиль.

Большие маневры
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С 
созданием Таможенного союза у 
Казахстана открылась квота на по-
ставку более 300 000 автомобилей 

казахстанской сборки на рынки стран-
участниц.

Такое событие не могло не сказаться 
на объеме производства автомобилей в 
стране. По расчетам АКАБ, к 2020 году 
автопроизводители Казахстана смогут 
собирать 120 000-130 000 автомобилей в 
год для внутреннего потребления и более 
220 000 машин на экспорт в Россию, тем 
самым заняв до 8,5% ее автомобильного 
импорта.

К слову, современная мощность заво-
да «АгромашХолдинг» составляет 25 000 
автомобилей в год. Их собирают методом 
мелкоузловой сборки, в производствен-
ном процессе применяется современное 
технологическое оборудование производ-
ства Германии и Кореи.

Благодаря планомерному увеличению 
объемов производства автомобилей за по-
следние два года отечественные произво-
дители достигли показателя 22% на вну-
треннем рынке, таким образом, сегодня 
каждый пятый купленный в стране авто-
мобиль – казахстанской сборки.

Помимо завоевания внутреннего рын-
ка, большое внимание уделяется разви-
тию экспорта. Одним из таких проектов 
станет SsangYong Nomad группы компаний 
AllurGroup. Его будут собирать только на 
территории Казахстана и экспортировать 
в ряд стран, включая Россию. К 2017 году 
завод намерен выпустить 75 000 «Нома-
дов», 70% которых пойдет на экспорт.

Также ведется сбор документов для 
получения гранта на привлечение ино-
странных специалистов и повышение 
квалификации инженерно-технических 
специалистов за рубежом. Данная возмож-

ность появилась благодаря программам 
Национального агентства по технологиче-
скому развитию.

«AllurGroup использует все доступные 
инструменты для того, чтобы сделать ав-
томобили казахстанского производства 
безопасными, качественными и доступны-
ми для потребителей как внутреннего, так 
и внешнего рынков. К 2020 году компания 
планирует увеличить объем производства 
автомобилей до 100 000 единиц в год. В 2014 
году AllurGroup планирует выйти на рынок 
Таможенного союза», – рассказал Андрей 
Лаврентьев, президент ГК AllurGroup.

Андрей Мерчинский

Казахстан стал первой страной Таможенного союза, где 
стартовал выпуск элегантного Škoda Rapid. Отече-
ственные потребители получили возможность приоб-

ретения новинки раньше жителей России.
Rapid – просторный, элегантный автомобиль, кото-

рый впечатляет передовыми технологиями и высокой 
экономичностью.

Это первый серийный автомобиль Škoda, который 
всецело отразил новое дизайнерское видение марки. 
Rapid будет играть ключевую роль в стратегии роста 
марки и займет нишу между Fabia и Octavia, расширив 
присутствие Škoda в популярном сегменте компактных 
автомобилей.

Новинка от Škoda впечатляет вместительностью, не-
смотря на компактные размеры (4,48 м в длину, 1,7 м в 
ширину). Удивительно просторный салон легко вмеща-
ет пятерых пассажиров. А по размеру багажника (530 
литров) Rapid не только намного превосходит «одно-
классников», но и автомобили из более высокого сег-
мента.

В 2012 году автомобиль завоевал ряд национальных 
и международных премий. Уже спустя неделю после вы-
хода на рынок он получил пять звезд из пяти возможных 

по результатам краш-тестов EuroNCAP, став одним из са-
мых безопасных автомобилей в своем классе.

Достоинства Škoda Rapid отмечают и другие незави-
симые награды. Так, красота автомобиля была отмечена 

одной из крупнейших международных премий Red Dot 
в области дизайна. А ведущий немецкий журнал AUTO 
BILD признал Rapid лучшим автомобилем в среднем/
высшем классе после таких моделей, как BMW 3-ей серии 
и Lexus GS.

Škoda Rapid, предназначенный для казахстанского 
рынка, получил три бензиновых двигателя объемом 1,2 
л (75 л.с.), 1,6 л (105 л.с.) и 1,4 (122 л.с.). Первых два агре-
гата комплектуются пятиступенчатой МКПП. Турбиро-
ванный 1,4-литровый двигатель комплектуется автома-
тической семиступенчатой трансмиссией DSG.

Все двигатели очень экономичны и доставят владель-
цам этой модели много радости от динамичной езды и 
отличной управляемости.

Уже в базовой комплектации автомобиля предусмо-
трены все элементы комфорта: «пакет для плохих дорог», 
подогрев передних сидений, электропривод и обогрев на-
ружных зеркал заднего вида, обогрев форсунок стеклоо-
мывателей, кондиционер, аудиосистема (CD+MP3+4 ди-
намика) и даже скребок для удаления льда. 

И последнее. Покупателей, безусловно, удивит до-
ступная цена автомобиля. Ведь красивый и просторный 
Škoda Rapid можно приобрести уже от 2 460 000 тенге. 
Rapid имеет так много достоинств, что остается просто 
выбрать оптимальные для вас комплектацию и цвет.

Перспективы Allurauto 
на рынке ТС

Стремительный, современный, 
эмоциональный!
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